
DEBE haber salido carísima la encuesta de Morena

en el Estado de México, pues fueron encuestadas mil
536 personas cuyas opiniones tuvieron que cuadrar
con la decisión del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Ni los más férreos obradoristas se creen

el cuento de que fue la voluntad popular la que decidió
el dedazo para Delfina Gómez

¿QUÉ VIENE ahora en la contienda mexiquense?
Por un lado la simulación de Morena que arrancará
campaña ¡un año antes!, con el pretexto de que
Delfina Gómez es coordinadora de los Comités

de Defensa de la 4T y no precandidata. Ya se sabe
que a los morenistas no les preocupa mucho el
marco legal, pero a partir de ahora es muy posible
que la maestra incurra y sea sancionada por actos
anticipados de campaña.

POR EL LADO de la coalición PRIPANPRD no hay
todavía definición. El panista Enrique Vargas siente
que tiene todo para encabezar la alianza, el problema
es que casi nadie comparte su certeza. Los analistas
mexiquenses no tienen duda: el gobernador Alfredo
del Mazo y el PRI son quienes llevan mano en la
nominación de Va por México
EN EL BASTIÓN tricolor, la decisión queda entre dos
perfiles de liderazgo femenino. Por el Paseo Tollocan,
ven con buenos ojos a la secretaria de Desarrollo
Social, Alejandra del Moral Por otro lado, la diputada
federal Ana Lilia Herrera tiene un detalle interesante

en su curriculum: ha competido en cuatro elecciones
por diferentes cargos en el Estado de México y

en todas ha ganado. En contraste, en los comicios
del 2018, Alejandra del Moral perdió la elección
al Senado contra... la mismísima Delfina Gómez.
Falta ver cómo se alinean los astros en Toluca.

LA ALCALDESA Sandra Cuevas tiene una

extraordinaria capacidad para meterse en problemas
y crear conflictos. Ayer mandó a sus golpeadores,
perdón, a sus inspectores, en contra de una diputada
local del PRI que es ¡su aliado!

RESULTA QUE la legisladora priista Maxta González
instaló un módulo de gestión social en la colonia
Obrera y, de pronto, le cayó un grupo de muy
agresivos funcionarios para arrebatarle la carpa en
la que ofrecía abarrotes a bajo costo. Se encararon, la
intimidaron, hubo jaloneos, golpes y, al final, se fueron
sin siquiera haber mostrado un oficio ni identificarse.
QUIENES saben cómo andan las cosas en la

Cuauhtémoc dicen que las agresiones contra Maxta
González son porque Sandra Cuevas no quiere
la más mínima competencia en el control político
de la alcaldía. El colmo es que acusa a Claudia
Sheinbaum... ¡de lo que ella misma hace!

CON ESO de que este sexenio será perdido en lo que
se refiere a crecimiento económico, ya salieron algunos
maloras a decir que el nuevo nombre del secretario
de Hacienda es Rogelio Ramírez de la 0%. ¡Se pasan!
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Carbón y muerte
Cada vez que los mineros de

la región carbonífera de mi
natal Coahuila bajan a la

mina los aguardan en la oscuridad
dos sombras: la del carbón y la de
la muerte. Duro es su trabajo, y pe
ligroso. Cuando salen de su casa no
saben si regresarán. Los amenazan
las explosiones, los derrumbes, las
inundaciones. Si sobreviven a esos
riesgos todavía los espera otro: el de
las graves enfermedades que derivan
de haber respirado durante años el
polvo del nocivo mineral. La muerte
es para muchos; el lucro para pocos.
Periódicamente, decenas de hoga
res se enlutan por la pérdida del pa
dre, del esposo, del hijo, del herma
no. El hecho de que lo mismo suce
da en las minas de carbón de todo el
mundo no sirve de consuelo. En ese
sentido, seguimos viviendo en el si
glo diecinueve. La tragedia sólo aca
bará cuando se acabe la explotación
del hombre por el hambre; cuando
se abandone el uso de las fuentes de
energía fósiles; cuando en vez de la
negrura del carbón usemos la trans
parencia del viento, la claridad del
agua, la luminosidad del sol. Mien
tras tanto, las madres de los mineros
del carbón en Coahuila, sus esposas,
sus hijas y hermanas, deberán tener
dispuestos siempre sus vestidos de

luto... La naturaleza de este artículo
me obliga a pasar ahora a la sección
ligera.. Al día siguiente de la noche
de bodas, la recién casada llamó por
el celular a su mamá. Le contó llena
de felicidad: "¿Recuerdas, mami, que
siempre te dije que Pitoncio tenía un
no sé qué? ¡Pues anoche me enteré
de que tiene un sí sé qué!"... La mu
jer va al matrimonio pensando que su
novio cambiará. El hombre va al ma
trimonio pensando que su novia no
cambiará. Ambos se equivocan. Mo
rrongo era borracho, güevón y muje
riego. Milinga se casó con él pensan
do que el sosiego del hogar le quita
ría esas malas cualidades. No se las
quitó: el tal Morrongo siguió siendo
braguetero, beodo y holgazán Un día
Milinga se quejó con su vecina "Mi
marido me da muy mala vida En los
seis meses que llevo casada con él he
perdido 5 kilos". Le sugirió la otra
"Pues sepárate de él". "Todavía no
respondió Milinga. Me esperaré
a perder otros 4 kilitos"... Picio, de
bo decirlo, era muy feo. Sus amigos
lo consolaban: "No es que seas feo,
Picho. Lo que pasa es que te equivo
caste de planeta". Para su desgracia,
el infeliz se enamoró perdidamente
de Rubilia, joven mujer que a más de
hermosa era dinerosa Picio le llevaba
serenatas con canciones como "Ge

ma", "Enamorado de ti", "Y hábla
me". Ella salía por la parte de atrás
de la casa y tomaba el siguiente au
tobús a Chetumal vivía en una ciu
dad de la frontera norte a fin de no
tener que escuchar las amorosas en
dechas de su antipático galán. Un día
éste le dijo: "Rubí: si no me corres
pondes me arrojaré por la ventana de
mi departamento". "¡Éjele! se bur
ló la muchacha. Vives en un primer
piso". Replicó Picio: "Me arrojaré 15
veces"... El novio de Glafira, la hija de
don Poseidón, le dijo al severo señor:
'Vengo por mero trámite a pedirle la
mano de Glafira". "¡Oiga usted! se
encrespó el vejancón, ¿Quién le di
jo que la mano de mi hija se pide por
mero trámite?". Contestó, cachazu
do, el mozalbete: "Su ginecólogo"...
Lorelei, ingenua joven, no sabía nada
de las cosas de la vida especialmen
te de lo que concierne a las abejitas
y las florecitas. Aun así tuvo novio y
se casó. La noche de sus bodas en
tró en la suite nupcial, tomó una si
lla, la colocó frente a la ventana de la
habitación y se sentó. Le preguntó
con extrañeza su flamante maridito:
"¿Qué haces, amor mío?". Explicó Lo
relei: "Mi mami me dijo que ésta se
rá la noche más hermosa de mi vida,
y no quiero perderme ni un instante
de ella"... FIN.
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Yo tengo en alta estima a José Vasconcelos.

Sé que fue hombre de pasiones, de
contradicciones y de claudicaciones, pero
sé también que fue hombre de cojones,
si me es permitido el uso de esa palabra.
Más de una vez desafió a los que hacían
de México un botín, y siempre puso los
valores del espíritu por encima de la burda
materialidad de quienes en su tiempo
detentaban el poder.

En una cosa se equivocó el Maestro de
América. Dijo, desdeñoso, que el norte
mexicano era el reino de la carne asada.

Si hubiera probado un sabroso corte de
carne de Sonora, de Chihuahua o Coahuila,
se habría hecho súbdito permanente de
ese reino. Otro gran maestro, José Alvarado,
escribió que una fritada de cabrito es un
platillo más barroco que el más adobado
mole oaxaqueño.

En este momento tengo frente a mí una
carne asada, gruesa, jugosa, tierna, término
medio rojo, café oscuro por fuera, color
de rosa por dentro. ("Lo cocido, bien cocido;
lo asado, mal asado"). Me he bebido un par
de tequilas. El alma que en el agave mora y
el carnal sabor de la carne me hacen evocar

a Vasconcelos y decirle con respetuosa
compasión: "¡De lo que se perdió, maestro!".

iHasta mañana!..
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No somos colonia
"El nacionalismo es hambre de poder

templada por autoengaño".

George Orwell

El nacionalismo es con frecuen
cia el refugio de los populistas.
Culpar a los extranjeros de los

problemas de un país, como ha hecho
Donald Trump con los mexicanos en
Estados Unidos, es una manera fácil de
conseguir aprobación y votos. El pre
sidente López Obrador está hacien
do lo mismo con los estadouniden
ses y los canadienses, y también con
los españoles, pero eso no nos ayuda
a los mexicanos. ¡

El presidente López Obrador dijo
que enviaría, con un "propio", una car
ta al presidente estadounidense Joe Bi
den en la que reafirmaría la soberanía
energética de México y la disposición
de mantener una relación de respeto.
"Tenemos que cuidar que sea buena la
relación, pero que no nos traten o nos
dejemos que nos traten como colonia,
porque México es un país indepen
diente, libre y soberano. Y podemos
tener muchas oportunidades por la ve
cindad y por tratarse del país con más
potencial económico y comercial del
mundo, y todo lo que se pueda obtener
en beneficio de México; sin embargo,
nada de eso, nada de eso se equipa
ra con la independencia, la soberanía
y la dignidad de nuestro país".

Los desplantes de nacionalismo
ofendido se han convertido en una

reacción habitual del presidente mexi
cano. En marzo pasado, por ejemplo,
respondió también con furia patriote
ra ante un llamamiento del Parlamen
to Europeo para que México ofreciera
mayor protección a los periodistas y el
Presidente dejara de acosar a los críti
cos: "Sepan diputados europeos de
claró en un comunicado de tono aira
do que él mismo redactó que México
ha dejado de ser tierra de conquista y,
como en muy pocas ocasiones en su
historia, se están haciendo valer los
principios libertarios de igualdad y de
mocracia Aquí no se reprime a nadie,
se respeta la libertad de expresión y el
trabajo de los periodistas. El Estado no
viola los derechos humanos como su
cedía en gobiernos anteriores, cuando
ustedes, por cierto, guardaron silencio
cómplice".

No sabemos si el presidente Bi
den responderá a la carta que con ese
innombrado propio le está haciendo
llegar López Obrador. En otras oca
siones, cuando AMLO le ha manda
do misivas que rompen los protocolos
diplomáticos, como su petición de re
tirar los cargos contra Julián Assange
o la solicitud para que suspendiera el
apoyo a la organización Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impuni
dad, el presidente Biden ha preferido
simplemente no responder. Lo mis
mo ocurrió con el rey de España, Fe
lipe, cuando López Obrador le exigió
una disculpa por la conquista de Mé
xico. Parecería que el silencio es la

respuesta más educada en estos casos.
Es paradójico, sin embargo, que

López Obrador ponga en riesgo miles
de empleos y la misma estabilidad eco
nómica de nuestro país para defender
medidas que él sabe son violatorias a los
tratados comerciales firmados ya que
quebrantan el principio de neutralidad
competitiva que obliga a dar el mismo
trato a empresas nacionales y extranje
ras. En cambio, no se preocupó por la
soberanía cuando "se dobló" ante las
presiones de Trump y puso a la Guar
dia Nacional a perseguir inmigran
tes antes que emplearla para brindar
seguridad a los mexicanos.

La experiencia nos dice que el me
jor nacionalismo es el que nos hace
más fuertes. Construir un sector ener
gético sometido a competencia intensa,
que nos permita contar con electrici
dad y petrolíferos de mejor calidad y
precio, dará mucha más fuerza a nues
tra nación que insistir en tener dos
monopolios obesos e ineficientes en
electricidad y petróleo como supuesta
garantía de nuestra soberanía

• SUSPENSIONES

El mismo juez Adrián Novelo que otor
gó las suspensiones definitivas contra
el Tren Maya ha revocado tres, según
Javier May, director de Fonatur. Que
darían dos provisionales. Esta revoca
ción es un triunfo para el gobierno que,
sin embargo, ha seguido construyendo
el ferrocarril con o sin suspensiones.
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ENTRE LA ESPADA y la
pared está más de uno
en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento...

Y TODO porque
Palacio Nacional cada
día amanece rodeado

de más vallas para
evitar la llegada de los
manifestantes, quienes
no se cansan de lanzar
advertencias de venir a
protestar incluso desde
otros estados.

CLARO QUE la
decisión también
tiene daños colaterales
y algunos de los
más raspados son
los comerciantes
establecidos del Centro
Histórico, quienes
piden que sean
retirados esos cercos

porque las ventas se
les van al piso, pero
las autoridades de la
CDMX no tienen ni
la mínima intención
de desobedecer al

inquilino de enfrente.

BIEN DICEN que
quien a dos amos
atiende..

• • •

CUENTAN QUE varias

dosis de pastillas para
quitar los retortijones
llegaron a la casa de
Femando Vilchis

MUCHOS PIENSAN

que no es para
menos, ya que ahora
que Delfina Gómez
repetirá como
candidata de Morena
ala Gubernatura del
Edomex, el dolor
estomacal le llegó sin
avisar al Alcalde con

licencia de Ecatepec.
ESO Sí, hubo varias
cejas levantadas al ver
que Vilchis obtuvo el
segundo lugar en la
encuesta de su partido,
superando a viejos
lobos de mar como

Higinio Martines y
Horacio Duarte.

¿SERÁ QUE se
equivocó al mostrar
en su CV la falta de
atención en servicios
básicos, desabasto de
agua e inseguridad que
son el pan de cada día
en el municipio que
gobierna?
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Deterioro global
En este mundo globalizado
y a la vez maltratado
ecológicamente, la soberanía
de las naciones es cada vez

más relativa, aun la de las
grandes potencias.

Es imperante que a través
de la ONU todos los pueblos
defiendan y rescaten nuestra
casa, la Tierra, que nos lo pide
a gritos.

Ojalá dejemos de ser
soberbios y aceptemos ya
una realidad que aún es
remediable si los habitantes

del planeta nos ponemos
de acuerdo.

Ricardo de Villafranca

Alvaro Obregón,
Ciudad de México
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¿Asilo de México al presidente
de Perü?
::::: En Perú crecen las expectativas sobre una po
sible solidtud de asilo político a México del ase

diado presidente del país an
dino, Pedro Castillo. Estas
versiones, emitidas por políti
cos peruanos, crederon luego
de que el mandatario se reu
nió en privado al filo de la
medianoche del miércoles
oon el canciller Marcelo
EbranL Harold Forsyth.

Pedro Castillo embajador peruano en la
OEA, es una de las voces que

afirman que Castillo buscará asilarse en México,
tras enfrentar varias acusadones en su contra, in
duso por corrupdón La versión sobre que Casti
llo busca asilo también es expresada por la con
gresista Patricia Chirinos. En días pasados esa
misma versión circuló en México, sin embargo,
fue desmentida. ¿Seguirá siendo una mentira?

Fecha: 05/08/2022

Página: 2

Area cm2: 225

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 25,312

Página 7 de 10



José Narro, en busca
un escudo político
::::: En el Senado nos dicen que quienes pensa
ban que el morenista José Nano Céspedes
disputa la Mesa Directiva del Senado, con el fin
de tener el poder de manejar un nada despre
ciable presupuesto, y de paso ser un contrapeso
del coordinador de su bancada Ricardo Mo
nreal, no están contemplando la que hoy en
día es la motivadón prindpal que mueve a don
José a querer presidir la Cámara Alta Nos dicen
que el senador Narro busca obtener la máxima
representadón del órgano legislativo para con
esa investidura enfrentar la investigadón que se
encuentra en curso por la desaparidón de dos
marinos que le fueron asignados para su seguri
dad personal por la alcaldesa de Acapulco, Abe
lina López. Nos recuerdan que Óscar Manuel
González y Victoriano Rodríguez Zurita, ele
mentos de la Marina no aparecen desde marzo
pasado cuando viajaron del puerto guerrerense a
México para hacerse cargo de I# seguridad del
senador. Ahora, Nano confirmó a la prensa que
sí tuvo un encuentro con los dos elementos de
seguridad, pese a que en otros momentos ha
bría señalado que no tenía reladón alguna con
el caso del que surgen muchas preguntas, que
van desde dónde están los marinos, hasta bajo
qué autoridad una alcaldesa asigna escoltas mi
litares a un senador de la República
Expresidentes del IFE hablarán
hoy de la reforma electoral
::::: Nos adelantan que el parlamento abierto de
la reforma electoral, organizado por la coalidón
legislativa de Vapor México, iniciará hoy en la
Cámara de Diputados con la partidpadón de los
expresidentes del Instituto Federal Electoral,
Luis Carlos Ugakle y José Woldenberg. Nos
comentan que este foro, alterno al organizado
por Morena, se tendrá que llevar a cabo en las
oficinas del PAN, luego de que los morenistas
impidieron que les fuera prestado algún salón de
la Cámara, bajo el argumento de que ese parla
mento abierto no fue aprobado por la Junta de
Coordinarión Política Al final, se tendrá que ver
qué ejercido logra más mting, si el de los more
nistas y aliados, o el del bloque opositor.

Expresidentes del IFE hablarán
hoy de la reforma electoral
::::: Nos adelantan que el parlamento abierto de
la reforma electoral, organizado por la coalidón
legislativa de Vapor México, iniciará hoy en la
Cámara de Diputados con la partidpadón de los
expresidentes del Instituto Federal Electoral,
Luis Carlos Ugakle y José Woldenberg. Nos
comentan que este foro, alterno al organizado
por Morena, se tendrá que llevar a cabo en las
oficinas del PAN, luego de que los morenistas
impidieron que les fuera prestado algún salón de
la Cámara, bajo el argumento de que ese parla
mento abierto no fue aprobado por la Junta de
Coordinarión Política Al final, se tendrá que ver
qué ejercido logra más mting, si el de los more
nistas y aliados, o el del bloque opositor.

Siguen las fallas en Compranet
::::: Nos hacen ver que pese a que la Secretaría
de Hadenda y Crédito Público (SHCP) aseguró
este lunes que la página web de Compranet
—que registra las compras del gobierno— ya
estaba fundonando al 100 por ciento, tras 17
días de haber estado inhabilitada, ayer tuvo
que reconocer que esto no era del todo derto.
Hadenda ha tenido que aceptar que "debido al
inusual tráfico" en la plataforma, esta muestra
tiempos de carga extendidos en horas pico o
de mayor afluencia de usuarios. Vaya que a es
ta administradón le cuesta mucho trabajo el
tema de la transparenda, nos dicen.
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A ver quien se cansa mas lapido
enelEdomex
::::: Nos platican que el fiscal general de Jus
ticia del Estado de México, José Luis Cer
vantes, lanzó un mensaje a su equipo: a ver

quién se cansa más rápido,
si los policías o ministerios
públicos con sus transas o
él en castigarlos. Y es que
nos cuentan que gracias a
la difusión de videos, se
denunció que un policía de
investigación detuvo a una
familia que iba en su coche
en Naucalpan e intentó ex
torsionar, pero ya fue dado
de baja. Y luego fue deteni

do otro ministerio público por abuso de au
toridad y usurpación de funciones. Con to
das las denuncias que pesan sobre funciona
rios de la fiscalía, el titular aseveró que él no
se cansa.

José Luis

Cervantes

Suman ajustes en el
gabinete de la CDMX.
::::: Le platicamos que esta semana se concre
tó otro ajuste en el gabinete del Gobierno de
la Ciudad de México, a cargo de Claudia
Sheinbaum. Nos platican que Rita Salgado

Vázquez dejó el Fideicomi
so de Bienestar Educativo
(antes conocido como Fidei
comiso de Educación Ga
rantizada) para ser nombra
da, según el propio directo #
rio de la Secretaría de Pue *
blos y Originarios y Comu
nidades Indígenas Residen
tes, como la nueva titular de
la Dirección General de De
rechos Indígenas. Doña Ri

ta, hermana de Rigoberto Salgado, hoy en
cargado de despacho de la Secretaría de In
clusión y Bienestar Social (Sibisó); se despidió
en sus redes sociales.

Rita Salgado
Vázquez

¿Quien es quién en Magdalena
Confieras?
::::: En el balance que le presentamos de cómo
quedaron los consejeros estatales y nacionales

de Morena, le platicamos
que en la alcaldía Magdale
na Contreras, quien sacó
más lugares fue el equipo
del secretario de Trabajo ca
pitalino, José Luis Rodrí
guez, que nos dicen se llevó
la mayoría, mientras que
hubo espacios para el dipu
tado local Fernando Mer
gado y la delegada del Info
navit en la CDMX y exedil,
Patricia Ortiz, quien perdió

en 2021 ante el actual alcalde, el priista Luis
Quijano. Así, entonces, está el quién es quién.

José Luis
Rodríguez
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Le "amargan" luna de miel a
exedll de San Miguel de Allende
::::: Quienes andan "de manteles largos" en
Guanajuato, nos cuentan, son el exalcalde de
San Miguel de Allende Luis Alberto Villa
rreal García (PAN) y la gobernadora electa

de Aguascalientes, María
§ Teresa Jiménez Esquivel
a (PAN), pues, al parecer, con
| trajeron nupcias a mediados
° de julio en un boda íntima

con sólo 50 invitados en la

capital guanajuatense, la
cual intentaron que fuera

Luis Alberto algo discreto, pero ya todo
Villarreal mundo se enteró. Sin em

bargo, nos dicen que en el
ayuntamiento de San Miguel de Allende, en
cabezado por Mauricio Trejo Pureco (PRI),
quieren amargarle la celebración a don Alber
to, pues denunciaron presuntas inconsisten
cias por 93 millones de pesos durante su ad
ministración (2018 a 2021) que son investiga
das por la contraloría municipal. ¡Qué tal!
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Ven encubrimiento de diputados
::::: Quien "se hace ojo de hormiga" en Baja
California Sur, nos platican, es la diputada lo

cal Guadalupe Moreno
 Higuera (Morena), pues se

niega a informar sobre el
i juicio de desafuero (el pri

mero en el estado a un di

putado local) contra Juan
Pérez Cayetano (Morena),
acusado de abuso sexual.

Juan Pérez Nos relatan que, a presión
Cayetano de activistas y colectivos

que acompañaron a la vícti
ma, se inició trámite en la Legislatura en ma
yo pasado, pero de ahí no ha pasado, por lo
que varios acusan a doña Guadalupe y al pre
sidente de Junta de Gobierno y Coordinación
Política, Luis Armando Díaz (PT), de solapai
y postergar el trámite, apostarle al olvido y
hacer "pico de cera" del caso, pero qué tal en
campaña cuando todo eran promesas...

Ruega por 5 minutos con Durazo
::::: Desde Sonora, nos comentan que la últi
ma conferencia virtual del gobernador Alfon
so Durazo (Morena) llamó la atención de
propios y extraños, pues en los comentarios
apareció insistentemente el exdiputado local

Rodolfo Lizárraga (PT)
II implorando una cita con el

mandatario y que le diera
sólo cinco minutos para ex

B ponerle su caso, pues la fis
cal estatal Claudia Indita
Contreras "no lo pela". Nos

¦ mEm explican que, en enero pa
Rodolfo sado, el domicilio de don
Lizárraga Rodolfo íue robado y gene

ró un "halo de misterios" y
presión a las autoridades, las cuales detuvie
ron a cinco presuntos involucrados, uno de
ellos Bryan Juárez, pareja de don Rodolfo y
quien, supuestamente, no tuvo que ver en el
atraco. ¿Lo escuchará don Alfonso?
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El plazo fatal del reloj
electoral
La anarquía ha consti

tuido uno de los con

ceptos pilares de la
teoría de las relaciones in

ternacionales y el reconoci
miento de distintas fuentes
políticas, económicas y mi
litares de asimetría se tra

ducen sin lugar a dudas en
una jerarquía de facto. Una
política exterior caracteri
zada por la asociación no
nace solamente de condi
cionamientos estructurales
externos ni del consenso
entre grupos de poder y/o
dominantes sino de una
alianza establecida me
diante mecanismos o herra
mientas jurídicas. En ese
sentido, asociarse no es
equivalente a alinearse, ya
que se trata de una relación
gestada por las partes invo
lucradas que obedece a in
tereses compartidos.
La llegada de Joe Biden a

la presidencia de los Esta
dos Unidos dio paso a un gi
ro importante en la relación
con el Ejecutivo mexicano
quien, no debe olvidarse, re
conoció muy tardíamente el
triunfo del demócrata quizá
como señal de la buena re

lación existente con el ex
presidente Trump, a saber.
La construcción bilateral

basada en la vecindad geográ
ficaes determinista, no se pue
de cambiar y la relación bila
teral MéxicoEstados Unidos,
debido a la vecindad geopolí
tica como lo dado y no creado,
es de tipo estructural.
Esta vecindad ineludible y

las insondables asimetría e in
terdependencia hacen que se
vuelva indispensable para es
ta relación el perfil de los fun
cionarios diplomáticos que
son los que atajarán, media
rán y ayudarán a que diferen
cias en rubros estratégicos lle
guen a buen puerto, más en
esta época de coyunturas
complicadas y surgimiento de
nuevos actores que están im
pactando el balance del caca
reado "nuevo orden" interna
cional; China y Rusia.
Los últimos aconteci

mientos muestran en los he

chos que el gobierno de Bi
den tiene enormes semejan
zas con la cuatroté de López
Obrador. Ambos gozan de
un desorden interno, dispu
tas y peligrosos protagonis
mos. A raíz de la fallida re

forma eléctrica y los cambios
regulatorios surgieron las
molestias de varias empre
sas estadounidenses con el
régimen mexicano, diferen
cias que con la labor diplo
mática del embajador Ken
Salazar fueron platicadas en
Palacio Nacional con López
Obrador; el presidente reci
bió a las empresas y se zan
jaron dudas, molestias y so
licitudes. Pero al parecer el
cable de comunicación entre
Katherine Kai, representan
te de Comercio de los Esta
dos Unidos y el del embaja
dor Ken Salazar sufrió una
avería que, al parecer, derivó
en el torbellino de consultas
sobre violaciones al TMEC
que ha colocado nuevamen
te al país en la arena de (in
terminable) tensión latente.
El asunto más allá de las de

rivaciones económicopolíti
cascomerciales ha pegado en
la línea de flotación de la em
bajada de los Estados Unidos
enMéxico. El persistente traba
jo diplomático quedó lastima
do ante la solicitud de las men
tadas consultas que en el reloj
bilateral tienen que ser zanja
das antes del 15 de septiembre

para evitar un efecto dominó
de pronóstico reservado, sobre
las secuelas en la arena político
electoral de allá ...y de acá.
Pero como peligrosos

protagonismos sobran
también entre los demó
cratas, qué más da en me
dio de un volátil contexto
internacional desafiar al gi
gante chino con una visita a|
Taiwán pese a las abiertas!
señales de amenazas creí
bles que tendrán un impac
to global en el rubro econó
mico y de seguridad inter
nacional como si faltara
guerras, faltaba más.
La visita no era estraté;

gica en estos momentos,|
pero sí pareciera más un
capricho personal. Los
mismos que son tan dañiq
nos y que destruyen insti
tuciones, credibilidad yy
confianza. Esos que atro"
pellan el trabajo en equipofl
y sus resultados. .
Las obstinaciones que la "

historia nos ha demostrado
con hechos son un peligro
para la humanidad.
Ni más, pero ni menos. • __

@GomezZalce t
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Asociarse no es alinearse, ya que se
trata de una relación gestada por
las partes involucradas y obedece
a intereses compartidos.
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Joel o la inutilidad del
Ministerio Público
Joel es un habitante de la

Ciudad de México que tuvo
esta semana una frustrante

y reveladora experiencia con el sis
tema de seguridad y justicia Para
fortuna nuestra, decidió narrarla
en sus redes sociales.

Resulta que Joel trabaja en una
alcaldía del poniente de la urbe. Y
hace un par de noches, se metió un
ladrón a su oficina y se robó varios
equipos de cómputo, algunos te
léfonos celulares y algo de dinero
en efectivo. El local estaba vacío,
pero unas cámaras de videovigi
lancia grabaron todo lo sucedido.
Además, según parece, el de

lincuente tenía una combina
ción perfecta de imbecilidad y
cinismo. Nunca desactivó los
mecanismos de geolocalización
de los equipos e incluso subió
sus contactos y se puso a chatear
desde los teléfonos robados.
Al día siguiente y gracias al cre

tinismo del ladrón, Joel y sus com
pañeros de trabajo pudieron deter
minar que losequipos saqueados se
encontraban enunaubicaciónaes
casas diez cuadras de su oficina.
¿Final feliz entonces? ¿Se recu

peraron los objetos y se detuvo al
delincuente? Pues no del todo.
Como buenos ciudadanos, Joel

y su equipo fueron a una agencia
del Ministerio Público a presentar
una denuncia formal. Y allí les

dijeron que, híjoles, el asunto podía
tomar seis meses. Hay poco per
sonal y se requieren muchas dili
gencias. Ni modo.

En las primeras 24 horas, se pre
sentaron en el lugar de los hechos
unos peritos para recabar algunas
evidencias y hasta allí llegó la acción
de la autoridad. Joel pidió formal
mente y por escrito que enviaran a
elementos de la Policía de Investi
gación para entregar pruebas sobre
el robo y la geolocalización de los
objetos, solicitando además la rea
lización de un cateo en la ubicación
específica. Resultado: nada.
O peor que nada. En la agencia

delMP, intentaronactivamenteno
recibirle el escrito y lo mandaron
a peregrinar por al menos dos ofi
cinas distintas. Varios días des
pués, el asunto sigue en punto
muerto. Y, con alta probabilidad,
los objetos robados ya andan cir
culando en el mercado ilegal.
Nótese que Joel no está entera

mente desprovisto de recursos.
Por los pasos que dio y el escrito
que redactó (reproducido en redes
sociales), se nota que cuenta con la
asesoría de un abogado penalista.
Pero ni así pudo hacer que la ma
quinaria se moviera en un caso
francamente sencillo.
¿Esto tiene que ser así? ¿No ha

bríaotramaneraderesolverlo?Cla
ro que sí. En otros países, Joel hu

biera llamado al 911 (o similar) al
darse cuenta del robo. A los pocos
minutos, hubiera llegado una pa
trulla, los policías habrían tomado
nota del asunto y recibido la evi
dencia correspondiente (sin nece
sidad de denuncia formal). Y luego,
directamente y sin pasar por una
fiscalía, los agentes policiales le ha
brían solicitado a un juez una or
den de cateo, la cual se podría en
tregar sin mayores formalidades
por mensaje de texto. De haber un
detenido, este sería presentado an
te un juez y allí empezaría el pro
ceso legal. Pero, desde la perspec
tiva de Joel, el asunto quedaría re
suelto en unas cuantas horas.
Ese escenario alternativo no es

algo particularmente exótico: así
funcionan los sistemas de seguri
dad y justicia en la mayor parte del
mundo. Y no requiere policías ca
pacitados por el FBI en Quantico,
ni herramientas tecnológicas pro
pias de una misión inteigaláctica.
Con algunas reformas constitucio
nales y legales, podríamos imple
mentarlo en un plazo cortísimo.
Pero primero tenemos que reco

nocer lo obvio: es inútil un sistema
de investigación del delito centra
do en las denuncias formales y la
acción del Ministerio Público. Joel
está de testigo y con él, millones de
habitantes de este país. •

En la agencia del MP, intentaron activamente no re
cibirle el escrito y lo mandaron a otras dos oficinas.
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IConteo lento. Otra enorme diferencia entre las
•elecciones que organiza el INE, cuyo consejero

presidente es Lorenzo Córdova, y las de Morena, a
cargo de Mario Delgado, además del desorden y tri
fulcas en las casillas, es la lentitud para tener los resul
tados. A cuatro días del proceso interno de Morena, la
dirigencia no los ha dado a conocer oficialmente, pero
Delgado ha hecho llegar un reconocimiento y felicita
ción al comité organizador del proceso de renovación
del partido "por la histórica jornada democrática en la
que se sumaron tres millones de personas a nuestro
movimiento". El líder nacional declaró que este fin de
semana habrá resultados preliminares de la elección
de congresistas. "No vamos a permitir ninguna mala
práctica", dice. No. Seguro que no.

2 El desentendido. Es doble el discurso de José
«Narro Céspedes. Por un lado, critica los recur

sos del Senado y, por otro, alejado de la pobreza fran
ciscana, monta conferencia de prensa en un exclusivo
salón del Hotel St. Regis, para anunciar su candida
tura a la Mesa Directiva. Derroche de recursos, pues
su imagen se ha visto empañada por eludir un tema
que le compete directamente: la desaparición de dos
marinos, quienes serían sus escoltas, Óscar Manuel
González y Victoriano Rodríguez, enviados por ór
denes de Abelina López, alcaldesa de Acapulco. Se
reportaron con Narro y nadie los volvió a ver. El legis
lador quiso minimizar el tema, pero, admitió haberse
encontrado con ellos. Un caso lleno de contradiccio
nes, ¿y un deslinde magistral?

3Habemus candidata. De acuerdo con el resul
tado de las encuestas, la candidata seleccionada

por Morena para competir por el gobierno del Esta
do de México en las elecciones de 2023 es la secreta
ria de Educación Pública, Delflna Gómez. Competirá

por segunda ocasión por la gubernatura de la entidad,
pues en la primera perdió contra Alfredo Del Mazo. La
titular de la SEP obtuvo 10 de 10 puntos en la encuesta
oficial de Morena. Los resultados fueron confirmados
por las casas Mendoza y Blanco y Covarrubias y Aso
ciados. Meteórico ascenso político de una maestra que
hace una década ni partido tenía. Punto a la equidad.

4Talacha. "El México del futuro se escribe juntos
•y, aunque faltan dos años para la elección pre

sidencial, ya no podemos perder tiempo para empe
zar a compartir ideas, dialogar y crear una narrativa
atractiva con la que se sientan identificados todos los
mexicanos", expuso Enrique de la Madrid, exsecre
tario de Turismo y aspirante a una candidatura pre
sidencial para 2024, por el partido que sea. "México
puede y debe proponerse ser un país desarrollado en
donde todos vivamos mejor. Ya vimos que el gobierno
actual no es la solución y ahora tenemos la oportuni
dad de decidir juntos el país que queremos construir
para el futuro", expresó. Sigue diseminando sus pro
yectos en la soledad. La oposición, ¿ya se dio cuenta
de que se le hizo tarde?

5 Equivocado. El senador Julen Rementería, del
•PAN, arremetió en contra de Morena por aprobar

en Veracruz la Ley Nahle, con la que la secretaria de
Energía podrá ser candidata a gobernadora de la en
tidad. El legislador del blanquiazul indicó que Nahle
no ganará las elecciones, ya que "ni haciéndose la ja
rocha" engañará a los ciudadanos. Según señaló, "las
personas deben de competir en el estado que le co
rresponde, y al ser funcionarla de Zacatecas, debe
inscribirse para esa elección", dijo. Nunca será vera
cruzana, eso queda claro, pero posiblemente sea go
bernadora del estado, con la ayuda de los diputados
panistas y de la compra de votos bimestral.
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MITO

Las vacunas pueden esperar.
Uno de los más grandes problemas que

puede tener la niñez mexicana deriva del he
cho de que, con la pandemia de covid19, se
suspendieron los programas de vacunación
infantil, y muchos papas aceptaron esta si
tuación sin darse cuenta de las consecuencias
de esa decisión.
CONSECUENCIA

Debido a la pandemia de covid19, al menos
30 campañas de vacunación contra el saram
pión fueron canceladas o están en riesgo de
serlo, lo que podría dar como resultado un
aumento en el número de brotes en este año
y en posteriores.

"Las vacunas son una de las herramien
tas más poderosas en la historia de la salud
pública, y ahora se debe inmunizar contra el
covid19 a más niños que nunca", recordó el
doctor Tedros Adhanom Ghebreyesus, di
rector general de la OMS, y añadió: "Hemos
retrocedido en otras vacunaciones, dejando
a los niños en peligro de contraer enferme
dades devastadoras, pero prevenibles, como
el sarampión, la poliomielitis o la meningitis".

En una desafortunada colección de malas
decisiones, de manera súbita desaparecieron
en México las campañas de vacunación y du
rante muchos meses (ya más de 18) millones
de niños se quedaron sin vacunas. El desa
basto de medicamentos e insumos que se ha
convertido en un debate social y político y un
miedo normal de los padres de familia de acu
dir a las pocas unidades de salud que dan ser
vicio, ha tenido como consecuencia un retraso

monumental en los esquemas de vacunación.
No son pocos los reportes de recién nacidos
que no fueron vacunados contra la tuberculo
sis antes de salir del hospital donde nacieron o
de padres cansados de buscar dosis de vacu
nas pendientes en diferentes centros de salud
¿A dónde llegará el problema?, no lo sabemos,
sin embargo, debería ser una de las priorida
des del gobierno y del sistema de salud.
REALIDAD

Hasta 2018, México tenía un agresivo progra
ma de vacunación que incluía biológicos para
14 enfermedades: Polio, Tuberculosis, Difteria,
Rubéola, Tosferina, Tétanos, Parotiditis (pa
peras), Haemophilus influenzae B, Hepatitis
B, Rotavirus, Neumococo, Virus del Papiloma
Humano, Influenza estacional. Este ambicio
so programa logró que la mortalidad infantil
disminuyera de 51 niños fallecidos por cada
mil en 1980 a 12.9 en 2013. Además, dos de las
vacunas administradas en México: Hepatitis B
y Virus de Papiloma Humano son capaces de
prevenir dos tipos de cáncer. México erradicó
la polio en 1999 y ha tenido sólo un puñado de
casos de sarampión en los últimos 20 años. Ya
no conocíamos la difteria, el tétanos neona
tal, la rubéola o la meningitis por Haemophilus
influenzae; pero eso se terminó, y ya hemos
vuelto a tener casos de sarampión, rubéola y
otras enfermedades. Es urgente que tanto las
autoridades como los padres de familia tra
bajen para que las campañas de vacunación
(Semanas Nacionales de Vacunación), que en
su tiempo fueron coordinadas por el doctor
Rafael Alvarez Alva, y las cartillas correspon
dientes, vuelvan a proteger a nuestros niños.
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En el sexto capítulo del libro de las reve
laciones de la Biblia, en el contexto de un
mundo que llega a su fin, el cielo se abre y
de las alturas surgen cuatro corceles impo
nentes que arrojan luz sobre las principales
angustias del ser humano y que, según la
iconografía judeocristiana, los jinetes del
Apocalipsis representan las más graves des
gracias de la humanidad, siendo el hambre,
la guerra, la peste y la muerte que, segün
el fragmento bíblico, serían las condicio
nes que llevarían al mundo a su extermi
nio final, símbolos de angustias de la raza
humana y que, bajo los colores
de los caballos blanco, berme
jo, negro y amarillo, tienen un
significado simbólico que hoy
nos ayudan a describir a los
nuevos jinetes que se presen
tan en pleno año 2022 y que
serían el hambre, la guerra, la
inflación y la sequía.

O
Por lo que, de acuerdo con
datos de carácter oficial, en
materia de hambre, a nivel in
ternacional el impacto en la
población se ha incrementado
en un 10% por diversos facto
res, entre ellos, la guerra por
la invasión de la Federación
de Rusia a Ucrania, los efectos
pandémicos del covid19 y el que más de
828 millones de personas han padecido
hambre en el año 2021. En América Latina
y el Caribe, 4 millones de personas pasaron
a situación de hambre, haciendo un total de
56.6 millones en esta situación y 4 de cada
10 viven con inseguridad alimentaria.

De acuerdo con datos oficiales de la Or

ganización de las Naciones Unidas para la
Agricultura y la Alimentación (FAO), del to
tal de personas con hambre en 2021, 7.4%
vive en nuestro hemisferio, siendo el Cari
be la región con mayor proporción de po
blación que pasa hambre, mucho de esto

pandémicos del covid19 y el que más de
828 millones de personas han padecido
hambre en el año 2021. En América Latina
y el Caribe, 4 millones de personas pasaron
a situación de hambre, haciendo un total de
56.6 millones en esta situación y 4 de cada
10 viven con inseguridad alimentaria.

De acuerdo con datos oficiales de la Or
ganización de las Naciones Unidas para la
Agricultura y la Alimentación (FAO), del to
tal de personas con hambre en 2021, 7.4%
vive en nuestro hemisferio, siendo el Cari
be la región con mayor proporción de po
blación que pasa hambre, mucho de esto

deriva por el incremento en los costos de
los alimentos, acceso a comidas nutritivas
y precios que se han disparado a más del
doble, de acuerdo al índice mensual de ali
mentos de la FAO.

El conflicto bélico que inicio el 24 de fe
brero en Europa ha ocasionado incrementos
hasta del 73% en los precios mundiales de los
alimentos y el combustible y los fertilizantes
empujan al mundo a una hambruna que pone
en duda el poder alcanzar uno de los Objetivos
de Desarrollo Sostenible de la Organización
de las Naciones Unidas (ONU), precisamente
el dedicado a erradicar el ham
bre para el año 2030; la inflación
y un bajo crecimiento económi
co, los principales factores en
América Latina, sin embargo,
el incremento en la pobreza se
debe también a elementos glo
bales, como el problema de su
ministro de trigo, debido a la
guerra, y se prevé que la pobre
za regional aumentará este año
a 33%, con énfasis en México,
Colombia, Brasil y Paraguay, de
acuerdo al estudio de la Comi

sión Económica para América
Latina y el Caribe (CEPAL). Si la
inflación actúa según lo previsto,
la pobreza en México aumenta
ría 1.3 puntos porcentuales, que
afectaría a más del 36% de su
población.

el dedicado a erradicar el ham

bre para el año 2030; la inflación
y un bajo crecimiento económi
co, los principales factores en
América Latina, sin embargo,
el incremento en la pobreza se
debe también a elementos glo
bales, como el problema de su
ministro de trigo, debido a la
guerra, y se prevé que la pobre
za regional aumentará este año
a 33%, con énfasis en México,
Colombia, Brasil y Paraguay, de
acuerdo al estudio de la Comi

sión Económica para América
Latina y el Caribe (CEPAL). Si la
inflación actúa según lo previsto,
la pobreza en México aumenta
ría 1.3 puntos porcentuales, que
afectaría a más del 36% de su

población.

O
El cambio climático es un tema que está
transformando la vida del planeta, y la se
quía y falta de agua son fenómenos globales
que están poniendo en riesgo la viabilidad
de diversos sectores de la sociedad, por lo
que tenemos que pensar global y actuar local
en este tema. Es imperativo mantener subsi
dios a alimentos, implementar acuerdos de
contención de precios de la canasta básica y
reducir o eliminar aranceles en la importa?
ción de granos y productos básicis. 0r,.
De acuerdo
con datos
de carácter

oficial,
en materia

de hambre,
a nivel
internacional

el impacto en la
población se ha
incrementado
en un 10o/o.
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El capitán de Fragata, Raúl Enrique Sánchez
Labrada y los marinos Alfi Ahumada
Espinoza, Carlos Adán Verdugo y Eliseo
Sánchez Patrón, sentenciados por la pre
sunta desaparición de Armando Humberto
del Bosque Villarreal, el 3 de agosto de 2013,
en Colombia, Nuevo León, se niegan a ejercer
su derecho de libertad anticipada por buena
conducta.Se dicen inocentes de las imputa
ciones y afirman que aceptar ese beneficio
es reconocer su culpabilidad. Diez años han
pasado presos estos marinos, eran cinco, pero
uno de ellos murió en prisión, de un paro car
díaco como consecuencia de su desespera
ción y angustia.

Tres mil 650 días tratando de demostrar su
inocencia, de señalar que el proceso que se
les siguió estuvo plagado de irregularidades
y lleno de mentiras; que fue más la presión
ejercida por organismos de derechos humanos
y medios de comunicación, que la aplicación
de la justicia, la que Jos llevó a la prisión militar.
Aquel 3 de agosto, la presunta víctima,

Armando Humberto del Bosque, de 33
años, acudió a la comandancia de policía de
Colombia, NL, para interponer una denuncia
en contra de dos vecinos, a quienes acusaba de
allanamiento de morada, robo y amenazas de
muerte. Los policías municipales se negaron
a prestarle apoyo y le dijeron que, en su lugar,
solicitarían el apoyo de la Marina.

De acuerdo con las versiones de los ma

rinos, ese día participaron en acciones de
seguridad pública en la que detuvieron
a una persona de nombre Alberto Contreras,
pero fue puesta en libertad media hora des
pués. En todo momento rechazaron haber
detenido a Armando Humberto, sin em
bargo, el padre de éste afirmó que sí lo ha
bían hecho, que lo bajaron de su auto, incluso
que se llevaron. El cuerpo del joven fue ha
llado dos meses después en las inmediacio
nes de la base de operaciones de la Marina,
en el municipio de Colombia; segün obra en
el expediente, dos policías municipales del
municipio de Anáhuac, Miguel G. Jiménez,
y su jefe, Alfredo Grande Barrera, fueron
testigos presenciales de los hechos. Entre las
i *

El capitán de Fragata, Raúl Enrique Sánchez
Labrada y los marinos Alfi Ahumada
Espinoza, Carlos Adán Verdugo y Eliseo
Sánchez Patrón, sentenciados por la pre
sunta desaparición de Armando Humberto
del Bosque Villarreal, el 3 de agosto de 2013,
en Colombia, Nuevo León, se niegan a ejercer
su derecho de libertad anticipada por buena
conducta.Se dicen inocentes de las imputa
ciones y afirman que aceptar ese beneficio
es reconocer su culpabilidad. Diez años han
pasado presos estos marinos, eran cinco, pero
uno de ellos murió en prisión, de un paro car
díaco como consecuencia de su desespera
ción y angustia.

Tres mil 650 días tratando de demostrar su
inocencia, de señalar que el proceso que se
les siguió estuvo plagado de irregularidades
y lleno de mentiras; que fue más la presión
ejercida por organismos de derechos humanos
y medios de comunicación, que la aplicación
de la justicia, la que Jos llevó a la prisión militar.
Aquel 3 de agosto, la presunta víctima,

Armando Humberto del Bosque, de 33
años, acudió a la comandancia de policía de
Colombia, NL, para interponer una denuncia
en contra de dos vecinos, a quienes acusaba de
allanamiento de morada, robo y amenazas de
muerte. Los policías municipales se negaron
a prestarle apoyo y le dijeron que, en su lugar,
solicitarían el apoyo de la Marina.

De acuerdo con las versiones de los ma
rinos, ese día participaron en acciones de
seguridad pública en la que detuvieron
a una persona de nombre Alberto Contreras,
pero fue puesta en libertad media hora des
pués. En todo momento rechazaron haber
detenido a Armando Humberto, sin em
bargo, el padre de éste afirmó que sí lo ha
bían hecho, que lo bajaron de su auto, incluso
que se llevaron. El cuerpo del joven fue ha
llado dos meses después en las inmediacio
nes de la base de operaciones de la Marina,
en el municipio de Colombia; segün obra en
el expediente, dos policías municipales del
municipio de Anáhuac, Miguel G. Jiménez,
y su jefe, Alfredo Grande Barrera, fueron
testigos presenciales de los hechos. Entre las
i *

pruebas que presentaron en contra de los ma
rinos figuran dos informes. Uno de ellos escrito
a mano, en hojas de cuaderno, fechado el 2 de
agosto, un día antes de los hechos, mientras
que el segundo fue realizado en computado
ra, 10 días después, el 13 de agosto, con una
firma apócrifa. Pese a que mediante prue
bas se comprobó la falsificación de la firma
y se resaltaron las inconsistencias en los par
tes de los municipales de Anáhuac, el juez del
caso tomó como buenas las pruebas y con
base en ellas sentenció a los marinos. La sen
tencia fue en marzo de 2020, les dieron 22
años. Meses después, el Tercer Tribunal Uni
tario del Cuarto Circuito revocó la sentencia
al considerar que se había fundamentado en
un tipo penal que no era vigente al momento
de producirse el fallo.

Hoy, los marinos quieren limpiar su ho
nor, su nombre, salir absueltos de la cárcel
militar porque fueron acusados injustamen
te y dejar en alto a su institución, a la Marina.
* El libro de Kushner, yerno de Trump, expli
ca cómo doblaronal gobierno de México. Hay
cosas que involucran también a Peña Nieto y
a Luis Videgaray.
* La nueva tragedia que viven 10 mineros en
Coahuila nos lleva al triste recuerdo de Pasta
de Conchos, donde, en 2006, perecieron atra
pados 65 trabajadores. ¿En 17 años qué ha he
cho Protección Civil del estado para evitarlo? Es
notable su ineficacia.
* La tensión diplomática entre EU y China
amenazan de nueva cuenta la paz mundial.
Primero fueron Rusia y Ucrania. Interesante la
postura que tendrá México en el Consejo de
Seguridad de la ONU.
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militar porque fueron acusados injustamen
te y dejar en alto a su institución, a la Marina.
* El libro de Kushner, yerno de Trump, expli
ca cómo doblaronal gobierno de México. Hay
cosas que involucran también a Peña Nieto y
a Luis Videgaray.
* La nueva tragedia que viven 10 mineros en
Coahuila nos lleva al triste recuerdo de Pasta
de Conchos, donde, en 2006, perecieron atra
pados 65 trabajadores. ¿En 17 años qué ha he
cho Protección Civil del estado para evitarlo? Es
notable su ineficacia.
* La tensión diplomática entre EU y China
amenazan de nueva cuenta la paz mundial.
Primero fueron Rusia y Ucrania. Interesante la
postura que tendrá México en el Consejo de
Seguridad de la ONU.

ODE IMAGINARIA
El titular de la SDN, Gral. Luis Cresencio
Sandoval nombró al Gral. Div. DEM, Celestino
Avila Estudillo, como comandante del Ejército
mexicano, con lo que se consolida el Estado
Mayor Conjunto de la Defensa Nacional que
encabeza el Gral. Ricardo Trevilla.

El Gral. Luis Cresencio dio positivo a covid por
tercera ocasión. Le deseo pronta recuperación.
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La visita de Pelosi
a Taiwán

¦¿i.:''v
• China fue desafiada y alterada por un viaje que duró
menos de 24 horas.

Inicialmente, la visita de la presidenta de la Cámara de Re
presentantes de los Estados Unidos a Taiwán estaba plani
ficada para el mes de abril, pero debido a un contagio de
covid que sufrió la congresista por California días antes de
su visita, se tuvo que posponer para los meses entrantes, ya
fuera en julio o casi pisando otoño. Desde un principio, la
administración del presidente Biden se mostró en contra
del plan que tenía Pelosi de visitar la isla taiwanesa, ya sea
con una gira disfrazada a distintos países de Asia o sólo
visitando su objetivo principal. Se sabe que funcionarios
del Consejo de Seguridad Nacional y del Departamento de
Estado realizaron diversas visitas a la congresista origina
ra de Baltimore para hacerle saber los riesgos geopolíticos
que su deseada visita generaría para EU y la región asiática.
Ante la negativa de escuchar a la administración bidenistay
frenar su viaje, funcionarios de la Casa Blanca no tuvieron
de otra más que tejer canales especiales de comunicación
entre Washington y Pekín, los cuales incluyeron visitas a la
embajada de la República Popular de China en la capital
estadunidense para suavizar la ya esperada gira de Pelosi
por Asia y su viaje a la isla, que es una prioridad magnánima
para la administración de Xi Jinping
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Aunque se sabe que, en sí, la
administración de Biden siem
pre se mostró en contra, la mis
ma Casa Blanca se ha negado a
hablar sobre si particularmente
el mismo presidente estuvo de
acuerdo o no en lo que planea
ba Pelosi con la visita a Taipéi. Y,
entre que sí se apoyaba y no su
visita, horas antes del viaje, a la
Casa Blanca no le quedó de otra
más que hacerle saber a Pekín las
consecuencias que podría traer
un paso en falso o un desaire militar al sur del mar de China,
en el Estrecho de Taiwán o en la misma isla. El portavoz del
Departamento de Defensa, John Kirby, dejó saber pública
mente a la administración de Xi que EU estaba preparado
para cualquier respuesta de China ante la inminente visita
de la presidenta de la Cámara de Representantes de Estados
Unidos a suelo taiwanés.

Por otra parte, si bien la visita a Taipéi duró menos de
24 horas y fue más el escándalo o furor del viaje, las ver
daderas consecuencias se verán en los días entrantes o en
las semanas que vienen. China ya se encuentra realizando
ejercicios militares en Fuzhou, Xiamen, en pequeñas islas
cercanas a Taiwán y a diez millas a la redonda de la isla.
Misiles balísticos ya fueron disparados desde buques mi
litares ayer, con lo cual, los sistemas antimisiles vendidos
por EU se encuentran en máxima alerta. El escenario nos
recuerda mucho a lo sucedido en el 95 y 96.

Es de dudar que China se atreva a iniciar una invasión
en estos momentos. Aunque el escenario es parecido al de
Ucrania, no creo que China vaya más allá de unos ejerci
cios militares show off o dé una probadita de su potencial
militar a todo el mundo. Las ambiciones de Xi y el "sueño
chino" en Taiwán serán más difíciles que los situados en
Hong Kong o en la región de Xinjiang, especialmente por
el arropamiento estadunidense en la isla.

Veinticinco años tuvieron que pasar para una visita esta
dunidense de alto rango a Taiwán y 30 desde que Pelosi se
atrevió a manifestarse en la Plaza de Tiananmén. La visita
de hoy, es un hecho, no trae beneficio alguno para Estados
Unidos, Taiwán o Pelosi misma. China ha sido desafiada y
alterada. Una visita que duró menos de 24 horas desafía a
la autoridad y palabra de Xi. Muy pocos se han atrevido.
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Las iaparroscas de la 4T
• Se omitieron nombres como el de la alcaldesa

de Iztapalapa, Clara Brugada.

Como si no fuera poco el grillerío en la 4T tras sus vio
lentas elecciones internas, el reciente destape de las fa
parroscas presidenciales, que buscarán sustituir a Claudia
Sheinbaum Pardo en 2024, alborotó más el avispero en el
Gobierno de la CDMX.
Si desde hace un año el Presidente adelantó nombres

de sus favoritos para sucederlo en la Presidencia de la Re
pública, lo que desató una guerra interna cada vez más in
tensa en su gabinete, ahora le mete un ruido innecesario a
Morena en la capital.

Quieran que no, el hecho de que algún nombre salga de
la boca del inquilino de Palacio Nacional inclina la balanza
entre los aspirantes, pues en la 4T lo que diga el tabasqueño
es tomado como la línea a seguir.
En una de sus recientes mañaneras, Andrés Manuel

López Obrador mencionó a su secretaria federal de Se
guridad Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; a su secretaria
del Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, y al secretario de
Gobierno, Martí Batres, como elegibles para la CDMX.
Si antes ya había nombrado a Sheinbaum Pardo; al

canciller Marcelo Ebrard Casaubon y al secretario de Go
bernación, Adán Augusto López

Fecha: 05/08/2022

Página: 19

Area cm2: 316

1 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 22,470

Página 9 de 18



Hernández, bautizados como
corcholatas, ahora a los de la
capital habría que llamarlos ta
parroscas, por tanto giro que han
dado.

Independientemente de sus
preferencias personales, que
López Obrador haya mencio
nado a Batres le descompone el
cuadro a Claudia en la capital,
pues su secretario de Gobierno
ya empezó a formar su clan, y
seguro traerá dolores de cabeza a su jefa.

Y, es que, aunque el corazoncito de Martí siempre ha la
tido por el cargo, todos pensaban que sería el encargado de
cerrar la actual administración, cuando Sheinbaum tenga
que dejar el lugar para ir a pelear la grande.
A lo mejor hasta ya se había hecho a la idea de que no

tenía posibilidades, pero al ser mencionado en la mañanera
reviven sus ilusiones; a ver cómo lo bajan.

El propio Presidente intentó bajarle de volumen, al dar
a entender después que no apoyaba a Batres. Pero el fun
cionario ya había tomado vuelo y está armando la grilla aun
por encima de Claudia.

Aunque todo el mundo sabe que en el corazón del Presi
dente no está él, sino Rosa Icela, incluso la propia Ariadna,
quienes no lo abandonaron en los momentos más difíciles
para el tabasqueño.

Pero, quizás, lo más delicado no haya sido mencionar
a Martí, sino omitir nombres como el de Clara Brugada,
la alcaldesa de Iztapalapa que ya se veía en las boletas de
2024.

De por sí el ambiente estaba caldeado por las elecciones
del fin de semana anterior, donde los morenos se dieron
hasta con bates de béisbol, con las taparroscas el clima
vuelve a subir de tono.

Sobre todo ahora que Tomás Pliego, líder de chocolate
de Morena en la CDMX, dice que la próxima semana llamará
a los 240 congresistas elegidos por su partido hace cinco
días, para que nombren a la nueva dirigencia local, que de
finirá las candidaturas para 2024.
Si Pliego no es precisamente hábil, con los recientes

destapes la cosa no pinta nada bien para él, por mucho que
presuma de no dejar como herencia ninguna tribu. "No dejo
nada", señaló, pero miente: deja una seguidilla de derrotas.

Que Dios los agarre confesados.

©<CENTAVITOS

Luego de una semana de ser bombardeados con el tema
del presunto cártel inmobiliario en Benito Juárez, los cinco
magníficos del PAN se encerraron en su cuarto de guerra
para planear el contraataque. Pidieron opiniones a especia
listas en todas las ramas y llegaron a la conclusión de que
no hay nada que temer... por ahora.
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CALORÍAS
¿Cómo afecta la temperatura ambiente a las calorías
quemadas?

R. Bueno, cuando hace ejercicio o corre en climas calurosos,
su sistema cardiovascular tiene que trabajar horas extra para
evitar que la temperatura corporal central se dispare demasia
do, dice Dennis Cardone, DO, médico de medicina deportiva
de NYU Langone Health. Cada vez que su cuerpo tiene que
trabajar más duro, quema más calorías.
Por lo tanto, si hace exactamente el mismo entrenamiento dos
días seguidos, una vez cuando es fresco y seco, y el siguiente
cuando hace calor y humedad, es muy posible que queme más
calorías el segundo día.
Dicho esto, cuando haces ejercicio a altas temperaturas, rara
vez eres capaz de correr tan rápido, levantar tanto y rendir tan
bien como puedes en temperaturas más frías (no es una cues
tión de fuerza de voluntad, es sólo como funciona el cuerpo
humano). Eso significa que es posible que no queme tantas
calorías a temperaturas altas como en climas menos extremos.

LAS UÑAS ' •
He notado que mis uñas tienen unas como curvitas, ¿qué
quiere decir esto?

R. Dona Esthy, esas curvitas son signos de una deficiencia de
vitaminas o minerales en las uñas. En general si se está que
dando corta de ciertos nutrientes, es posible encontrar eviden

cia en sus uñas. El cambio específico depende de la vitamina
o el mineral que le falte, pero algunos síntomas relacionados
con las uñas incluyen:
Crestas de uñas.
Extremos curvos de las uñas.
Cambios en el color de las uñas.
Uñas quebradizas.
Grietas.

Las líneas de Beau, que son depresiones en la uña.
Koilonychia o uñas de cuchara, en las que la uña tiene una
forma anormal.

Una deficiencia de vitamina B12 daría lugar a crestas verticales
en la superficie de la uña.

No recibir suficiente hierro puede provocar anemia y uno de
los signos más comunes de la anemia por deficiencia de hie
rro son las uñas quebradizas o en forma de cuchara. Más for
malmente, estas uñas en forma de cuchara se conocen como
koilonychia.
Una deficiencia de biotina dejaría las uñas quebradizas y pro
pensas a romperse.
Calcio en bajos niveles puede causar uñas secas y quebradizas.
Los productos lácteos son una gran fuente de este nutriente,
pero también lo son las sardinas (con los huesos), los frijoles
y las semillas.
Los omega3 bajos pueden causar una pérdida de fuerza de
las uñas y esto puede hacer que tus uñas se agrieten, y no olvi
demos la vitamina C y el ácido fólico, son otros nutrientes que
afectan sus uñas. Como siempre, le recomiendo que consulte
con su médico antes de automedicarse.

CAFÉ FRÍO Y CALIENTE
¿Hay alguna diferencia nutritiva entre beber café frío o
callente?

R. Una taza promedio de café caliente contiene un poco más
de antioxidantes y aproximadamente la misma cantidad de
cafeína que su contraparte más fría. En general, los estudios no
han revelado grandes diferencias en cómo reacciona el cuerpo
humano a las dos formas de café, pero caliente o frío, el café
parece ser generalmente bueno para su salud.
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El libro que en los próximos días publicará Jared Kushner,
el yerno y para muchos principal asesor de Donald Trump,
sobre su paso por la Casa Blanca, no devela nada demasiado
nuevo respecto a la controvertida relación que mantuvieron
los gobiernos de Peña Nieto y López Obrador con el exman
datario estadunidense, pero, además de permitir ver las cosas
con un prisma diferente, lo que logra es poner en contexto
muchos episodios (y personajes) recientes de la relación con
Estados Unidos.

En primer lugar, confirma que, como había dicho Trump
en varias oportunidades, su gobierno "dobló" (ésa es la pa
labra que usan tanto Trump como Kushner) al de López
Obrador en el tema migratorio con las ame
nazas de aranceles. Muchas veces hemos dicho
aquí que garantizar la seguridad en las fronteras
no es sólo consecuencia de las presiones exter
nas, sino también una exigencia de seguridad
nacional: ningün país la puede garantizar sin un
control de sus fronteras y, evidentemente, el de
la frontera sur se había perdido, así como el de
considerables tramos del norte.

Pero cuando se lee el relato pormenorizado de
lo sucedido, por lo menos como lo cuenta el yerno
de Trump. es evidente que el gobierno de López
Obrador no lo hizo por esa convicción, sino porque
se lo impusieron y la verdad es que no pareciera que
a la Casa Blanca le hubiera costado mucho. La ame
naza de subir aranceles fue suficiente. La impresión
es que en Palacio Nacional le tenían un poco más que respeto a
Trump, casi miedo, y se allanaron a su exigencia que tendría que
haber sido una decisión, ahora que la palabra está nuevamente de
moda, soberana de México: nadie tendría que exigirle a nuestro
gobierno que controlara nuestras fronteras.

De lo que escribe Kushner se desprende que la relación con
Marcelo Ebrard fue buena, pero no hay comparación con los
juicios que hace de Luis Videgaray, secretario de Hacienda y
luego canciller en el gobierno de Peña Nieto. Una relación que,
cuenta Kushner, se inició bastante antes de las elecciones de
2016 y que se plasmó rápidamente por la convicción que tenía
Videgaray de que, sin duda, el triunfador en esos comicios
sería Trump. De esa relación KushnerVidegaray nació la
controvertida visita de Trump a Los Pinos, en agosto de 2016,
en plena campaña electoral, que le terminó costando el cargo
de secretario de Hacienda a Luis Videgaray, para catapultarlo
a la cancillería con Trump en la presidencia. Fue tan estrecha
la relación, que el día del triunfo electoral de Trump, una de
las pocas llamadas que hizo Kushner fue a Videgaray para
agradecerle "su apuesta".
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moda, soberana de México: nadie tendría que exigirle a nuestro
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cuenta Kushner, se inició bastante antes de las elecciones de
2016 y que se plasmó rápidamente por la convicción que tenía
Videgaray de que, sin duda, el triunfador en esos comicios
sería Trump. De esa relación KushnerVidegaray nació la
controvertida visita de Trump a Los Pinos, en agosto de 2016,
en plena campaña electoral, que le terminó costando el cargo
de secretario de Hacienda a Luis Videgaray, para catapultarlo
a la cancillería con Trump en la presidencia. Fue tan estrecha
la relación, que el día del triunfo electoral de Trump, una de
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Fue entonces cuando comienza la renegociación del TLC y
el trabajo entre Videgaray y Kushner para convencer al pre
sidente Trump de construir un nuevo tratado y luego ratifi
carlo. Trump amenazaba con desconocer el TLC y retirarse
del mismo. Videgaray, dice Kushner, lo llamó para decirle
que para México eso sería la muerte, pero que Estados Unidos
perdería un ojo y un brazo. Según cuenta Kushner, el trabajo
con Videgaray (y con Ildefonso Guajardo como negociador)
para establecer el nuevo tratado fue notable y realizado mano
a mano, jalonado con algún brindis con tequila y luego con
un malbec argentino la noche de la firma del acuerdo en la
cumbre del G20 en Buenos Aires.

En el texto se desprende también el poco apre
cio que tenía del que fue designado por el pre
sidente López Obrador como su representante
en el proceso de negociación, Jesús Seade, ac
tual embajador de México en China, después de
un fugaz paso por la Cancillería, donde nunca
logró establecer una relación siquiera fluida con
Ebrard, mucho menos con Estados Unidos como
subsecretario para América del Norte. Kushner
incluso se burla de Seade cuando, en uno de los
capítulos finales de la negociación, propuso que
el TMEC tuviera un periodo de cancelación de
12 años, cuando estaba estipulado en 16 años. Le
tuvieron que convencer de que reducir el periodo
era en contra de los intereses de México. Si nos
atenemos a lo publicado, no veo que Seade vaya
a ser de mucha ayuda en la actual controversia sobre .el TMEC,
menos aun con sus relaciones con China.

También se entiende por qué Videgaray, incluso termi
nada la administración Peña Nieto, mantuvo interlocución y
peso con la Casa Blanca y por qué, pese a que muchas veces
se habló de procesarlo en la administración López Obrador,
sin exhibir pruebas, eso nunca se llevó a cabo. Ni se llevará.

Por otra parte, llama la atención la forma en que el presi
dente López Obrador trata a la administración Biden respecto
al trato que tuvo con la de Trump. Según cuenta Kushner, una
y otra vez Trump intervino y presionó al gobierno mexicano
con distintos temas, sobre todo el migratorio, pero jamás se les
hubiera ocurrido' en Palacio Nacional enviarle a Trump una
carta como la que envió Lópét Obrador a Biden esta misma
semana. O tener un desaire corito se han tenido con altos fun
cionarios de la Casa Blanca, y que jamás tuvieron, por ejemplo,
con Kushner. Es, por supuesto, la versión de Kushner, pero
si se cruza con otros libros del periodo Trump. publicados en
EJstados Unidos, como los de Bob Woodward, veremos que
esa versión no parece demasiado alejada de la realidad. '
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a ser de mucha ayuda en la actual controversia sobre .el TMEC,
menos aun con sus relaciones con China.

También se entiende por qué Videgaray, incluso termi
nada la administración Peña Nieto, mantuvo interlocución y
peso con la Casa Blanca y por qué, pese a que muchas veces
se habló de procesarlo en la administración López Obrador,
sin exhibir pruebas, eso nunca se llevó a cabo. Ni se llevará.

Por otra parte, llama la atención la forma en que el presi
dente López Obrador trata a la administración Biden respecto
al trato que tuvo con la de Trump. Según cuenta Kushner, una
y otra vez Trump intervino y presionó al gobierno mexicano
con distintos temas, sobre todo el migratorio, pero jamás se les
hubiera ocurrido' en Palacio Nacional enviarle a Trump una
carta como la que envió Lópét Obrador a Biden esta misma
semana. O tener un desaire corito se han tenido con altos fun
cionarios de la Casa Blanca, y que jamás tuvieron, por ejemplo,
con Kushner. Es, por supuesto, la versión de Kushner, pero
si se cruza con otros libros del periodo Trump. publicados en
EJstados Unidos, como los de Bob Woodward, veremos que
esa versión no parece demasiado alejada de la realidad. '

Llama la atención

la forma en que
el presidente
López Obrador
trata a la
administración

Biden respecto
al trato que tuvo
con la de Trump.
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En economía también,
"sexenio perdido"...

Trece periodistas muertos, ¿cuántos más?
Negligencia...

Al igual que en materia de seguridad, la gestión de Andrés
Manuel López Obrador será recordada como un "sexenio
perdido", otro, en lo que a economía se refiere. Ahí están las
cifras de magros, cuando no negativos, crecimientos repor
tados al paso de los años de un gobierno que ofreció cerrar
su actuación, en 2024, con un avance de 6% y superior a
2% anual, en promedio, para todo el periodo.
Y ello, perdón, no es imputable al pasado neoliberal o

conservador en extremo, ¡ni a la pandemia de covid19 si
quiera!, sino a quienes han acompañado al tabasqueño en
su errática gestión marcada por la adopción de políticas
que, lejos de abonar a la expansión en materia de inversión
productiva, alientan desconfianza, o el arribo de nuevos ca
pitales externos, parece avanzar hacia el colapso en ambos
rubros, con graves consecuencias previsibles en materia de
generación de empleo y mejora de la calidad de vida de los
mexicanos.

Claridoso y directo el más reciente informe del Centro de
Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), que en
cabeza el exsubsecretario de Egresos de Hacienda durante
el foxlsmo, Carlos Hurtado López, recuerda que, al cierre
del primer trimestre del año, la
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inversión a nivel país estuvo 15%
abajo respecto del mismo lapso
de 2018, y advirtió que no puede
haber perspectiva de crecimiento
si prevalece la falta de respeto al
Estado de derecho o la ausencia
de reglas claras que aporten a la
generación de riqueza.

Bank of America, por su parte,
advirtió que la previsible desace
leración, aún mayor, de la econo
mía estadunidense deberá incidir

negativamente en México, dando
paso a una contracción severa en
el cuarto trimestre del año y, más
grave, en un crecimiento nulo
(0.0%) el año venidero, que bien
podría extenderse hasta el cierre
de la actual administración. "La
alta incertidumbre política es una
de las razones por las que la inversión productiva sigue
siendo débil: 10% abajo del comienzo de 2018 en términos
reales y la incertidumbre prevalece".
Un sombrío panorama éste, pues, que evidencia una

realidad que está muy lejos de la que, sustentada en "cifras
alegres" u "oros datos", es exhibida en sus tradicionales y
cada vez menos atractivas prédicas mañaneras del inqui
lino de Palacio. Alerta...

O
ASTERISCOS

* Previsiblemente, en las próximas horas, el exdirector
de Desarrollo Urbano y Obras en la exdelegación Benito
Juárez Nicias René Aridjis Vázquez, durante las gestiones
de Jorge Romero Herrera y Chrlstian von Roehrich, po
dría ser detenido y vinculado a proceso en el marco de las
pesquisas que la Fiscalía capitalina realiza contra el cártel
inmobiliario (panista)...
* BLOQUE es el nombre del Centro de Innovación en Tec
nología Creativa que presentó en Querétaro capital el pa
nista Luis Nava Guerrero y que planteó que será el más
importante de Latinoamérica. Tendrá espacios para edu
cación, emprendimiento y empleo, tres aspectos que, a de
cir del gobernador Mauricio Kuri, son pieza clave para el
futuro de la entidad...
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza

política.
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Noticiarios de TV:
información o morbo
Prenda la televisión, casi a cualquier hora, y busque un
programa de noticias.

La mayoría de los contenidos que aparecerá ante sus ojos
tendrá que ver con lo que los periodistas llamamos la "nota
roja": asesinatos, secuestros, robos, balaceras y golpizas,
etcétera.

Casi no hay día que no salte a la pantalla la clásica escena
del asalto en una combi de transporte publico. "Ya se la
saben, mi gente", es el conocido estribillo de los rateros.

Tampoco faltan las imágenes de ladrones de autopartes
o de parejas de asaltantes a bordo de motocicletas que
arrebatan la bolsa a una mujer o le roban el celular y la car
tera a un hombre.

Las cámaras de seguridad también captan los momentos
en que los amantes de lo ajeno se introducen en un domi
cilio para saquearlo o se llevan el efectivo de la caja de una
tienda.

Una tras otra, esas escenas se van sucediendo, intercala
das de actos suicidas fallidos, explosiones de instalaciones
de gas mal conectadas y animales abandonados en jaulas
o azoteas.

Usted dirá que eso no tiene nada de raro, porque en el
país en que vivimos ese tipo de cosas pasan con mucha
frecuencia. En eso, usted tiene razón.
Sin embargo, debemos admitir como periodistas que

dichas imágenes generalmente tienen muy poco valor
informativo. Y muchas veces ni siquiera han sido pasadas
por el cernidor del interés publico.

Justificarse diciendo que eso es lo que la gente quiere
ver es la salida más fácil. En todo caso, no se le está dando
opción.

Tomemos el ejemplo del trilladísimo robo a transeúnte
en una calle solitaria. Al televidente o internauta se le da a
conocer, cuando mucho, el nombre de la ciudad o poblado
donde ocurrió el hecho. Detalles como el nombre de la calle
o la colonia no aparecen o se pierden en la tediosa narración.

¿De qué le sirve a la audiencia un contenido de ese tipo?
Si al menos las imágenes casi siempre tomadas de las re
des sociales se completaran con el trabajo de un reportero,
que ofrezca contexto, que entreviste a las autoridades y a los
vecinos del lugar y que procure algún tipo de consecuencia
positiva para la sociedad, podrían tener alguna utilidad. Pero,
así en crudo, ¿de qué sirven?

Probablemente tengan un efecto contraproducente. Para
un joven que se pasa cuatro horas en el transporte publico,
a fin de cumplir con una jornada laboral mal pagada, quizá
esas imágenes lo pongan a pesar que es más fácil ganarse
la vida buscando peatones incautos para despojarlos de sus
pertenencias.

Y no, no se trata de censurar la realidad'y excluir la nota
roja de los noticiarios, sino dejar de normalizar la violencia
que se está apoderando de las calles.

Por desgracia, muchos noticiarios son presa de tomadores
de decisiones editoriales flojos y poco creativos, que
escudriñan las redes sociales en busca de morbo.
La transmisión, sin contexto, de imágenes de delitos

sobre todo cuando éstos no tienen ninguna consecuencia
para el infractor no contribuye a la toma de conciencia de
los ciudadanos ni fortalece el Estado de derecho, sino que
crea la sensación de que no se puede hacer nada al respec
to, que las personas respetuosas de la ley están indefensas.
Alguien dirá que la difusión de imágenes de cámaras

privadas de videovigilancia o de capturas de celular puede
contribuir a que las autoridades detengan a los presuntos
responsables de los delitos. Desde luego, es posible y en
algunos casos ha sucedido, pero casi nunca se realiza ese
seguimiento periodístico.

La labor de los medios debe afinarse. Ofrecer un torrente
de imágenes descontextualizadas no es informar. Y en este
caso puede contribuir a los propósitos de quienes quieren ver
a una ciudadanía desarticulada, desmovilizada y temerosa.
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¿Qué perfil opositor?
• Insistimos: no hay figura en la oposición ocupada
en crecer su imagen.

Las corcholatas ahí están, echadas a andar, incluso desde
ya, en la reiterada no campaña, se enfrentan con fallos del
Tribunal Electoral. Ayer mismo, el órgano señaló que tan
to Claudia Sheinbaum como Marcelo Ebrard vulneraron
principios de equidad e imparcialidad al asistir a actos de
campaña en días previos a la elección del pasado junio.
No hay sanción, pero esto es una advertencia, sin duda, a
la lupa que agudizará su aumento conforme se acerque el
2024. Ya vendrá la elección del próximo año como nueva
oportunidad para alimentar la causa morenista con miras
a lo que sucederá en dos años.

Si algo es evidente es que Morena va a la delantera en
el camino sucesor. Insistimos: no hay figura en la oposi
ción ocupada en crecer su imagen. A Luis Donaldo Co
losio Riojas, alcalde de Monterrey, se le coloca bajo el
reflector más por el wlshful thinking, lo que representa la
marca Colosio, que por una intención real del joven po
lítico, aunque dentro de Movimiento Ciudadano no hay
nadie más con césped fresco y dispuesto al crecimiento.
Los gobernadores en funciones emanados de ese partido
cargan con suficientes yerros, una labor imposible de re
vertir. Enrique Alfaro y Samuel
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García, por ejemplo, han calca
do su actuar frente a crisis como
la generada por los feminicidios,
una causa que, definitivamente,
será factor electoral.

Acción Nacional tiene aRicardo Anaya, quien no se rin
de. Cada lunes, puntal, a las siete
de la mañana publica su video y
mensaje con el que intenta figu
rar como un contrapeso "necesa
rio". El resultado de su estrategia
no desborda sensación de éxito,
por ahora, poco a poco ha de
jado de ocupar titulares. Acaso
se mantiene en los memes, que
lejos están de convertirse, en su
caso, en un vehículo de popula
ridad. Padece lo mismo que Alejandro Moreno, líder del
PRI, que entiende la cargada en su contra porque se asume
como una amenaza real de liderazgo. Espejismos...

Hay figuras que ya han hablado de su intención de ocu
par un espacio en la contienda electoral de 2024 del lado
opositor. Lilly Téllez lo hizo en febrero pasado durante una
conversación Spaces, de Twitter. La hoy senadora por el
PAN no ha descansado en señalar las fallas de la 4T que la
hicieron abandonar sus filas.

Y parece que, ante esta ausencia, hay quienes ya han
escuchado y entendido esta alerta. Ayer, el destape lo pro
tagonizó Beatriz Paredes, la senadora priista se encuentra
emocionada por el proyecto que espera construir para ser la
pieza inevitable ante la alianza que buscará pelearle a Mo
rena. Lo contó Martha Anaya en su columna en El Heraldot
"He tenido experiencia en momentos delicados de la vida
nacional...", refirió en palabras de la exgobernadora de Tlax
cala. Y en eso, la misma Paredes recuerda, según lo descrito:
fue parte del primer episodio de alternancia democrática en
el país, la de 2000, eso es garante para un Acción Nacional y
hasta para un reducido PRD, ambos saben que urgen por una
figura con más cualidades que pesos en la espalda. Y esos son
los perfiles que la oposición debe alimentar, si lo que desea
es ser competitiva en la configuración de una campaña lide
rada por un personaje capaz de dar pelea en la defensa de los
brazos institucionales del Estado, un asunto que marcará la
diferencia con el partido que hoy ya se ocupa en la sucesión.
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Posible relevo
Una de las prindpales íundonarias que suena para suplir a Delfina Gó
mez, ahora que fue ungida por Morena como corcholata mexiquense,
es Raquel Sosa. La actual directora de las universidades del Bienes
tar es de toda la confianza del presidente López Obrador, tan es así que
se ha movido a sus anchas, siendo su propia jefa en ese proyecto, que,
aunque depende de la SEP, nunca siguió instrucdones del exsecretario
y hoy embajador Esteban Moctezuma y menos de la maestra Delfina.

Oídos sordos
Las bancadas de PRD, PAN y PRI, de la coalición Va Por México, darán
inido hoy a sus propios foros de parlamento abierto sobre la reforma
electoral. Estos se realizarán de forma paralela a los que ha organizado
la Jucopo de la Cámara baja. En los foros de la oposición acudirán los
coordinadores y vicecoordinadores parlamentarios de las tres fuerzas
de oposidón, acompañados por legisladores federales, junto con los
ponentes invitados, quienes debatirán y buscarán generar propuestas.
Mucho parlamento abierto para que al final los legisladores simple y
llanamente no tomen en cuenta las opiniones de los expertos.

Se le va el tren...
Quien llegó rayando a la reunión por el Tren Maya, fue el director del
INAH, Diego Prieto, pues entró a Palado Naaonal 25 minutos antes
de que conduyera el encuentro que cronometraba casi dos horas. Dicha
reunión fue convocada por el Presidente, y no sólo induyó gabinete
involucrado en la obra sino también empresarios y contratistas del pro
yecto. Quizá ahora que ya no hay suspensiones de obras se aplicará la
máxima de Rodo Nahle, secretaria de Energía, de "vámonos redo".

No a la discriminación
Tras darse a conocer en redes sodales que en el restaurante Sonora
Grill de Polanco, presuntamente se separa a los comensales de piel
dara en un lado y a los de piel morena de otro, la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, advirtió que "no se puede permitir" que se dis
crimine a las personas por el color de la piel, por dónde trabajan, por
cuánto ganan, si son mujeres u hombres, o si son parte de la diversidad
sexual. Por ello, aseguró que, en caso de que se compruebe que hubo
discriminación, podría haber indusive una sandón administrativa.
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Pesquisas tamaulipecas
A un mes y una semana de haberse integrado al equipo de transición
del morenista Américo Villarreal, gobernador electo de Tamaulipas,
Santiago Nieto, extitular de la UIF, ya está propinando golpes al
aún mandatario estatal, el panista Francisco García Cabeza de Vaca.
"De la investigación original de seis empresas consentidas del 'go
bierno' de Cabeza de Vaca en Tamaulipas, hemos encontrado una red
de 50 adicionales. Impresionantes los desvíos. Gracias a la ciudadanía
tamaulipeca por la información", tuiteó el queretano.

Agenda económica en la gira
deEbrard
El canciller Marcelo Ebrard está de gira por varios países de Amé
rica del Sur. Ayer fueron muy visibles imágenes de su encuentro con
el expresidente Evo Morales. Previamente estuvo con Pedro Castillo,
presidente de Perú y mañana volará a Colombia. Más allá del trabajo
de estrechar relaciones con los mandatarios de la región, también
lleva en la mira apuntalar proyectos económicos. Así, el tema del litio
y de los autos eléctricos estuvo presente en el caso de Bolivia, en las
conversaciones de ayer. La próxima semana se podrá hacer un saldo
más completo. Veremos.

Descuidos en la mañanera
¿Conocerá el vocero Jesús Ramírez las tarifas que tienen algunos
de los "periodistas comprometidos" con la 4T para sembrar preguntas
en la mañanera? ¿Son capaces de identificar a quienes quieren fijarle
la agenda al Presidente contratando preguntas en la mañanera? Ya
desde hace tiempo se sabe que ha surgido la industria de cobrar por
hacer algunas preguntas al primer mandatario y todo hace parecer
que la práctica continúa. ¿Darles manga ancha será el costo para usar
los cuando se ofrezca? Conste que son preguntas.
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Los 90 años
de la Guelaguetza
LITERAL Y METAFÓRICAMENTE

Cada que sé que voy rumbo a Oa
xaca, me invade una especial feli
cidad y una alegría inmensa que

me hace sonreír. Oaxaca es un estado

mágico. Su historia, su arquitec
tura, su arte, su gastronomía y su
maravillosa gente es una experien
cia que hay que vivir. El lugar perfecto
para lucir hermosos huípiles y caminar
orgullosa por sus calles, con la belleza
de sus textiles.

El historiador Víctor Raúl Martínez,
en su libro Oaxaca: ciudad con historia,
explica que:

"La oaxaqueñidad, como fenómeno
cultural, no se limita al espacio de la
Guelaguetza, tiene raíces populares pro
fundas: la tradición culinaria, la música
popular, las artesanías, tan variadas y
exquisitas como el mezcal, los rituales
mortuorios, las fiestas tradicionales, el
paisaje local y otros aspectos que gene
ran arraigo en el oaxaqueño presente y
en el ausente, en estos últimos la nostal
gia por el terruño, el deseo permanente
del retorno...". ¡Quihúboles, a poco no,
con sólo leerlo, se les puso chinita

la piel? Ahora los reto a hacerlo en
voz alta y verán... ¡cómo estarán ha
ciendo maletas!

Déjenme contarles que aprendí a que
rer este estado gracias a don Alfredo
Harp y a su esposa, la doctora María
Isabel Grañén Porrúa, quienes me
invitaron hace 11 años a la inaugura
ción del Centro Cultural San Pablo,
y compartieron conmigo un recorrido
por el Museo Textil. Además de lle
varme a comer las delicias oaxaqueñas
y hacerme el gran favor de presentarme
a quien hoy y, a pesar de la distancia,
es una de mis mejores amigas, Clarisa
Toledo, y a su hija, quien ya es mi so
brina, Natalia.

De hecho, Clarisa fue quien me
enseñó a lucir el huípil y dónde com
prarlos. A lo largo de estos años ella y
su hija han sido, además de parte de
nuestra familia, Dany y mía, las mejores
guías del estado. Así como la primera
dama, Ivette Murat, de quien aprendí
un sinfín de maneras de amar cada re
gión del estado, así como de la indumen
taria y su proyecto de Cajonos, una
delicia para los amantes de las jo
yas textiles mexicanas. Ah, y de Gaby

García y Julio César Flores.
Este año sus visitantes la reconocie

ron como la mejor ciudad turística del
mundo, un destino gastronómico de en
sueño, según la revista Travel+Leisure.
El maestro Francisco Toledo cons

truyó, durante tres décadas, una infraes
tructura cultural que sostiene una de
las bellezas de Oaxaca: su vibrante vida

cultural. Gracias a su dedicación, trabajo
y recursos propios, el artista juchiteco,
fallecido en septiembre de 2019, dejó
un legado que inspira a seguir constru
yendo instituciones sólidas como las que
fundó.

Oaxaca volvió a estar de fiesta, tras
la pandemia, tras dos años de no te
nerla, las ocho regiones llevaron
su Guelaguetza a la Rotonda de las
Azucenas; entre danzas y rituales com
partieron la riqueza de cada rincón de
este estado.

De lo que vi, el baile que más me
gustó, sin duda, fue el del istmo. De he
cho, déjenme platicarles que la abun
dancia del istmo se representa en la
belleza de sus cinco grupos étnicos: za
potecas, mixes, zoques, huavesy chon
tales. Cada uno con su propia riqueza.
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Y que la indumentaria istmeña es la
más reconocida en el mundo. Mujeres
abundantemente vestidas de flores
y filigrana danzan con la cadencia
de sones como la Sandunga y La
Llorona.

El llamado, la imagen oficial de
la Guelaguetza, es un Tiliche, perso
naje emblemático del Carnaval de
Putleco.

El Viejo Tiliche es común en la vida de
los pueblos ubicados entre la Mixteca y
la Costa. Flavio Díaz es el artista oaxa
queño, cuya obra fue la ganadora. Sus
harapos son los textiles de todas las re
giones de Oaxaca.

Entre los invitados especiales del
góber Alejandro Murat y su esposa,
novia y amiga, Ivette, pude ver al ho
telero Rafa Micha, acompañado de su
hija, disfrutando cada segundo llenán
dose de colores. Así como al general
Cienfuegos, quien iba acompañado de
su mujer e hijas, y aunque iba en bajo
perfil, no dejó de recibir abrazos y cariño
de propios y extraños. El que también
andaba por ahí muy animado era Eviel ,
Pérez, y no es para menos, pues hace
un mes abrió su restaurante, el Asador
Bacanora, en el barrio de Jalatlaco, y no
es por hacerles agua la boca, pero es el
mejor de todo Oaxaca, no sólo por el sa
zón, desde tostada de callo, pasando por
quesadillas de fideo seco hasta cortes
de carne, pescados con esquites o con

hormigas chicatanas y chapulines; ah, y
el mole... para chuparse los dedos... El
lugar es precioso, una casona de más
de 150 años con una hermosa ceiba
que por estos días florece... y porque
sus hijos, Toño y Eviel, están trabajando
ahí con él. Y por si esto fuera poco, su
hija Gaby Pérez, quien es diputada
local y presidenta de la Comisión de
Género, anda con todo, ¡y tiene con
qué, eh!, para ser la siguiente pre
sidenta municipal de Oaxaca. No
dejen de seguirla... Ah, y en uno de los
salones del restaurante hay una obra
de arte de Adán Paredes, uno de lo
ceramistas más reconocidos de
México.

Cualquier día es bueno para estar
uno en Oaxaca, pero este año aún nos
falta dar el Grito y pasar el Día de
Muertos, que es, sin duda, una de las
tradiciones que uno no puede dejar de
vivir, al menos en una ocasión, y que a
los Murat les sale increíble.

Oaxaca es, quizá, la última reserva
espiritual de México, su riqueza es in
conmensurable, repleta de bellezas. Ah,
y la historia de Juana Cata es digna de
conocerse, pues se convirtió en la em
presaria textil más importante del
itsmo en la época de don Porfirio. Una
mujer que retrata la fuerza y visión
de la mujer oaxaqueña.
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El Sonora Grill, Delfina
y la lógica deAMLO
Lo más mexicano que se

ha escuchado en estos
días es lo del Sonora

Grill: tiene todo el sentido del
mundo lo que se denunció con
respecto a la política de discri
minación que presuntamente
se ejecuta en esa cadena de
comida rápida. Y eso, a querer
o no, tiene algo que ver con
la elección en el Estado de
México.

La denuncia negada por la
cadena de comida rápida es
sabida: en la sucursal de ese es
tablecimiento en Polanco si el
potencial cliente era moreno o
no cumplía cierto estereotipo,
era sentado en un lugar lejano
a la pasarela. No te discrimina
mos, pero no nos hagas mala
publicidad. A quién le sor
prende eso. Ni a nuestras abue
las ni a nuestros hijos.
Así que ya vendrá una inves

tigación del Conapred (que
finalmente tiene presidenta,

enhorabuena), o de su versión
capitalina, o el desmentido de
los denunciados, pero la histo
ria ya quedó inscrita como una
más de esas anécdotas de nues
tro raciclasismo que, incluso si
fueran mentira, son ciertas.
Somos clasistas y racistas. Y

Andrés Manuel López Obrador
lo sabe muy bien. Domina ese
tema. Y en parte por eso rei
tero lo de "en parte", para que
nadie saque de contexto lo que
sigue decidió que la candi
data a la elección del Estado de
México el año entrante sea la
maestra Delfina Gómez, anun
cio que fue formalizado este
jueves.
Subrayo de nuevo: la todavía

secretaria de Educación Pú
blica tiene todos los atributos

para ser candidata morenista
al puesto que desee (milita en
la causa, ya ocupó cargo de
elección popular, trabaja para
el movimiento y para el go
bierno, y no se le conoce des
lealtad al líder). Eso sobra para
que sus correligionarios le eli
jan candidata, primero, y para
que sus paisanos la consideren
una opción a la gubernatura,
después.
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Pero algo no tiene, y aquí de
nuevo entro en el terreno de las
subjetividades: no muestra eso
que se conoce como hambre de
triunfo; no parece que su ener
gía y ambición legítima esté
en competir en las urnas el año
entrante. A lo mejor es muy dis
creta, pero creo que en realidad
es muy disciplinada.
Porque al que sí se le notaba

que quería la candidatura mo
renista es a Higinio Martínez,
y tan se le notaba que hoy su
desencanto es muy evidente,
por más que diga que acepta
la decisión de YSQ. Como la
maestra, Higinio ya perdió una
elección; como la maestra, en
esa derrota él compitió en con
diciones de inequidad frente a
la maquinaria priista, y como
la maestra podría haber sido
competitivo en el Edomex. Y
quizás hasta más que ella.

¿Entonces por qué no fue
Higinio? Porque AMLO quiere
una revancha contra el grupo
que le derrotó hace cinco años,
y porque quiere que esa revan
cha sea con la candidata derro

tada en 2017, en parte, por lo
que representa: una persona
de extracto humilde, de esas
que a menudo, en restauran
tes y en cualquier lugar, son
discriminadas.
Palacio Nacional tiene una

apuesta. Delfina Gómez será
candidata por disciplinada,
porque se lo merece y porque
se le atragantará a una clase
política, y parte del electorado,
que no la quisiera ver en una
terraza, menos en un despacho
de gobernadora.
Andrés Manuel sabe que par

tido y gobierno tendrán que
emplearse en sacar adelante
la campaña de quien en meses
recientes no ha proyectado esa
decisión propia de los que de
sean ganar.
Pero lo que proyecta, su

origen y su persona, sobran
a AMLO para jugársela con
ella a fin de enviar a México
un mensaje contra nuestro
raciclasismo.

Somos clasistas y
racistas. Y López
Obrador ¡o sabe muy
bien. Domina ese
tema
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El electorado morenista

Las elecciones que llevó a
cabo Morena el pasado fin de
semana para elegir a su Con

greso Nacional nos dieron una de
mostración de la vida partidaria en
el país actualmente, con sus buenas
y malas. Creo que también marcan
un buen momento para hacer un
corte de caja acerca los seguidores
de ese partido político, el electo
rado morenista. ¿Cuántos son,
quiénes son y cómo han variado en
los últimos años?

Para ese propósito, recurro a las
encuestas realizadas por El Finan
ciero, de 2019 a 2022, que han
acumulado una cantidad conside
rable de entrevistas, 42,098, lo cual
nos permite hacer una radiogra
fía muy detallada del electorado,
incluidos los morenistas, que pro
median una cuarta parte del electo
rado nacional en esos años.
Pero no siempre ha sido así.

Morena se fundó en 2014 y para
2015 ya contaba con 9 por ciento
de seguidores a nivel nacional, con
siderando los promedios anuales
de diversas encuestas realizadas

en ese año. Las y los morenistas au
mentaron gradualmente a 14 por
ciento en 2018, año de las eleccio
nes presidenciales, y prácticamente
se duplicaron en porcentaje a 27
por ciento en 2019, el primer año
de gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador, y, hasta

ahora, su pico máximo anual.
No es la primera vez que el

partido ganador se beneficia de
nuevas adhesiones entre la ciuda
danía tras una elección presiden
cial; lo vimos con el PAN en 2001
y un poco en 2007, y también un
poco con el PRI en 2013, pero el
brinco de Morena ha sido el más

grande hasta ahora.
Desde el año 2001, también he

mos visto un desgaste del partido
gobernante durante el periodo de
gobierno, y en eso Morena no es
la excepción. En 2020 se registró
una baja de cuatro puntos, a 23 por
ciento de seguidores a nivel nacio
nal, en promedio anual; luego se
recuperó a 26 por ciento en 2021, y
en lo que va de 2022 bajó a 22 por
ciento, este último en promedio
semestral.
La tendencia de Morena es a la

baja: de 2019 a la primera mitad de
2022, el partido ha perdido cinco
puntos porcentuales; es decir, casi
una quinta parte de los seguidores
que tenía en 2019.
A pesar de esta recaída, Morena

sigue siendo el partido con más
seguidores en el país, superando
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a PAN, PRI y PRD, que, juntos, su
man 20 por ciento. Más de la mitad
del electorado nacional es hoy en
díaapartidista.
La baja más notable de Morena

es entre los electores jóvenes, en
tre 18 y 29 años de edad, donde la
caída es de ocho puntos, de 24 a
16 por ciento entre 2019 y 2022.
También bajó seis puntos en el
segmento de 30 a 49 años (de 24
a 18%), pero apenas dos puntos
entre el segmento de 50 años o más
(de 35 a 33%). Como ya hemos
señalado en otras ocasiones, ac
tualmente Morena atrae más a los

mayores de edad que a jóvenes.
La región más morenista del país

es el sur, y ahí la disminución de
morenistas ha sido de apenas tres
puntos. En el norte ha bajado cua
tro puntos; en el centro, seis pun

tos, y en la región centrooccidente,
siete puntos.
Considerando a las poco más de

11 mil personas entrevistadas en
estos tres años y medio que se iden
tifican como morenistas, hagamos
una clasificación. Por un lado están

los ideológicos, que son morenistas
de izquierda; por otro, los clien
telares, que son morenistas que
reciben beneficios de programas
sociales, ya sea directamente o sus
familiares cercanos, y una intersec
ción entre ambos, tanto ideológicos
como clientelares.
Los ideológicos suman 22 por

ciento del total de morenistas;
los clientelares, 23 por ciento, y
la combinación de ideológicos y
clientelares, otro 23 por ciento.
Muy parejos.
Una cuarta categoría de more

nistas que no son ideológicos ni
clienteíares la forman aquellos que
están menos convencidos de la 4T,
pero aun así se identifican como
morenistas, acaso por estar con el
partido ganador. Ese grupo repre
senta 32 por ciento restante y son,
al parecer, los menos sólidos.
Finalmente, no hay que olvidar

que la gran mayoría de morenistas
en el país es, antes que nada, lope
zobradorista. Del total de more

nistas entrevistados entre 2019 y
2022,32 por ciento se afirmó como
morenista en una segunda pre
gunta, mientras que 68 por ciento
dijo ser más lopezobradorista que
morenista. Así el electorado del

hoy partido gobernante.
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Aventuras de una diputadaLa diputada Patricia Armen
dáriz es ejemplo vivo del
arribismo en Morena. Em

presaria conocida por aparecer
en un programa de televisión por
cable, irrumpió en el morenismo
como figura empresarial de
apoyo al Presidente. Una mues
tra de que no todos los empre
sarios padecen de pejefobia, ella
era ejemplo de compromiso con
los más necesitados, decían sus
promotores. La señora Armen
dáriz se ha dado a conocer en

el campo político por algo que
podríamos llamar despropósitos
u ocurrencias, como fueron las
fotos que subió a sus redes socia
les cuando, invitada por el Pre
sidente, asistió a una cena en la
Casa Blanca. O también cuando
quiso explicar la muerte de un
colaborador suyo que, según sus
palabras, estaba en la parte baja
"de la pirámide".
Es comprensible que quien

inicia en una actividad que le
había sido ajena por décadas, se
sorprenda ante lo que sucede en
su cotidianidad. Así, la diputada
Armendáriz se ha sorprendido
del bajo nivel de los debates que
dan algunos de sus compañeros
diputados y, a veces, se queja
de que el mundo de la opinión
pública no la comprende. Sus
comentarios no siempre pasan
desapercibidos, pues se mueven
entre la ingenuidad y la franca

estupidez. Muestra de esto es el
artículo que publicó esta semana
en su columna denominada
Consciencia (.Milenio 03/08/22).
La diputada escribió sobre la
experiencia en las elecciones de
consejeros de Morena. El texto
puede resultar conmovedor.
Armendáriz dice que el evento

estuvo diseñado para dar "conti
nuidad de la semilla democrática

sembrada por sus fundadores".
Todos sabemos que en ese movi
miento no hubo semilla demo

crática alguna, sino que es un
movimiento creado para apoyar
una sola candidatura. Como
primera anomalía señala que el
registro de participantes se hizo
"sin importar filiaciones anterio
res". Es claro que no sabe dónde
se metió. Morena es un conglo
merado de tránsfugas de otros
partidos. Lo mismo está lleno
de priistas, que de residuos del
perredismo y algún movimiento
de izquierda, que de panistas
que huyen avergonzados de su
pasado. El timbre de Morena es
el reciclaje de cascajo político. El
propio presidente López Obra
dor es ejemplo de lo que se queja
la diputada: fue militante del PRI
y del PRD presidente estatal y
nacional, respectivamente.
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Otra queja de doña Patricia
es que hubo quienes usaron
"su poder económico del erario
para sustituir su nulo trabajo de
bases con el típico y aberrante
acarreo y compra de voto". No
podía saberse. Con la novedad
de que en Morena se usa dinero
público para el acarreo. Cual
quiera hubiera pensado que la
dirigencia de Morena gastaba
en bibliotecas y cursos de filoso
fía política.
Sorprendida por el cochinero

organizado en esa elección,
Armendáriz dice que no hubo
"control de nada", que a los ob
servadores no los dejaron entrar
y que "ni siquiera mi propio voto
donde voté por mí apareció en
los resultados". De risa loca. Al

guien va a la casilla y vota por
sí mismo y el resultado no es
contabilizado. El voto de doña

Patricia no es que no cuente,
simplemente no existió. Peor
aún, tampoco apareció el voto
"de ninguno de mis simpatizan
tes". Qué poca.
La diputada concluye diciendo

que lo sucedido en la elección de
consejeros es un tumor y urge a
los morenistas a extirparlo antes
de que "se vuelva maligno". Se
guro le hacen caso.

De risa loca. Alguien
va a la casilla y
vota por sí mismo
y el resultado no es
contabilizado
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Una delincuente para el Edomex
En esta era morena que vivi

mos, ya nada es sorpresa.
Por eso, que una delin

cuente confesa haya sido colocada
por el presidente Andrés Manuel
López Obrador en la pista de des
pegue hacia la candidatura de su
partido a la gubernatura del Es
tado de México, no decepciona a
quienes pensamos que la ley es la
gran ausente en la cabeza del Eje
cutivo, y que el cinismo político del
actual régimen es más poderoso
que los recursos institucionales
para impedir la transgresión de las
normas jurídicas, políticas y éticas.
Gracias a esta conversión de valo
res democráticos, Delfina Gómez
será la candidata al gobierno que
es la mayor joya electoral del país.
Gómez dejará la Secretaría de

Educación, donde se caracterizó
por una gestión mediocre, para
asumir el cargo de coordinadora
de los Comités de Defensa de la
Cuarta Transformación, que es
una posición que mantendrá hasta
que, una vez que se abra el proceso
electoral, pueda ser legalmente
ungida como candidata. El puesto
lo ganó en una encuesta realizada
por Morena, con dos casas demos
cópicas prestigiadas, Mendoza
Blanco y Covarrubias y Asociados,
donde obtuvo 37.1% del apoyo,
muy por encima de su mentor, Hi
ginio Martínez, que logró 14.9%
de respaldo.
No hubo sorpresas por el resul

tado. Era la candidata que quería
López Obrador, pero en abono de
las casas encuestadoras, también
era la mejor colocada en las pre
ferencias morenas para el Estado
de México. Gómez pertenece al

Grupo Texcoco, que encabeza
Martínez, y Horacio Duarte, el
actual director de Aduanas, que
alcanzó 9.6% del voto, y sobre el
cual hay temores de que pueda
fracturarse. La posibilidad de
ello se le ha venido planteando
al Presidente desde hace más de

tres semanas, quien encargó a su
operador político, Jesús Ramírez,
que buscara evitarlo. Martínez
ftie citado el miércoles en Palacio
Nacional, donde probablemente
el Presidente o algún otro funcio
nario menor le informó la decisión
que tomaría el partido.
Martínez se decía el mejor can

didato de Morena para el Estado
de México, lo que no se sabrá por
que las encuestas no ven méritos,
sino a las personas, y Gómez terna
una mayor visibilidad que su jefe
de grupo político, no sólo por el
cargo de secretaria, sino porque
también fue la candidata de Mo
rena al gobierno mexiquense en
2017. Qué sucederá con el Grupo
Texcoco es una incógnita, pero si
se rompe, debilitará de manera
importante la candidatura futura,
de sí débil, de Gómez. Lo que no
es un misterio es la forma como el
Presidente se burla de los mexica
nos al respaldar a una delincuente
confesa.
Como alcaldesa de Texcoco

entre 2013 y 2015, Gómez retuvo
unilateralmente 10% del salario

de cientos de trabajadores munici
pales, y entregó más de 2 millones
recaudados de manera involunta

ria para la formación de Morena.
El PAN presentó la denuncia ante
el Instituto Nacional Electoral en

2017, en medio de la campaña
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para gobernador en el Estado
de México donde perdió ante
el priista Alfredo del Mazo, que
investigó los "diezmos", como los
bautizó la prensa, y presentó ante
él Tribunal Electoral, que en enero
de este año confirmó la multa que
le impuso el INE a Morena por 4
millones y medio de pesos. En el
comunicado donde emitieron su
decisión, el tribunal señaló:
1. Morena omitió el reporte de

ingresos de 2014 y 2015 donde
se armó un esquema de financia
miento paralelo para apoyar sus
actividades ordinarias, mediante
la retención de un porcentaje de
salario de los trabajadores munici
pales de Texcoco y del DIF local.
2. Declaraciones en medios de

comunicación arrojaron datos
sobre la vinculación de dirigentes
del Grupo Acción Política con Mo
rena, así como que la denunciada
Gómez aceptó que los recursos
retenidos a los trabajadores serían
para apoyar al partido.
3. Existieron diversas transfe

rencias entre algunos trabajadores
del municipio que, a la vez, eran
militantes de Morena, y personas
físicas y morales, sin acreditar para
qué tipo de actos o servicios fueron
transferidos los recursos.

En esa operación participaron
Duarte, que era secretario del
Ayuntamiento de Texcoco, y el
senador Alberto Martínez her

mano de Higinio Martínez, líder
del Grupo Acción Política. Esta or
ganización, un ramal de Morena
en el Estado de México, "presun
tamente realizaba actividades be
néficas para la sociedad", señaló
el Tribunal Electoral, "pero fueron
utilizados en beneficio del partido
denunciado para su operación
ordinaria, por lo que se pretendió
ocultar de esta manera el destino

real de los recursos retenidos a los

trabajadores del municipio".
Gómez fue acusada por un de

lito electoral, pero también pudo
haber sido acusada por uno penal,
peculado, que de acuerdo con el
artículo 223 del Código Penal, se
aplica cuando un servidor público
desvía recursos públicos para su
beneficio, o para el de una tercera
persona física y moral. Por menos
que esto, la Secretaría de la Fun
ción Pública ha tomado acciones
drásticas a nivel federal. Al nivel
estatal recientemente el Órgano
Superior de Fiscalización mexi
quense castigó a 33 personas con
sentencias de hasta 10 años de
inhabilitación y multas por 5 mi
llones de pesos.
Lejos de ser amonestada, san

cionada o marginada, al menos
de la vida política, López Obra
dor la respaldó cuando salió la
sentencia del tribunal. Dijo que
era víctima de una campaña
"muy injusta", pero era "honesta,
digna", y no terna "nada que ver
con secretarios de Educación de
otros tiempos". La victimización
de Gómez sirvió para desviar la
conversación sobre su confesión
de delincuente. Disparando al pa
sado, buscó esquivar el presente.
Honesta, como dijo el Presidente,
porque vive en la misma casa de
siempre, no hace honorable a
Gómez. No todo el que comete un
delito lo hace con fines de lucro,
al mismo tiempo que violar la ley
con fines políticos, no la exime de
haber hecho algo ilícito. Lo que la
ayuda es que el Presidente piensa
que las ilegalidades políticas, si
sirven a su causa, son permitidas.
Así de torcidos están los incen

tivos en estos tiempos morenos.
Así de demolido está el Estado de
derecho.

Violar ¡a ley confines
políticos, no exime
a Delfina Gómez de
haber hecho algo
ilícito

El Presidente piensa
que las ilegalidades
políticas, si sirven
a su causa, son

permitidas
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Crisis fiscal
Hace algún tiempo, esta

columna afirmó que
tendríamos una crisis fis

cal de fin de sexenio. Me parece
que el consenso entre expertos
es que la crisis ocurrirá, pero hay
dudas de la fecha. Muchos creen

que será después de la elección
de 2024, y le tocará al gobierno
que sea elegido entonces. Debido
a las dudas sobre las fechas, y al
cuidado con el que las empresas
calificadoras han evitado el tema,
me propuse revisar los números
con los datos del primer semes
tre de 2022, que se publicaron el
viernes pasado. Ya lo hice.
Mi conclusión es que la crisis

fiscal no ocurrirá en el futuro
próximo. La crisis fiscal ya está
con nosotros. Nada más falta que
lo reconozcamos, pero ya no hay
salida. Le ofrezco algunas cifras,
pero para más detalles, lo remito
a www.patreon.com/maca
riomx. Este análisis se publicará

el domingo.
Una crisis fiscal, como la con

cibo, ocurre cuando el déficit
en las finanzas públicas supera
claramente 3% del PIB, con una
trayectoria negativa, es decir,
un déficit creciente en el tiempo.
Puesto que México tiene una
deuda pública muy cercana al
límite razonable (dado el nivel de
la recaudación), bastan tres años
con ese nivel de déficit para com
plicar las cosas. En los últimos 18
meses hemos estado muy cerca
de 3%, pero aparentemente sin
problema. La razón, sin embargo,
es una contracción extraordina
ria en el gasto del gobierno.
Para poder evaluar adecua

damente, considero el gasto
programable del gobierno fede
ral, descontando las llamadas
"operaciones compensadas", que
son las pensiones, y también las
transferencias que el gobierno
hace subrepticiamente a Pemex.

Ese gasto, entre 2000y2018,
promedió 10% del PIB. Es un
gasto bastante pequeño, que
impide ofrecer educación, salud
y seguridad pública razonables
a todos los mexicanos, pero es el
que hemos tenido. Ahora, sin em
bargo, ese gasto está en 9.1% del
PIB. El gobierno del presidente
López Obrador ha decidido aca
bar con toda la gestión pública
para poder "rescatar" a Pemex sin
que parezca que trae un desor
den monumental en las finanzas.

Para ello, ha reducido el gasto de
Agricultura en 40%, de Comuni
caciones y Transportes en 60%,
de Economía en 80%. Como no
alcanza, la caída también ocu
rre en procuración de Justicia
(15%), en Seguridad Pública
(35%), incluso en Educación
(12%). Sólo crece el presu
puesto de sus caprichos (Energía,
Trabajo, Bienestar y Tren Maya,
digo, Turismo).
Para recuperar el nivel de gasto
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del gobierno habría dos opcio
nes: eliminar las transferencias a
Pemex, con lo que sería evidente
que esa empresa ya no tiene re
medio, o ser transparente con
el déficit, que estaría rondando
4% del PIB. Lo primero haría a
Pemex insalvable; lo segundo
se llevaría el grado de inversión
del soberano. En el fondo, es lo
mismo.

Este año podría salvarse elimi
nando el subsidio a gasolinas y
diésel, pero los siguientes ya no.
Sin hacer nada, simplemente por
la dinámica demográfica (pen
siones), las deficiencias de Pemex
y CFE, el gasto estructural, la
inercia y el impacto de tasas de
interés crecientes, el déficit pú
blico sería de 5% para 2023 y de
casi 6% para 2024, simplemente
manteniendo un gasto progra
mable equivalente al prome
dio de 2000 a 2018, como le he
comentado.

Para evitar que eso se vea,
López Obrador está ahorcando
toda la gestión pública, en algo

que él califica de "pobreza fran
ciscana". Pagan salarios, pero
prácticamente nada más. No hay
papelería, no hay gasolina para
los autos, no hay manera de que
se cumplan funciones básicas del
gobierno. López prefiere que el
gobierno abdique de su respon
sabilidad, antes de asumir él la
propia.
Entonces, ya no hay que espe

rar. La crisis está con nosotros. Su
expresión tal vez sea diferente,
pero eso es todo.

La crisis fiscal no
ocurrirá en el futuro
próximo. La crisis
fiscalya está con
nosotros
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El vicio irrenunciable de Hemingway
CAYO HUESO, FLErnest

Hemingway, Premio No
bel de Literatura, escribía

parado.
Su estudio, construido en una

pequeña torre junto a su casa,
tiene cinco libreros de tamaño
mediano, un sofá y descansapies
forrados en tela verde y orillas
de piel, la figura en bronce de un
toro de lidia, algunas fotos suyas,
trofeos de sus cacerías en África, y
una mesa redonda sin pretensio
nes con una máquina de escribir
Royal al alcance de los dedos,
pero no hay silla.
Cinco horas en pie junto a la

mesa, "en estado de absoluta con
centración, moviéndose única
mente para trasladar el peso de
una pierna a otra", lo describió
George Plimpton en la magistral
entrevista que le hizo en su finca
afuera de La Habana, en 1958,
para The París Review.
El Hemingway disipado y tor

mentoso en los excesos, violento
a la menor provocación, no se
refleja en esta casa donde impera
el orden y el buen gusto. En su
dormitorio, un pequeño cuadro
de Miró, otro más grande sobre
la cabecera, de Henry Faulkner,
la portada de Muerte en la tarde,
dos burós de madera al lado de la
cama donde duermen acurruca
dos un par de gatos, descendien
tes de Snow Ball, y dos músicos
africanos tallados al pie de la ven
tana que da a los árboles y a la al

berca donde nadaba un kilómetro
todos los días.

En la planta baja me llamó la
atención una vajilla de porcelana
con dibujos de calamares, peces
y cangrejos, pintados con los
colores tenues de las cosas finas.
También una foto suya en el ae
ropuerto de La Habana, vestido
de traje y corbata, con el poeta

Heberto Padilla. Lo demás, objetos
de navegación, de pesca, fotos de
guerras en que él estuvo.
Ninguna señal del desorden y la

inconstancia que le atribuyen, y sí,
al contrario, mucho de un escritor
riguroso y metódico, que confirma
la existencia de la inspiración sólo
cuando hay trabajo de por medio y
humildad para escuchar.
Lo escribió él en 1967, y de

bería estar con letras grandes en
la redacción de cada periódico y
estudio de televisión: "Cuando la
gente habla, escucha completa
mente. No estés pensando en lo
que vas a decir. La mayoría de la
gente nunca escucha".
Su disciplina es ejemplar para

cualquier periodista (y supongo
que también para escritores),
como lo señala Plimptom: "Sin de
jar de disfrutar la vida, este hom
bre se entrega con la misma pasión
a todo lo que hace, con una actitud
en la que predominan la seriedad,
la aversión a lo fraudulento y arti
ficioso, y la fobia a la imprecisión y
las cosas hechas a medias".
De su pasión esencial le habla

Hemingway al entrevistador:
"Una vez que escribir se ha conver
tido en tu vicio más irrenunciable
y tu mayor placer, sólo la muerte
puede ponerle fin".
Él mismo puso fin a sus días, un

amanecer del 2 de julio de 1961
en su casa de campo en Idaho,
atormentado por la depresión y
el hostigamiento del FBI. Se sui

Fecha: 05/08/2022

Página: 38

Area cm2: 395

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 88,006

Página 16 de 28



cidó como su padre, el médico
Edmonds Hemingway, en 1928,
y como lo hizo su nieta Margaux
Hemingway modelo de prestigio
mundial, el 1 de julio de 1996.
Su hijo Greg, el segundo que

tuvo con Pauline Pfeiffer, murió
de un infarto en una cárcel de mu
jeres en Miami mientras purgaba
una sentencia por exhibicionismo.
Greg se cambió de sexo y se

llamó Gloria. Fue una forma de
matar a su padre, el nobel, cuenta
el hijo de Greg (Gloria) en Los He
mingway, una familia singular.
Y el titán de la literatura uni

versal murió odiando a su madre,
quien lo vestía de mujer cuando
era niño, antes de iniciar en solita
rio su camino a la inmortalidad.
"Su destino, en cierto modo,

ha sido el de sus héroes, que sólo
tuvieron una validez momen
tánea en cualquier lugar de la
Tierra, y que fueron eternos por la
fidelidad de quienes los quisie
ron", dijo Garda Márquez sobre
Hemingway.
Cierto. En el mundo sigue ha

biendo millones de lectores de
Hemingway. Y miles llegan cada
mes a ver su sombra en esta isla
de 25 mil habitantes, la última de
Estados Unidos en el Caribe, a tres
horas y media de Miami en coche,
unida a los otros cayos y a tierra
firme por 22 puentes uno de
ellos de 16 kilómetros de largo.
La obra de ingeniería es fantás

tica y el paisaje una maravilla. A fi

nes del siglo 19 el magnate Henry
Flagler trajo el ferrocarril hasta
aquí, pero un huracán redujo a es
combros su trabajo y su fortuna.
Por eso llegó a odiar a Julia

Tuttle, que le envió una cesta de
naranjas dulces para convencerlo
de extender el ferrocarril hasta
Miami, y él, luego de conocerla,
tomó la decisión de que su tren
no sólo pasaría por el lugar solici
tado, sino que también lo llevaría
hasta último punto de Florida.
Vaya fuerza de unas naranjas

dulces.

De esa manera creció Miami,
gracias al ferrocarril de Flagler
y el tesón emprendedor de Julia
Tuttle.

La ciudad fue fundada un par
de años antes de la llegada del
ferrocarril, por la señora Tuttle.
Ella puso ahí una casa de tres
pisos, de madera. Fue la primera
construcción civil que hubo en
Miami: una "casa de señoritas".

Así los domingos resultaban me
nos tediosos para los soldados de
Fort Dallas.
En esa casa nació la ciudad. Ju

lia Tuttle es la madre de Miami.
Sus hijos son ingratos. El hogar

materno de los miamenses sigue
en pie, pero está abandonado, y
sólo en la bahía encontramos una
discreta estatua de la señora, que
parece Caperucita Roja con la
cesta de naranjas. Ninguna calle
importante lleva su nombre.
Hemingway pasó de largo por

Miami y se encerró largas tem
poradas en Cayo Hueso, aquí, en
esta casa donde a algunas de sus
grandes obras puso el punto final.
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Acertar para que haya continuidad
La elección de un presidente

en México, históricamente
ha determinado la situa

ción y proyección del país por
los seis años que dura su ad
ministración. Si tiene un buen

desempeño, será una fortuna;
si su gestión es mala, será una
desgracia. Y lo uno o lo otro, en
buena medida, se reflejará en el
siguiente sexenio. ¿Cómo será
eso en el caso de AMLO?

Todos los presidentes han
tratado que su "obra" tenga con
tinuidad. Para eso eligen a su su
cesor. Además, alientan siempre
el deseo de ejercer el poder tras
el trono para seguir haciendo,
por interpósita persona, su idea
de país, su voluntad y hasta su
capricho. Plutarco Elias Ca
lles fue quien tuvo más éxito.
Hasta que se topó con Lázaro
Cárdenas.
El presidente López Obrador,

por lo que ha hecho, no apunta
a ser una excepción. De manera
legítima, buscará que su Pro

yecto de Nación, contenido en la
4T, siga adelante, se profundice
y se institucionalice.
Sea quien fuere el candidato a

sucederlo, con toda certeza esgri
mirá los "logros" de su gobierno
y prometerá ampliarlos y conso
lidarlos. Será un ofrecimiento de

campaña infaltable, con inde
pendencia de que, el tiempo, las
circunstancias y hasta la necesi
dad, obliguen a adoptar cambios.
Del grupo de aspirantes a la

postulación, no hay uno solo que
no crea que la 4T es la plata
forma que, teniendo como base
a su creador, no le abra expec
tativas seguras de triunfo en su
momento.

Sin un discursopromesa
políticoelectoral asociados a la
figura de AMLO, sería dudable
la victoria de un candidato presi
dencial morenista. Esta, even
tualmente, será el fundamento,
la motivación y el resultado en
2024. Es lo importante. Lo de
más, lo dirá el tiempo.

El necesario rompimiento pre
sidentecandidato que algunos
"teóricos" han supuesto como
condición de victoria para este,
es ahora menos que imaginable.
Este, sin aquél, no irá a ningún
lado. De ahí la entrega pública en
todas las formas, de unos a otro.
En ese punto, justamente, es

donde se halla la gran incógnita.
Porque la fidelidad y lealtad que
pueden mostrar ahora quie
nes buscan el favor del designio
presidencial, podrían perderse,
como ha sucedido en otras
ocasiones.

Hoy, observan incondicionali
dad y obediencia, y se ajustan a
la voluntad única. Pero lo ideal

es que esa relación se mantenga
más allá del sexenio.

Para que no haya cambios una
vez que el próximo presidente o
presidenta tenga cruzado(a) el
pecho con la banda presidencial,
AMLO, y únicamente él, tiene
la posibilidad y la oportunidad
de valorar al, o a la elegida. De
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cómo sea su vida transexenal,
dependerá del acierto de su
Gran Decisión.

Lo mejor que podría pasar es
que, si quien lo suceda se ve en
la necesidad de hacer cambios

en la 4T, lo haga para mejor.
Con ello, cumpliría el propósito
éticopolítico de fortalecer el
proyecto actual, responderle a la
democracia y al electorado y, so
bre todo, ser leal a México.
En otro escenario, hasta hoy

improbable, es que, de suceder
el "milagro" sobre el triunfo de
un candidato o candidata de la

oposición, el cambio radical de
rumbo sería inevitable. Pero

tendría que sustentarse en bases
muy sólidas que dieran viabi
lidad a un nuevo Proyecto de
Nación.

Sotto Voce. Para la opo
sición, de cómo se alinee y se
comporte el PRI en el futuro
inmediato, y del resultado de la
elección en el Estado de México
en 2023, dependerá la suerte de
Enrique Peña Nieto... La inves
tigación que se sigue contra el
llamado Cartel Inmobiliario de

la alcaldía Benito Juárez, podría
derivar en el involucramiento

de otros panistas de primer ni
vel... Esta participación dejará
de publicarse las próximas dos
semanas. Reaparecerá el 26 de
agosto.

AMLO buscará

que su Proyecto de
Nación, contenido
en la 4T, siga
adelante.

Sea quien fuere
el candidato a
sucederlo, con toda
certeza esgrimirá
los "logros"de su
gobierno.
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No hay veracruzanos para gobernar
El albazo legislativo que hizo

el Congreso de Veracruz
para abrirle la puerta del

Ejecutivo estatal a una zacate
cana, refleja en su justa dimen
sión el desdén que tienen el
gobernador Cuitláhuac García,
los legisladores de Morena, re
moras y 3 panistas, por sus pai
sanos, al tiempo de mostrar su
talante autoritario en detrimento
de los nativos de esa entidad.

La sobrevaluación que hace
el presidente López Obrador de
su colaboradora Rocío Nahle
la ha colocado en la antesala
para suceder a uno de los peores
mandatarios que han tenido los
veracruzanos, empero, una cosa
es la apreciación del tabasqueño
y otra muy diferente será lo que
digan los pobladores de esa re
gión en las urnas en el 2024.
La titular de la Secretaría de

Energía presenta entre sus es
casas cartas credenciales para
competir por la gubernatura,
haber posibilitado la inaugura
ción de una refinería que no re
fina nada y para cuando procese
su primer litro de gasolina, el
mundo estará más cerca de dejar
atrás el uso de combustibles fó

siles para dar paso a las energías
limpias.

El paso de la zacatecana por
la Cámara de Diputados fue me
diocre, por decirlo de manera
elegante y ahora al frente de la
Sener, pues no dista mucho de lo
que ocurrió en el Legislativo.
Pareciera que el presidente

quiere perder los comicios en Ve
racruz, al mandar la línea para
modificar la Constitución local

para dar paso a los no nacidos en
la entidad, hacia la gubernatura
local.

Desde luego, esta afrenta no la
ignorarán los jarochos y menos
dejarán pasar al binomio Cuitlá
huacNahle, para arrasar lo que
queda de Veracruz.
Los tres diputados locales pa

nistas que se sumaron a la car

gada, pecaron de ingenuidad,
por no usar el léxico alvadoreño,
al avalar un despropósito an
tidemocrático con dedicatoria

expresa a la zacatecana y aun
que digan misa para defenderse,
lo cierto es que si actuaron de
buena fe, los chamaquearon y si
no fue así, pues habría que ver
de cuánto fueron los moches.
Tanto la dirigencia estatal

del PAN, como el líder nacio
nal blanquiazul, Marko Cortés,
avalan su expulsión del partido,
aunque esto signifique poca cosa
ante el hecho consumado, aun
que queda por librar un último
escollo estatal para ser promul
gada la "Ley Nahle": la parti
cipación de los cabildos para
su ratificación o rechazo en un

plazo de 30 días naturales.
En este periodo veremos qué

tanto participó el presidente de
México en la decisión, ya que si
no fue consultado seguramente
vendrá la orden fulminante de

meter reversa y si ocurre lo con
trario, pues ya estará definida la
candidatura, con un año de an
telación, en favor de la nativa de
Zacatecas.

Desde luego, en la mayoría
de las constituciones locales del

país se permite contender en las
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elecciones locales a goberna
dor a quienes, incluso, no hayan
nacido en ese lugar, empero, en
este caso, no se puede legislar a
la medida y menos aún, sin exis
tir el beneplácito de los jarochos.
Conociendo cómo se las mas

can en Morena, no dude, esti
mado lector, que para avalar
el agandalle, se sacarán de la
chistera una consulta popular
patito, como las que nos tienen
acostumbrados, maiceada con
recursos del estado para acuer
par la decisión mayoritaria de su
Congreso local.
Desde San Lázaro, la dipu

tada federal veracruzana, Lo
rena Piñón Rivera, expresó su
rechazo a la aprobación de la de
nominada "Ley Nahle", porque
representa un golpe autoritario
de Morena y sus aliados, ya que
en lugar de elaborar leyes que
beneficien a los veracruzanos,
hacen bodrios legislativos con
dedicatoria para favorecer a la
secretaria de Energía del go

bierno federal.
Es lamentable que Morena

tome esta decisión; "es un agra
vio porque no consideran que en
la totalidad de los ocho millones
de veracruzanos se encuentran

grandes perfiles con el talento
suficiente como para gobernar
nos a nosotros mismos. En 2024
vamos a contar con un veracru

zano en la gubernatura, podrá
haber candidatas mostrencas,
pero nosotros las rechazaremos
con votos", aseveró la legisla
dora panista.
"Como veracruzana, me de

claro orgullosa de nuestra iden
tidad, quiero felicitar a las y los
diputados locales que rechaza
ron esta ley, que es perniciosa
porque se hace deliberadamente
para favorecer a una persona.
No es un hecho aislado, antes lo
hicieron con Paco Ignacio Taibo
y ahora con la que aspira a ser
una candidata desarraigada en
mi querido Veracruz", asentó.
Desde luego, el tema puede

llegar a la Suprema Corte de la
Nación y como están las cosas en
ese máximo tribunal, segura
mente le darán marcha atrás al

albazo legislativo jarocho.

"... el tema puede llegar a la SCJNy como
están las cosas en ese máximo tribunal,
seguramente le darán marcha atrás..."
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IVANA BUENO,
ENTRE LA
DICHAYEL
INFORTUNIO
IVANABUENO/ BAILARINA
DEL ENGLISH NATIONAL BALLET

Es bellísima la figura de Ivana
Bueno. Sus largos empeines fue
ron el argumento inexorable de la
maestra que la inició: esa niña ha
bía nació para el ballet. Mirándola
ejecutar un acto de El Corsario no se
puede pensar más que la profesora
tenía razón.
Nacida en Me Alien, Texas, cria

da en Córdoba, Veracruz, Ivana
Bueno vio bailar a su hermana
Anaís, bailarina del Joffrey Ballet
de Chicago 10 años mayor desde
el inicio de su vida. "Para mí, el ba
llet era un hobby, pero nunca pensé
que viviría de eso", sostiene Ivana,
y recuerda que iba a sus clases un
poco a fuerza, porque la maestra
la metía en cintura. "Era una niña

inquieta, y me regañaba". Pero
volvió un año después porque esa
misma tutora se negó a desperdi
ciar su talento. Martha Sahagún,
la directora de la escuela, estaba
en primera fila en el Festival Paax,
admirando el porte de su pupila.
Una segunda profesora, la cu

bana Adria Velázquez, se ocupó
de Ivana a partir de los 6 y hasta
los 14 años, cuando dejó Córdoba
para seguir sus estudios en Mona
co, después de llegar a las finales
del Youth American Grand Prix,
un escaparate global para los as
pirantes a bailarines y para los so
licitantes de becas. A Ivana Bueno
la descubrió en 2014 Luca Masala,
director de L'Académie Princesse
Grace, quien bailó, entre otros, con
RudolfNuréyev.
En 2018, Bueno, completó sus

estudios de bailarina profesional.
Mientras que Anaís Bueno empren
dió su camino en la John Cranko

Schule, de Stuttgart, Alemania,
Ivana lo consumó en Monte Cario

y, de inmediato, Tamara Rojo le
ofreció un contrato para trabajar
en el English National Ballet.
Fue casi insoportable el arran

que para Ivana, que vivió de los
14 a los 18 en un internado. "Los

mexicanos somos muy apegados
a la familia, y yo sufrí y lloré mu

cho los primeros meses. Me costó
acoplarme", confía. Además de
las 10 horas diarias de la práctica
de ballet, estudió, en su tiempo
libre, la prepa en línea, en el Tec
de Monterrey. Fue agotador. No
había tiempo destinado para los
estudios académicos. "Tuve du

das, por supuesto, pero me ayudó
mucho tener a mi hermana que ya
lo había vivido todo antes. La res
peto mucho porque cuando ella se
fue, todo era más difícil; ni siquiera
había FaceTime. Yo, por lo menos,
pude hablar con mis papás todos
los días".

En la adolescencia, todavía ni
ñas, las estudiantes atraviesan un
calvario: la transición de una etapa
de desarrollo de por sí compleja, el
paso para convertirse en mujeres,
el surgimiento de inconvenientes
como el embarnecimiento, el cam
bio hormonal, el desajuste emo
cional. "Muchas no aguantan ese
estrés, es como un bajón. Pero al
final, la carrera de las bailarinas
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no es lineal". No lo es. Tiene tanto
dicha como infortunio.
"Tuve momentos bajos en mi

carrera; lo normal. Y aprendí mu
cho de eso. Hubo mucha exigen
cia emocional y física. Hay gente
que se lastima porque no se cuida,
aunque al final de cuentas somos
atletas y nuestro cueipo es nuestro
instrumento de trabajo. Es lo único
que tenemos".
En Londres, Ivana Bueno vive

con una compañera del English
National Ballet. Ve poco a su fa
milia, desperdigada entre Méxi
co, Estados Unidos e Inglaterra.
Nunca en Navidad, porque está
el Cascanueces y la de fin de año
es una temporada muy ocupada.
Su entrada a la compañía, "un

momento de perdición", fue tre
mendo porque llegó muy segura de
lo que quería hacer, pero se sintió
"como si me hubieran tirado en
una alberca sin saber nadar". No
había, como antes, maestras que
la guiaban. "En la compañía sólo
estás tú contigo. Te corrigen, pero
no te cuidan".
Ivana Bueno habla sobre el res

peto que le inspiran las bailarinas
que dan a luz y se transforman en
madres. "Tienen al bebé ahí, fren
te a ellas, mientras ensayan. Y es
padrísimo porque el bebé crece es
cuchando la música y llenándose
de arte. Hay mujeres que siguen
haciendo giros con la panza ya
grande. Es muy hermoso verlas".
¿Cuáles son tus planes

profesionales?
Hay muchísimos coreógrafos y

repertorios que me gustaría hacer,
como Romeo y Julieta, Don Quijote,
La Cenicienta de Christopher Whe
eldon. También quiero llegar a ser
bailarina principal, es el sueño de
toda bailarina.

En el English National Ballet
hay siete rangos: cuerpo de baile,
primera artista, júnior soloist, solis
ta, primer solista, principal y lead
principal. En otras compañías hay
sólo tres o cuatro. Lo más común es
cuerpo de baile, solista y principal.
La temporada pasada, Ivana

Bueno fue promovida a primera

artista. En la compañía hay un
concurso interno, el Emerging
Dancer, mediante el cual se eligen

tres bailarines cuyas carreras pro
meten. Compiten tres hombres y
tres mujeres. "Era mi oportunidad,
el ahora o nunca de mi carrera, y
toda la pandemia me concentré en
esa competencia. Me preparé física
y mentalmente y ganar le dio un
impulso a mi seguridad".
Sé que estás feliz en Londres,

pero ¿te gustaría estar en otro mo
mento en una compañía distinta?
Lo que yo veo en una compañía

es el tipo de repertorio que hace,
si se baila contemporáneo o si se
bailan cosas que me interesan, si
van coreógrafos que me gustan o,
claro, si el nivel de la compañía es
importante. Londres es uno de los
mejores del mundo. Tamara Rojo
se ha encargado de hacer crecer
a la compañía. Ahora estoy bien
aquí, pero si en algún otro lugar
me ofrecen un rango más alto, lo
consideraría. En el English Natio
nal Ballet te dejan bailar papeles
importantes aunque no seas princi
pal. Le dan muchas oportunidades
al talento joven; eso también fue
algo que consideré para entrar a
la compañía. Te promueven y te
permiten crecer.
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"Al final de cuentas somos atletas y nuestro cuerpo
es nuestro instrumento de trabajo. Es lo único que
tenemos"
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Obra sin varillas
La prisa y la angustia están haciendo presa
al Ejecutivo, colocándolo ante el riesgo de
pasar a la historia como un político cuyo

legado es una obra sin cimientos ni varillas.
Pese a la obsesión presidencial

de no dejar nada inconcluso al
término de su mandato, muchas

de las obras emprendidas materia
les e inmateriales se llevan a cabo

sin asegurar su objetivo, estructura y
funcionalidad.

Se entiende desde luego que, en
el afán de dejar huella o, más aún, de
aparecer como el autor de un supuesto
cambio de régimen, tiempo y velocidad
han sido claves en el proceder del Eje
cutivo. Sin embargo, privilegiar esos
factores en el propósito de trascen
der como el precursor de una nueva
época sin valorar otros o considerar
la circunstancia, lo está entrampando
y confundiendo, al punto de frustrar
la expectativa social aun cuando la
popularidad personal sea más que
aceptable.
El mandatario corre el peligro de pa

sar a la historia no como quisiera, sino
como un político cuyo legado es una
obra sin cimientos ni varillas. La prisa y
la angustia lo están haciendo su presa.

Ese entrampamiento está generando
un batiburrillo que increíblemente aun

festejan quienes veneran con fervor y
miedo a su líder.
Un desconcierto en el cual el man

datario confunde elección con revo
lución, obra tangible con intangible,
innovación con simulación, uso con

abuso de la palabra, movimiento con
inercia, batalla con guerra, idea con
lema, tratado con desacuerdo, tapados
con descubiertos, principal con acce
sorio, modestia con soberbia, voluntad
con realidad...
En tal condición, el mandatario

afronta el peligro de perder la brú
jula y, con ella, la posibilidad de llegar
adonde quería, cerrar bien el sexenio
y darle margen de maniobra a quien lo
sucede. Sin reconocer límites, es impo
sible fijar horizontes.
Convierte sin querer el proyecto en

una apuesta, y asombra que sus cola
boradores sobre todo, aquellos que
sí conocen el campo donde operan y
están convencidos de la necesidad del

cambio no logren mostrarle el filo del
peligro y convencerlo de no apoyar ahí
la mano ni el gobierno.

De la claque que aplaude hasta los
errores ya no sorprende nada.

El movimiento articulado en cuestión

de años bajo el liderazgo de López
Obrador es, quiérase o no, una obra
política mayúscula.
En un plazo muy breve esa forma

ción se hizo de la fuerza y la organi
zación necesarias para hacerse de la
Presidencia de la República, la mayoría
legislativa y, más tarde, de una vein
tena de gubernaturas, así como del
control de múltiples legislaturas loca

les, sin hablar de ayuntamientos.
Pese a ello, el mandatario pareciera

no concebir ni respetar ese movimiento
como una obra política que exige su
consolidación y aseguramiento, a fin
de valerse por sí mismo y no depender
sólo de su líder. No, el mandatario re
duce esa obra a un simple instrumento
o vehículo para acceder al poder y, en
tal condición, la dinámica del movi
miento es la de la inercia que, a saber,
hasta cuando dure. Sobre todo si, en
verdad, López Obrador se aparta de la
política al concluir el sexenio.

Lo grave es que ese concepto del
movimiento prevalece no sólo en aque
llos políticos que, sin la convicción de
los fimdadores, lo usan para su interés
y beneficio personal, sino también en
más de uno de quienes buscan hacer
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suya la candidatura presidencial.
¿Por qué desbaratar una obra, en

vez de concluirla?

La misma conferencia presidencial
matutina con la que el Ejecutivo dio un
giro radical a la comunicación política,
ahora transita de la innovación a la
simulación y, de ahí, a la regeneración
de muy viejos esquemas.
Pueden oficialmente negarlo, pero

la mala administración y el abuso de
ese interesante recurso están reprodu
ciendo viejas y execrables prácticas de
manipulación y corrupción de antaño
conocidas en el periodismo. El premio
a la docilidad y la mansedumbre de
quienes formulan preguntas a modo o
señalamientos vendidos para resaltar
o golpear algún personaje borra hasta
anular aquel giro. No entraña ninguna
novedad.

Podrá argumentarse que se hace lo
de siempre, que es el antídoto ante la
postura de la prensa dominada por los

intereses particulares o, bien, que el fin
justifica la conferencia. Si es así, más
vale entonces dejar de decir que ya no
es lo de antes. Es lo mismo.

En la soledad de Palacio y por no
dejar, el Ejecutivo debería pregun
tarse qué pensarían Carlos Monsiváis,
Miguel Ángel Granados Chapa y Julio
Scherer García de la degradación de
esa política de comunicación que hoy
se presume como única y distinta.

En el ámbito de la obra material asom
bra cómo con tal de dejar su propia
huella, el mandatario descuida, aban
dona o deja caer otras ya hechas, llá
mense vacunas para niños, programas
escolares o instalaciones físicas.

Haya sido o no un desliz, cuando el
jefe del Ejecutivo señala como lo hizo
el pasado miércoles 27 de julio que
la terminal dos del aeropuerto Benito
Juárez está en peligro de derrumbarse
y provocar una desgracia, lo condu
cente sería cerrarla y no sólo apunta

larla. Advertir una posible tragedia
y rematar diciendo que ya otro go
bierno tomará una decisión de fondo
"por lo que significa para nosotros de
inversión y no quiero dejar nada in
concluso", obliga a pensar en un huma
nismo sin humanidad.

¿Se pueden concluir obras empren
didas, a riesgo de dejar caer las he
chas? Ojalá no haya un sismo.

Ejemplos como los anteriores, muchos
otros de índole social, política o econó
mica se podrían citar.
El punto es que, próxima la última

fase del sexenio, el mandatario debe
ría revisar lo hecho, y determinar qué
obras es menester reconocer, asegurar
y rescatar. Dar banderazos, cortar lis
tones o declarar inaugurado algo ya no
garantiza una obra hecha y funcional.

Sin esa reflexión y la consecuente
decisión el cierre del sexenio compli
cará la salida del mandatario y la en
trada de quien lo suceda. Es un asunto
de futuro, no de historia.
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Transición Energética, la ( uerra por los Metales
Uno de los mayores desafíos

en ia Transición Energética y
por tanto en la lucha contra
el calentamiento global es
disponibilidad y accesibili

dad a metales que son esenciales para
la generación de energía limpia, para
los vehículos eléctricos y para la elec
trificación generalizada de procesos y
servicios. Se trata básicamente del li

to, cobalto, níquel, manganeso, zinc y
cobre, además de ciertas tierras raras
como el neodimio, samario, escandio,
¡trio, lantanoy otros. Todos estos mine
rales (metálicos) son utilizados profu
samente en la fabricación de turbinas

eólicas y motores eléctricos (electroima
nes de alta capacidad magnética), o
bien en baterías (como electrolitos, ca
talizadores, ánodos o cátodos), y en lí
neas de transmisión de energía eléctri
ca. Se proyecta que la demanda por
estos minerales se multiplicará por cua
tro de aquí al año 2040 y por seis en
2050 (de acuerdo a la Agencia Inter
nacional de Energía en sus escenarios
de desarrollo sostenible). Tanto China
como Europa y Estados Unidos han
asumido como prioridad satisfacer tal
demanda que crece exponencialmente,
con regulaciones ambientales eficaces
y criterios de gobernanza social. Recor
demos que cada vez es más comple

jo desarrollar proyectos mineros, por
la oposición que frecuentemente gene
ran entre comunidades locales. Esto se

debe en buena proporción a los con
siderables impactos ambientales de la
minería, por ejemplo, en cuanto a con
sumo y contaminación del agua y del
suelo, alteración del paisaje, y derra
mes de presas de jales mineros. Las tie
rras raras, en especial, no es que sean
"raras", sino que se encuentran asocia

das a otros minerales en concentracio

nes bajas, lo que implica complejos
procesos de concentración, lixiviación,
beneficio y refinación.
China es el jugador dominante en

casi todos estos minerales, particular
mente en las tierras raras. Se calcula

que produce cerca del 60% del total.
De hecho, en una sola mina en Mon
golia Interior se concentra más de la
mitad de producción mundial. Por su
parte, en cuanto al cobalto, China y la
República Democrática del Congo pro
ducen también cerca de la mitad del

volumen extraído en el planeta. Hay
que recordar que en el oriente del Con
go se libra desde hace décadas una
guerra que tiene como motivación prin
cipal el control de las minas de cobal
to, donde, por cierto, trabajan miles de
personas en condiciones deplorables
en el sector informal. Por otro lado, co
mo se sabe, cerca de la totalidad de
los yacimientos de litio en salmuera se
encuentran concentrados en un peque
ño número de países, como Chile, Boli
via, Argentina, Australia y China. El gi
gante asiático en años recientes utilizó
recortes en el suministro de tierras ra

ras en el contexto de una guerra comer
cial con Estados Unidos y de disputas
territoriales con Japón, lo que expuso
claramente la vulnerabilidad y riesgo
existentes en las cadenas globales de
suministro. Ahora ello es más eviden

te que nunca por invasión rusa a Ucra
nia, y las tensiones en torno a Taiwán.
Por las razones anteriores numerosos

gobiernos han tomado decisiones en
los últimos años para desarrollar sus
propias fuentes de aprovisionamien
to, dados los grandes riesgos geopo
líticos y económicos que existen en las
cadenas de suministro de los minerales

esenciales para la Transición Energéti
ca. De ahí la importancia de la diver
sificación, aprovechando yacimien
tos ya conocidos en Australia, Estados
Unidos, Brasil, Tanzania, India, Cana
dá y Groenlandia. Igualmente, es indis
pensable lograr protocolos ambientales
coordinados entre los grandes produc
tores para darle cierta respetabilidad
ambiental y viabilidad social y política
a la minería, en un contexto de suminis

tro confiable y flujo estable de minera
les críticos, que evite escasez, volatili
dad, tensiones, y problemas logísticos.
El peor escenario consistiría en mante
ner la dependencia hacia China, por
los riesgos geopolíticos inherentes. Hay
algunas otras soluciones practicables.
Una de ellas es la Economía Circular

aplicada a la Transición Energética, a
través del rediseño tecnológico, recicla
je de minerales, y del reuso y remanu
factura de equipos y componentes, lo
cual es técnicamente factible y econó
micamente viable, en el caso de autos
eléctricos, baterías, motores eléctricos,
turbinas, computadoras, y teléfonos ce
lulares. Otra vía que se encuentra en
plena investigación y desarrollo es la
sustitución del cobalto y de las tierras
raras con otros minerales igualmen
te eficientes, pero de mayor accesibi
lidad y mucho menor riesgo geopolíti
co y ambiental. En este sentido, ya se
fabrican autos eléctricos y sus baterías
sin utilizar tierras raras ni cobalto (Tes
la, Samsung, BMW).
En México, el desarrollo minero ha

sido puesto en suspenso por el gobier
no del presidente López, o de plano en
la práctica se ha cancelado, como, por
ejemplo, con la absurda nacionaliza
ción del litio y la negativa a nuevas con
cesiones mineras. México hacia atrás.
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Usted, sí, usted,
¿compraría un reloj Rolex robado?

Ustedes comprarían un Rolex
• robado?

3 Rocío Nahle pasará a la historia
por haber agregado dinamita a la
renovación del Acuerdo Global de

México con la Unión Europea durante el
sexenio del presidente López Obrador.

"¿Ustedes comprarían un Rolex roba
do?, preguntó la secretaria de Energía a
un grupo de eurodiputados durante una
reunión, me informa un funcionario del
Gobierno federal. Los europeos respon
dieron que no. La funcionaría les expli
có que esa es la razón por la que el Go
bierno del presidente López Obrador no
desea mantener interacciones comercia

les con la empresa española Iberdrola.
La analogía no sólo es imprudente y ab
surda, sino que miniaturiza la política ex
terior de México al considerar a una em

presa como un elemento que supera en
importancia no sólo la relación con Espa
ña sino con la Unión Europea.
España tiene 59 escaños en el Parla

mento Europeo. Sólo Alemania, Francia e
Italia superan el número. Tal parece que la
imprudencia de Rocío Nahle le imposibili
tó evaluar el costo que podría generar su
comentario. Lo que es cierto, es que la se
cretaria de Energía se dejó mimetizar por
los insultos que dedicó el presidente López

Obrador a los eurodiputados a través de
una carta en marzo pasado.
Los llamó borregos. "Basta de corrup

ción, de mentiras y de hipocresías", les
dijo. Es claro que ni en época de guerra
al gobierno de AMLO le preocupara re
novar el Acuerdo Global con la Unión

Europea.
No son los mejores momentos de la po

lítica exterior mexicana.

Prueba de ello es la docilidad que mos
tró el secretario Marcelo Ebrard frente a
las sobreactuaciones del presidente Do
naldTrump.
"Me di cuenta de que Ebrard estaba

nervioso cuando entramos a la Oficina
Oval el 10 de septiembre (de 2019)", es
cribe Jared Kushneren su libro Rompiendo
la Historia: Memorias de la Casa Blanca,
y revelada esa escena del libro por José
Díaz Briseño en Reforma.
Ebrard le propuso un acuerdo migra

torio a Mike Pompeo similar al de Tercer
País Seguro en octubre de 201 8, unas se
manas antes de la toma de posesión de
AMLO. Kushner asegura queTrump dobló
a AMLO. Y sí, lo hizo. A cambio de nada.

El miércoles, Ebrard no aceptó la reali
dad. No tuvo la honorabilidad de acep
tar que le faltó experiencia para domar la
prepotencia de Trump y Kushner.

Fecha: 05/08/2022

Página: 42

Area cm2: 172

1 / 1

Columnas Políticas

Fausto Pretelin Muñoz de Cote

Costo: 139,111

Página 4 de 8



Morena Edomex,
¿la menos mala?
Antes que Morena, el PRI alcanzó

un acuerdo político en el Esta
do de México. En vísperas del
arranque formal de la contien
da por la gubernatura que se

resolverá dentro de 10 meses—han decidi

do que sea mujer su abanderada. Y que en
las negociaciones de la alianza Sí por Mé
xico, mantendrán su opción, ante el PAN.

Las mediciones más recientes son indubi
tables: Delfina Gómez es la morenista me
jor posicionada. Fernando Vilchs, alcalde
de Ecatepec, obtuvo mejores calificacio
nes que el senador HiginJo Martínez y el di
rector de las Aduanas de México, Horacio
Duarte.

Esas mismas mediciones —aunque Ma
i¡o Delgado omitió esa información— reve
lan que la intención de voto para Morena
y para el PRI está empatada. Y, lo que es
peor, que si la directiva del partido hubie
ra cumplido con su cronograma, la ventaja
de la secretaria de Educación Pública no se
ría tan nítida.

La fortaleza del PRI es una variable inde
pendiente, en la planeación del partido ofi
cialista. Ya sea con Alejandra del Moral o
con Ana Lilia Herrera, el tricolor tendría una
candidatura competitiva. Muy rentable.
La entidad más poblada de! país tendrá

una gobernadora, a partir del 1 de septiem
bre del 2023. Movimiento Ciudadano po
dría echara perder ese pronóstico, si postu
la al senador Juan Zepeda.
Las encuestas definieron que Delfina

coordine los comités para la defensa de la

Cuarta Transformación. ¿Pero anticipan que
la titular de la SEP sea la próxima goberna
dora mexiquense? Nada más falso.
De hecho, la estrategia morenista tuvo

que precipitarse, ante señales indubitables
de la debilidad de la nominación morenis

ta. Higinio Martínez era un actor relevante
y ocasionó el ruido necesario para empare
jar la contienda.
El dedazo morenista —disfrazado de en

cuesta— resulta insuficiente para acallarlas
molestias al interior de Morena. La apues
ta resulta exagerada: Delfina no es la me
jor candidato. Y no lo será. Pero el partido
guinda concita 35% de la intención de voto
entre los mexiquenses.

Ese porcentaje no es suficiente. Si el PRI
resuelve su conflicto interno, habrá ganado
el 2023... ¿y Alejandra del Moral?

Efectos secundarios
DESTAPES. Las pesquisas que realizan la
Unidad de Inteligencia Financiera y la Fis
calía General sobre las finanzas del expre
sidente Enrique Peña Nieto avanzan, sin
deméritos. María Isabel Barroso, ha sido
pieza clave en las relaciones que habrían
desembocado en el desvío de millones de
pesos. Lo comento porque la mujer nombra
da entre sus cercanos como Maribel, su es
poso Luis Alfonso Rodríguez, su hijo Maxi
miliano, y Héctor Alfonso Maccise Yitani, su
socio, serían pieza clave en el envío y ope
ración de onerosas cantidades en países co
nocidos como paraísos fiscales del Caribe,
pero también en España, Houston y Míami.
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u2024 La salida

En febrero del 2017, el candidato López Obra
dor escribió el libro 2018 La salida en donde

definía la estrategia y los objetivos de su gobier
no. Aun cuando todavía faltan dos años del se

xenio, los resultados ya pueden anticiparse y es
tán muy lejos de los que prometió.
Al final del libro, López Obrador señala: "Si triunfa

mos en el 2018 y llevamos a cabo los cambios que pro
ponemos, a finales del sexenio, es decir en el 2024, ha
brá en la sociedad mexicana en su conjunto un nivel
de bienestar y estado de ánimo completamente distinto.
Esta nueva circunstancia de menos desempleo y pobre
za será el fruto obtenido por la aplicación de una nue
va política económica con desarrollo, seguridad y forta
lecimiento de valores culturales, morales y espirituales".
Agregaba, entre otras promesas: "Luego de crecer a

una tasa promedio anual de 4% durante el sexenio, en el
2024 creceremos a ó por ciento". "A la mitad del sexe
nio alca nzaríamos la autosuf ¡ciencia en maíz y fri¡ol y otro
tanto ocurrirá con la carne de res, cerdo, aves y huevo y
será considerablemente menos la importación de leche".
"Nadie, por necesidad, para mitigar su hambre y po

breza se verá obligado a abandonar su tierra natal" y
"Ningún mexicano padecerá hambre y nadie vivirá en
la pobreza extrema, ni se quedará sin oportunidad de
estudiar o sin asistencia médica y medicamentos"

"La delincuencia organizada estar acotada y en reti
rada y los índices delictivos serán 50% más bajos".

Es cierto que la pandemia y la crisis por la guerra en
Ucrania han afectado al país, pero el fracaso de su go
bierno va mucho más allá de esas razones.

Su política económica de "regar abajo en lugar de
arriba", la descalificación y falta de apoyo a los empre
sarios han ahuyentado la inversión; como consecuencia
ha paralizado el crecimiento económico y el empleo. La
pobreza ha aumentado a pesar de los programas so
ciales y la inmigración hacia EU está en niveles sin pre
cedente. La educación y la salud pública enfrentan una
profunda crisis por caprichos del propio presidente. La
militarización de la seguridad ha sido un fracaso y con
la estrategia de "abrazos y no balazos", los únicos que
se mueven con libertad y seguridad son los delincuentes.

Está claro que este es un sexenio perdido, que dejará
como principal herencia una difícil situación financiera
en el gobierno por el costo de los programas sociales y
para mantener funcionando el aeropuerto de Santa Lu
cía y el Tren Maya que se han podido financiar, en gran
parte, por el uso de ahorros y fondos que se tenía de
años anteriores y que ya no existen.

Es hora de pasar de la crítica a la propuesta y empe
zar a ver cómo podemos corregir el entuerto que nos
va a dejar. El primer paso es ganar en el 2024 las elec
ciones, de lo contrario el hoyo que dejan va a profundi
zarse aún más, sobre todo, si ganan Claudia o Adán
Augusto, que serían solo una mala copia de López
Obrador.

Si queremos que sea "2024 La salida" y no el regre
so al pasado, la primera condición es ganar la Presiden
cia y el Congreso y proponer un programa de desarrollo
que sea un reto hacia el futuro y no aferramos a un pa
sado que durante 40 años tampoco logró el crecimiento
económico necesario para crear los empleos y las opor
tunidades para reducir la pobreza que sigue enfrentan
do 50% de la población.
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En .30 años Estonia
logró lo que México
no ha podido en 200
En el sitio www.oecd.org/pisa se lee lo si

guiente: "PISA es una encuesta trienal de
estudiantes de 15 años de todo el mundo

que evalúa el grado en que han adquirido
conocimientos y habilidades clave esencia

les para la plena participación en la vida social y
económica".

La evaluación busca medir tres tipos de
competencia:

1. Lectora, que es "la capacidad de los estudiantes
para comprender, usar, evaluar, reflexionar y compro
meterse con los textos con el fin de lograr sus objeti
vos, desarrollar el conocimiento y el potencial de uno,
y participaren la sociedad".
2. Matemática, que se define como "la capacidad

de los estudiantes para formular, emplear e interpre
tar las matemáticas en una variedad de contextos".

3. Científica o "la capacidad de comprometer
se con temas relacionados con la ciencia, y con las
ideas de la ciencia, como un ciudadano reflexivo".
En 2018, el examen PISA se administró a

600,000 adolescentes de 15 años que residen en
78 países.
Ese año, las respuestas de los quinceañeros esto

nianos colocaron a su país en los lugares más altos de
entre las 78 naciones participantes: quinto en compe
tencia lectora, cuarto en competencia matemática y
sexto en competencia científica. Las calificaciones ob
tenidas, dependiendo de la competencia evaluada,
sólo quedaron por debajo de China (Macao, Hong
Kong, Taiwán), Singapur, Japón y Corea.
Ese mismo año, México quedó en los lugares 53

en competencia de lectura, 61 en competencia mate
mática y 57 en competencia científica.
¿Cómo explicar que en tan solo 30 años haya al

canzado una alta calidad el sistema educativo de Es

tonia, un país pequeño país báltico que apenas se li
beró de la extinta Unión Soviética en 1991 ?

De acuerdo con el consultor Kevin Dickinson, edu
cador que escribe en bigthink.com/thepresent/esto
niaeducation, el éxito del sistema educativo de Esto
nia se explica, entre otras cosas, por: "Los almuerzos,
los libros de texto, el transporte y los materiales de es
tudio se proporcionan de forma gratuita, y las activi
dades extracurriculares se subvencionan para que
las tarifas se mantengan bajas. Los municipios loca
les también subvencionan la educación preescolar...
las tarifas están vinculadas a la situación financiera
de los padres... muchos niños comienzan sus carre
ras educativas a una edad temprana, a los 15 meses
de edad. Debido a que la educación preescolar no es
obligatoria, los padres tienen más libertad sobre cómo
sus hijos asisten a la escuela: medio día, algunos días
a la semana, etc. En el jardín de niños, Estonia tiene
una tasa de asistencia del 91 por ciento. La asistencia
a la primaria es casi universal... Estonia ha reducido
la brecha entre la situación socioeconómica de un es

tudiante y su acceso a una educación de calidad. ...
ha hecho de la alfabetización digital una competen
cia clave requerida en sus resultados educativos. Los
materiales de aprendizaje, como libros de texto y eva
luaciones, deben estar disponibles de forma gratuita
en formato digital. Incluso las escuelas en áreas remo
tas disfrutan de acceso a Internet de alta velocidad."

Tal vez sería conveniente que México mandara a
los expertos de la SEP a estudiar el modelo educativo
estoniano que ha logrado en 20 años lo que nuestro
país no ha podido en 200.

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ru¡zhealytimes
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Rayuela
México, paraíso de una
banca cada vez menos

mexicana.
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El"otro" Adán Augusto // Corcholatismo
¡o destemplo ff Desconfianza, una pifia /
Papa mengua a Opus Dei
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN EL PRIMER tramo del recorrido
que hasta ahora lleva como figura
política de primer nivel, Adán Au
gusto López Hernández mostró
prendas que le hicieron ver como un

complemento equilibrante, sosegado y nego
ciador del ejercicio presidencial hiperactivo y
frecuentemente confrontacional.

PAISANO Y AMIGO de Andrés Manuel López
Obrador, el nuevo secretario de Gobernación
recuperó con rapidez las facultades básicas de
esa oficina, las cuales nunca se le permitieron
ejercer realmente a Olga Sánchez Cordero.
Recibió a políticos opositores, hizo tratos de
distensión provisional con varios de ellos (el
tamaulipeco García Cabeza de Vaca, por ejem
plo) y pareció plausiblemente apaciguador.

PERO LA FIEBRE de las precandidaturas
adelantadas, el tráfago corcholatero, lo arro
jaron a la necesidad de descomponerse en
esfuerzos para seguirse congraciando con la
superioridad, a la destemplanza en el discurso
placero, a la militancia partidista y la acción
facciosa en detrimento de la función concilia
dora de Bucareli, al ácido de la inmediatez de
clarativa con tufo de altivez e insensibilidad.

LA MÁS RECIENTE de sus pifias, al regatear
o negar confianza a la madre de una persona
desaparecida, tiene antecedentes igualmente
significativos: un viaje en avión militar para
promover en un contexto partidizado el ejer
cicio de revocación de mandato presidencial
(de tal episodio, la Guardia Nacional y la propia
Secretaría de Gobernación decidieron reservar
la información por varios años); una referencia
extintiva al Instituto Nacional Electoral ("si
me corre el INE no importa, porque ya lo van
a desaparecer los diputados"), no para negar
una acusación de conductas futuristas impro
pias, sino para solazarse de que no pudiera ha
ber castigo, y, por último, a reserva de lo que se

acumule, una frase que el también tabasqueño
ha repetido para fines lisonjeros, jugando a la
deificación de su máximo mando político: "los
tiempos del Señor son perfectos".

A PROPÓSITO DE temas religiosos, ayer
entró en vigor la nueva regulación papal para
la Prelatura de la Santa Cruz y del Opus Dei.
Fundada en 1928 por el sacerdote español Jo
semaría Escrivá de Balaguer, fue potenciada
y privilegiada en 1982 por Juan Pablo II me
diante la Carta Apostólica Ut Sit, que institu
yó al Opus Dei como la única prelatura perso
nal; es decir, regida por un obispo sin diócesis,
sin territorio específico, de tal manera que los
presbíteros pertenecientes a "la Obra" podían
recurrir al consejo o instrucción de su obispo
opusdeísta aunque físicamente estuviesen en
otra diócesis.

EL PAPA FRANCISCO, mediante un docu
mento personal (motu proprio) llamado "Ad
charisma tuendum" (Para tutelar el carisma,
en latín), ha modificado la normatividad del
Opus Dei, retirando la condición de obispo a
su superior, Fernando Ocáriz Breña (español,
77 años de edad, nacido en París, hijo de exilia
dos republicanos), sometiendo a "la Obra" al
dicasterio del clero, no de los obispos (Ocáriz
ya no lo es), estableciendo que debe rendir un
informe anual "de la situación de la prelatura y
del desarrollo de su trabajo apostólico" y privi
legiando expresamente que la conducción del
Opus Dei esté "basada más en el carisma que
en la autoridad jerárquica".

EN MÉXICO, EL Opus Dei ha concentrado
esfuerzos en el ámbito educativo y empresarial.
La Universidad Panamericana trata de formar
en su doctrina a jóvenes miembros de familias
con gran poder económico. La académica Virgi
nia Avila, especializada en el tema, asegura que
en el proceso de consolidación del Opus Dei en
México ha sido "motor principal la fundación de
la primera escuela de alta dirección de empre
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sas en América Latina, Ipade, por numerarios y
supernumerarios y dirigida espiritualmente por
sacerdotes" (https://bit.ly/3zAbHEi).

EL PROCESO DE reformas emprendido por
el papa Francisco podría ser amortiguado por

las inercias y el pragmatismo. Habrá de verse
lo que suceda con "la Obra", que se suma a los
Legionarios de Cristo en cuanto a desgaste
social y degradación en términos jerárquicos.
¡Hasta el próximo lunes!
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Alcalde y la ausencia
Tras el accidente en una mina de Coahuila, en la que se mantienen atrapados al menos
10 hombres, una de las dependencias federales que más ha sido mencionada, dado que
tiene bajo su responsabilidad la supervisión de las condiciones de trabajo en el lugar, es
la Secretaría del Trabajo, a cargo de Luisa María Alcalde. Sin embargo, la única infor
mación que ésta dio el miércoles fue que la mina "inició operaciones en enero de este
año y a la fecha no se tiene antecedente de denuncias por algún tipo de anomalía". Ayer,
nuevamente las miradas volvieron hacia la dependencia, pero sólo encontraron un vacío
que la funcionaría intentó llenar con un tuit: "En este momento la prioridad absoluta es
el rescate de los mineros... Concluida dicha labor y siguiendo los protocolos, se iniciará
el proceso de investigación para determinar con claridad las causas del accidente". La
ausencia pues. Uf.

¿Y eri la s la de Delfina?
Ante la inminente salida de Delfina Gómez de la SEP, muchos se preguntan quién
ocupará su lugar. Son varias las que podrían llamarse "corcholatas educativas" que se
mencionan. En algunos círculos se ha mencionado hasta a Max Amaga, el polémico
funcionario que dijo que leer por goce es un acto individualista. Otros más serios tienen
la mira puesta en el embajador de México ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente, o en
el subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro Bórquez. También se ha
bla con fuerza de Raquel Sosa, encargada de las universidades para el Bienestar Benito
Juárez: Rodrigo Rojas Navarrete, titular del Consejo Nacional de Normalización y Cer
tificación de Competencias Laborales. Y hay quienes sugieren no descartar a la directora
general del Conacyt, Mana Elena ÁlvarezBuylla. Pronto se despejará el misterio. Nos
hacen ver que quien gane el puesto deberá enfrentar fuertes problemas de subejercicios
y el rezago que deja la pandemia y ante el cual no se ha conocido alguna estrategia para
hacerle frente.

Beatriz, apuntada
Así que en las filas de la oposición ya hay otra muj er apuntada de cara a la contienda pre
sidencial de 2024. Se trata de la senadora Beatriz Paredes, quien tiene una larga trayecto
ria política en la que ha sido gobernadora de Tlaxcala, presidenta de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados, embajadora de México en Brasil, presidenta del PRI y candidata
por ese mismo partido a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. "Yo mostré mi in
terés de participar, lo dije con gran entusiasmo y disposición, en caso de que sea elegida,
pondré todo de mi parte. La vida me ha dado la experiencia, creo que es tiempo de que
México tenga una mujer presidenta", le dijo ayer a la periodista Azucena Uresti, Paredes
Rangel expresó la idea de que en el 2024 la oposición pueda ir junta, considerando en ella
a Movimiento Ciudadano. Ahí la aspiración.

Fecha: 05/08/2022

Página: 2

Area cm2: 376

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 53,448

Página 6 de 9



Centralidad de obras h dráulicas
Ahora que la escasez de agua por falta de planeación es tema de conversación, hay auto
ridades que se están poniendo las pilas para que el destino como el que están sufriendo
en otras ciudades no llegue a las suyas. Es el caso, nos comentan, del gobierno de Chi
huahua, que encabeza Maru Campos, quien ayer inauguró un conjunto de acciones y
programas de infraestructura hidráulica en Ciudad Cuauhtémoc, en las que se realizó
una inversión de unos 10 millones de pesos y tendrán como beneficiarios a 22 mil per
sonas. La mandataria estatal abrió las válvulas de los pozos 52 y 53, que inyectarán 110
litros por segundo extra a la red de suministro, además arrancó el programa de entrega
de tinacos e hizo el anuncio de las acciones de modernización de la planta tratadora de
aguas residuales.

Amago de choque
Con la novedad de que el Tribunal Electoral emitió una nueva sentencia que le valió otro
"encontronazo" con la mayoría legislativa de Morena en San Lázaro. Y es que ahora le
ordenó, otra vez, que incorpore a Movimiento Ciudadano a la Comisión Permanente,
porque desde la Junta de Coordinación Política se han negado a cumplir con la sentencia.
Esta semana, la Sala Superior también dispuso que el Senado tiene que incorporar al
PRD, porque se debe garantizar la máxima representación de las bancadas. Como res
puesta, el líder de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, ya anticipó que mantendrán "la
rebelión contra la injusticia", aunque adelantó que sesionarán este domingo para atender
la resolución, que calificó como "desproporcionada". Ya se verá si las bancadas de la 4T
optan por bajar a un diputado y dar el espacio a MC y con eso disipar el problema y abrir
un nuevo frente contra el Tribunal. Pendientes.

Reunión isatisfactoria
Después de 10 meses de espera y luego de haberse encontrado únicamente con legisla
dores del partido en el poder, la directora del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología,
María Elena ÁlvarezBuylla, se reunió por fin con diputados y senadores de la Comisión
de Ciencia y Tecnología para rendir cuentas de su gestión. Sin embargo, nos cuentan que
el encuentro de cinco horas no dejó tan satisfechos a los legisladores del PAN, PRI, PRD y
Movimiento Ciudadano, debido a que la funcionaría se presentó por videollamada; ade
más, la distribución de los tiempos de intervención para las bancadas favoreció a Morena
y sus aliados, por ser mayoría. La insatisfacción también se debió a las propias respuestas
de la directora ante las demandas y cuestionamientos respecto a su administración.
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¿QUÉ ES LA SEGURIDAD
NACIONAL?
POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"Cualquier sociedad que renuncie a un poco
de libertad para ganar un poco de seguridad,

no merece ninguna de las dos cosas"
Benjamín Franklin

El tema de la seguridad nacional es
una cuestión a la cual constante

mente se hace referencia, pero pocas
veces se explica en qué consiste; suena
a algo muy importante y trascendente,
para ello se creó una ley especial que se
denomina Ley de Seguridad Nacional
(LSN), publicada el 31 de enero del2005
y reformada por última ocasión el 20 de
mayo de2021,

La LSN en su artículo primero señala que tiene por objeto
establecer las bases de integración y acción coordinada de
las instituciones y autoridades encargadas de preservar
la Seguridad Nacional; por su parte el artículo segundo
señala que conesponde al Titular del Ejecutivo Federal la
determinación de la política en la materia y dictar los linea
mientos que permitan articular las acciones de las depen
dencias que integran el Consejo de Seguridad Nacional.

Por su parte, el artículo tercero señala lo que para efec
tos de la Ley se entiende por Seguridad Nacional: "I. La
protección de la nación mexicana frente a las amenazas
y riesgos que enfrente nuestro país; II. La preservación de
la soberanía e independencia nacionales y la defensa del
territorio; III. El mantenimiento del orden constitucional

y el fortalecimiento de las instituciones democráticas de
gobierno; IV. El mantenimiento de la unidad de las partes
integrantes de la Federación señaladas en artículo 43 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; V.
La defensa legítima del Estado Mexicano respecto de otros
Estados o sujetos de derecho internacional; VI. La preser
vación de la democracia, fundada en el desarrollo econó
mico, social y político del país y sus habitantes...".

Como se puede observar, la Seguridad Nacional se re
fiere a la integridad, estabilidad y permanencia del Estado
Mexicano, no cualquier materia o asunto puede ser consi
derado de Seguridad Nacional, y no contiene disposicio
nes que permitan al Titular del Ejecutivo declarar unilate
ralmente los casos de Seguridad Nacional.

La declaración del Tren Maya como obra con carácter
de Seguridad Nacional ha continuado con la disputa jurídi
ca entre las instituciones del Estado y diversas organizacio
nes de la sociedad civil, estas últimas atacando varios de
los programas y obras del gobierno vía la presentación de
amparos o juicios de inconstitucionalidad, etc., mientras
que las instituciones de Estado se defienden en los juicios,
reforman o crean nuevas leyes para blindarse de los cues
tionamientos jurídicos, lo que genera muchas dudas entre
la ciudadanía respecto de quién tiene la razón jurídica.

Para determinar quién tiene la razón jurídica necesita
mos que los Tribunales, las Fiscalías y la Suprema Corte
sean independientes, capaces y objetivas, para que no
resuelvan por consigna, por presión o por otros intere
ses, para que en la disputa impere la justicia y la equidad,
mientras no veamos que esto sea así, tendremos dudas de
quien tiene la razón, cada grupo de seguidores creerá que
su posición es la conecta, se sentirá atacada y violentados
sus derechos, todo por la falta de certidumbre en las reso
luciones judiciales, de ahí su importancia.
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LA GUERRA
COMO PELÍCULA
POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Desde hace ya varios años, circula
en redes y chats la imagen de Vla

dimir Putin, presidente de Rusia, ca
balgando un oso que atraviesa un río
rodeado de árboles. Si bien, claramen
te se trata de un montaje (y un meme),
el presidente ruso ha impulsado, por
lo menos desde el 2000, una campa
ña en donde se le ve practicando artes
marciales, sedando tigres o pilotean
do cazas supersónicos. Su estrategia
mediática radicaba en mostrarse co

mo un súper héroe ultra masculino
en donde la violencia, de una u otra
forma, siempre estaba presente.

De vez en vez, uno se encuentra el despliegue de la vio
lencia como un atributo de hombría, valentía y masculi
nidad. Así, en redes sociales uno puede encontrarse con
jóvenes mostrando cuernos de chivo, pistolas, cuchillos,
o videos caseros en los que se muestran golpizas a mane
ra de entretenimiento. No es nada nuevo, sino el aterri
zaje en un mundo que se entretiene de manera cada vez
más frecuente con contenido creado por cada vez más
personas y con sus propios medios, de una industria del

entretenimiento que se ha alimentado de la adicción por
la violencia estridente.

Esta adicción por la violencia se ha reflejado en la
popularidad y en el auge de una narrativa nacional e in
ternacional, en donde los protagonistas principales son
soldados, narcotraficantes, capos, mafias que cometen
delitos de toda índole. Esta narrativa ha inundado el

cine, la televisión, las series, la literatura y se combina
diariamente con las noticias de la realidad diaria publi
cada en periódicos, transmitida en noticieros, difundida
enredes sociales.

Las reacciones son muy variadas, pero es una reali
dad que existe un público, no menor, que se alimenta ac
tivamente de esta información, más que para informarse,
para entretenerse. Es como si existiera en ciertas perso
nas, no pocas, un interés no genuino, sino morboso, de
sentarse a ver el mundo arder. Los últimos años no han

hecho más que saciar esta sed de violencia y fatalismo
en donde, por ejemplo, un potencial conflicto bélico
entre Rusia y China se mira más con curiosidad que con
preocupación.

Mucho se ha estudiado el efecto positivo que tienen
las guerras en la popularidad de los presidentes, y cómo
se utilizan para conseguir unidad en ciertos estados,
además de crecimiento económico. Estos efectos se han

desbordado, porque ahora la guerra y su violoencia no
sólo es bélica, política y económica, es ultramediática.
De suerte que mientras que en el conflicto entre Ucra
nia y Rusia no existe un número certero del número de
soldados muertos, ni una dimensión real del impacto
del conflicto, en los medios y redes se enfrentan como si
fuera una película con triste final y como legado para la
posteridad, el súper héroe violento montado en un oso,
contra la violencia glamurosa y valiente de los Zelensky
en Vogue.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El líder de Morena, Mario Delga
do, dio ayer la "gran sorpresa"

que nunca fue: la secretaria de Edu
cación Pública, Delfina Gómez, será
por segunda ocasión la candidata a
gobernar el Estado de México y, por
lo pronto, coordinará los Comités de
Defensa de la 4T en tierras mexiquen
ses, tal como de tiempo atrás estaba
decidido, luego de ganar la segunda
"encuesta interna", con lo que oficial
mente deja en el camino a sus paisa
nos texcocanos, Higinio Martínez y
Horacio Duarte.

Habrá que ver si éstos, o al menos Martínez, que se pro
clamaba seguro triunfador, se disciplinan, como empezó
a ocurrir al anticiparse a felicitarla; y si la también sena
dora con licencia no tendrá impedimento legal para con
tender, ya que el Tribunal Electoral confirmó la denuncia
del PAN de que cuando fue alcaldesa de Texcoco, des
contó durante tres años un 10 por ciento del sueldo del
personal de ese municipio, sin su consentimiento, como
"aportación al movimiento".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Tan difícil como desesperante, la búsqueda y rescate
de los 10 trabajadores que siguen atrapados en la mina
que se colapso en la zona carbonífera en el municipio de
Sabinas, Coahuila, que ha movilizado a un ejército de fun
cionarios estatales, personal médico y de civiles, efectivos
del Ejército, ambulantes y elementos de seguridad, que
participan en esa tarea. Solamente uno de los mineros
logró salir con vida, al momento de ocurrir el desplome.
El secretario de gobierno de ese estado, Fernando
de las Fuentes, por instrucciones del gobernador priista
Miguel Ángel Riquelme, fue responsabilizado de estar en
cargado personalmente de esas labores, e informar a los fa
miliares de quienes hasta anoche continuaban a muchos
metros de profundidad, y por cuya vida se teme, ya que
una parte del lugar en que se encuentran está inundado.
Por más que Donald Trump "esté en campaña" para
volver a ser candidato republicano a la Presidencia de Es
tados Unidos, como declaró el canciller Marcelo Ebrard,
tras la balconeada que Jared Kushner, yerno y principal
asesor del magnate neoyorquino, da en sus memorias en
la Casa Blanca, refleja mucho de lo que en su momento
fue del dominio público.
Escala el caso del llamado Cártel Inmobiliario de la

CDMX por la aprehensión de exfuncionarios del gobier
no capitalino, que encabezó el hoy senador y líder de la
bancada del PRD, Miguel Ángel Mancera, contra el que,
al igual que sus más cercanos colaboradores y empre
sarios presuntamente coludidos, están en la mira de la
Fiscalía capitalina que encabeza Ernestina Godoy.
Se complica en el Senado la elección de quien pre
sidirá la Mesa Directiva el próximo periodo de sesiones,
entre Alejandro Armenia y José Narro.
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PARLAMENTO ABIERTO,
UN BUEN DEBATE

En el muy interesante debate en el Parlamen
to Abierto sobre la Reforma Electoral en la

Cámara de Diputados de ayer, quedó claro que
en comunicación, redes sociales y redes digitales
hay que cambiar muchas cosas para enfrentar con
nuevos instrumentos las elecciones del 2024 para
una mayor equidad y certidumbre.

Las experiencias de las campañas anteriores en medios y
redes, 2006,2012 y 2018, terminaron por confundir y ser abier
tamente discrecionales. Se aprovecharon de los hoyos legales, al
tiempo que prevalecieron los intereses y conveniencias, sobre
todo en las grandes cadenas de radio y TV.

De lo que carece la Reforma Electoral propuesta es de una
ausencia casi total en los temas de Comunicación, redes sociales
y digitales. El asunto es de llamar la atención, porque los j óvenes
del país en buena medida están metidos de lleno en estas áreas;
no deja de sorprender el hecho.

EN DÍAS previos
a la elección los

medios dejan
de transmitir

información de

partidos y candi
datos, mientras
que en las redes
se siguen difun
diendo todo tipo
de comentarios,
apoyo a candi
datos y críticas
aprovechando

que no hay
manera de tener

un seguimiento
puntual sobre

ellas
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Hay muchas cosas que atender. Una de ellas es la cada vez
más cuestionable veda política, tanto en el desarrollo de las cam 
pañas como en el hecho que los medios de comunicación no
puedan referirse a la contienda cuatro días antes de la elección.

En las últimas elecciones la veda ha estorbado. En días pre
vios a la elección los medios dejan de transmitir información
de partidos y candidatos, mientras que en las redes se siguen
difundiendo todo tipo de comentarios, apoyo a candidatos y crí
ticas aprovechando que no hay manera de tener un seguimiento
puntual sobre ellas.

Las redes son utilizadas en días previos a la elección por los
partidos para contratar a los influencers o "personajes" para que
emitan tuits en favor del partido o de un candidato, mencionan
do las bondades del personaje.

Como no hay manera de tener un seguimiento y el INE está
en medio de esta dinámica queda muchas veces rebasado. Se
difunden una gran cantidad de mensajes que de alguna manera
pueden tener una eficacia ante la inminencia de la elección y
no hay forma de que rápidamente se puedan tomar decisiones
al respecto.

Algunos partidos se inconforman ante el INE; sin embargo,
las condiciones en que se dan las cosas no permiten tomar me
didas en lo inmediato. Las quejas son atendidas, trabajadas e in
vestigadas, pero sólo al paso del tiempo se puede sancionar, lo
cual por lo general deriva en multas que quizá sean por mucho,
menores a lo que les pagaron por emitir sus tuits; algunos de los
"personajes" han llegado a decir que no sabían de lo que se trata.

Lo cierto es que los medios tienen que actuar acorde a la ley,
en tanto que las redes, a pesar de las regulaciones, caminan por
otra vía; a veces son reguladas y a veces se autorregulan. Esta
mos ante un debate de carácter mundial.

Más allá de las quejas, lo que parece definitivo es que algunas
partes del modelo democrático va perdiendo vigencia. La demo
cracia mexicana se ha construido sobre la desconfianza, la cual
de muchas maneras se sigue manifestando. El triunfo de López
Obrador abonó a la confianza, pero esto no significa que haya
desaparecido.

Lo que sí está ante los electores es el reconocimiento de un
avance que hoy pudiera intensificarse con cambios concretos
que ya podrían ponerse en acción en el 2024.

Lo que sigue siendo una paradoja es que en las redes el juego
es absolutamente libre, pero en los medios existen un conjun
to de candados que imposibilitan el flujo de la información y el
ensanchamiento de la libertad, sin soslayar que son muchos los
intereses que se mueven alrededor de esta industria.

Fue un muy buen debate el de ayer en San Lázaro, ojalá las y
los diputados lo atiendan para lo que tienen que decidir.
RESQUICIOS.
No fue la mejor de las respuestas a un tema tan delicado y do
loroso como la desaparición de personas la que dio el titular de
Gobernación. Si bien hay más contexto en la respuesta del "no
confío", había muchas alternativas para buscar palabras y for
mas para no parecer intransigente y poco solidario.

Twitter: @JavierSolorzano
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Que parece cuento de nunca
acabar la resistencia de Morena,
PVEM y PT para darle una silla a
MC en la Comisión Permanente

después de que ayer el Tribunal
Electoral empezó a elevar el to
no de sus sentencias y amonestó
públicamente a Ignacio Mier
Velazco, Carlos Puente Salas y
Gerardo Fernández Noroña, a
lo que eventualmente seguirán
"medidas de apremio" y hasta
"denuncias penales". Entre los
magistrados se comenta que hay
constancia de las advertencias

de sobra emitidas para corregir
la omisión.

Que por cierto, mucho in
sistieron Ignacio Mier y Gerar
do Fernández Noroña en que
"cualquiera que quiera" parti
cipar en el debate de la reforma
electoral será bienvenido, inclu

yendo las autoridades en la ma
teria, pero al final bloquearon
los espacios para el debate, lo que
en los hechos servirá solo para el
anecdotario, pues ayer el propio
Andrés Manuel López Obra
dor reconoció que es difícil que
la iniciativa se apruebe, como pa
só con la eléctrica. En tanto, PRI,
PAN y PPvD prevén inaugurar hoy
su parlamento alterno con Jo
sé Woldenberg y Luis Carlos
Ugalde como invitados.

Que una vez que pudo en
fundarse en el jorongo que Evo
Morales le obsequió, después
de batallar con la prenda, Mar
celo Ebrard retomó sus críticas
contra la OEA, acusándola de
orquestar un golpe de Estado en
Bolivia en 2019 y diagnosticán
dola tan enferma que "requie
re una intervención quirúrgica

mayor, a corazón abierto". En
el debate anterior el urugua
yo Luis Almagro respondió al
canciller que ojalá no se le caye
ra otro tramo del Metro, en alu
sión al accidente de la Línea 12.

Que como se lo adelantamos
ayer en este espacio, el senador
Higinio Martínez Miranda no
participó en el acto en el que se
dio a conocer que Delfina Gó
mez, cuya "sencillez" conquista
a Mario Delgado, arrasó en las
encuestas para definir aspiran
te de Morena a la gubernatura
de Estado de México, pero horas
después publicó un mensaj e en el
que se alineó, dij o respetar méto
do y resultados, y deslizó una fra
se: "Le pido a Dios que se acuerde
de ella mucho y también le pido
que se acuerde de mí". Ellos se
entienden.^™
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Ese restaurante y
nuestra indignación
T?
I . n jumo de 2020 a Emmanuel Cafferty,

j mexicoestadunidense que vivía en Cali
fornia, lo despidieron. Una persona le to

mó una foto mientras él conducía su camioneta con

una mano fuera de la ventanilla, la posteó en redes y
dijo que Cafferty estaba haciendo un símbolo racista
con sus dedos: el pulgar y el índice formando un círculo
y los otros tres dedos extendidos. Aunque también es
el símbolo de OK, los grupos supremacistas blancos lo
usan para decir white power (poder blanco). El traba
jadordela construcción dij o que solo estaba tronando
sus dedos. La foto se viralizó, fue despedido y un año
después, en octubre de 2021, seguía desempleado.
La historia formó parte de un documental produci

do por Monica Lewinsky sobre la llamada cultura de la
cancelación: 15 Minutes ofShame. Como el de Caffer
ty, hay cientos de relatos similares en documentales,
redes, notas. Esta semana un restaurante de Ciudad
de México se hizo viral porque una cuenta de Twitter
posteó: "Nos llega el reporte de que en Sonora Prime
Grill Masaryk de @SonoraGGroup dividen a clientes
dependiendo de su aspecto físico y color de piel". Es
decir, hay una zona para personas "caucásicas" y otra
para "no caucásicas". Después publicaron otros testi
monios anónimos que señalaban que el grupo restau
rantero debe "muchísimo dinero" a sus proveedores,
que "sobornaron y compraron" una certificación y que
los sommeliers rellenan botellas de vino. Ningún tuit
aportaba una sola prueba.
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El caso se viralizó y hubo
cientos de memesy notas en
medios. El restaurante des

mintió los hechos, el Copred
capitalino abrió "un expe
diente de quejaporlas conduc
tas de racismo denunciadas" y
la misma cuenta lanzó después
otro tuit donde decía que "al
parecer" otros tres restau

rantes también "segregan clientes".
Hasta ahora la única investigación en curso, sin nin

gún resultado oficial, es la de Copred. Ningún medio
publicó pruebas de que exista la segregación o alguna de
las otras fallasy delitos que denunciábanlos tuits. Puede
ser que en ese lugar sí sean racistas: cualquier persona
morena ha sentido (hemos sentido) esa discriminación
en restaurantes, tiendas departamentales, discotecas y
demás. Son códigos nunca escritos, sino interiorizados.
Ese restaurante, además, cuenta con una veintena de
sucursales y forma parte de un grupo aún más grande.
Dudo que esto vaya a afectar sus ganancias millonarias
no son Cafferty perdiendo su empleo. Esto será el escán
dalo de la semanay servirá, en todo caso, para seguir ha
blando sobre el clasismo y racismo en México.
Pero más allá de eso, habría que revisar cómo discer

nimos sobre la veracidad o no de lo que postea una cuen
ta anónima, con información de otros anónimos, sobre
hechos que supuestamente pasaron. Los medios no in
vestigaron si esto era verdad o no, solo citaron ala cuenta
de Twitter. Una de las reglas del periodismo es—debería
ser— comprobar la veracidad de las denuncias. Y como
sociedad también decidimos que, porque algo se virali
zó, es verdad. Nadie ha comprobado nada de lo que dice
esa denuncia, pero ya se acepta como unhecho real.
De nuevo: es cierto que algunos restaurantes discri

minany que es algo sistémico. Pero también lo es que sí
hay muchos supremacistas blancos que hacen la señal
de white power, pero que aveces gente como Cafferty
pierde su empleo porque le tomaron una foto tronán
dose los dedos. Los hechos, y no la viralidad, deberían
ser los que hablen. —
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Pessoa, estoico
"Cualquiera que sea el secreto del misterio de las cosas, es sin duda muy complejo o,
si es muy simple, es de una simplicidad tal, que no tenemos la facultad para verla",

expresa el escritor portugués en su libro La educación del estoico

tengo la quej a de que son simples; el hecho
de que quieran explicar es prueba suficiente
de ello, ya que explicar es simplificar.

Lo abstracto ha sido para mí más impre
sionante que lo concreto. Recuerdo que de
niño no tenía miedo de nadie, ni de los bi
chos, pero sí que tenía miedo de los cuar
tos oscuros [...] Asimismo, al contrario del
hombre corriente, siempre he tenido más
miedo a la muerte que a morir.

El escrúpulo es la muerte de la acción. Pen
sar en la sensibilidad aj ena es estar seguro
de no actuar. No hay acción, por pequeña
que sea y cuanto más importante, más
cierto es esto, que no hiera a otra alma,
que no ofenda a nadie, que no contenga
elementos de los que, si tenemos corazón,
no nos tengamos que arrepentir. Muchas

veces he pensado que la filosofía real del
eremita acaso consistiera antes en evitar

ser hostil, por el simple hecho de vivir, que
en tener cualquier pensamiento directa
mente relacionado con aislarse.

La dignidad de la inteligencia está en re
conocer que es limitada y que el universo
existe fuera de ella Pieconocer, con disgus
to o no, que las leyes naturales no se some
ten a nuestros deseos, que el mundo existe
independientemente de nuestra voluntad,
que el hecho de estar triste nada demues
tra sobre el estado moral de los astros, ni
siquiera de la gente que pasa por delante
de nuestras ventanas: en eso está el verda

dero uso de la razón y la dignidad racional
del alma.

He comprendido la saciedad de la nada, la
plenitud de ninguna cosa. Lo que me lleva
rá al suicidio es un impulso como el que nos
lleva a acostarnos pronto. Tengo un sueño
íntimo de todas las intenciones. Ya nada

puede cambiar mi vida. Si... si... Sí, pero es
algo que nunca sucede, ¿para que suponer
lo que sería si ésta fuera?

Pongo fin a una vida que me pareció que al
bergaba todas las grandezas, cuando sólo vi
que albergaba la incapacidad de quererlas.
Si tuve certezas, siempre recuerdo que to
dos los locos las tuvieron mayores.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Confuso y descon
certado, Gamés no sabe si hay pandemia o
endemia, o como se llame. Por estas razo
nes de salubridad y asistencia, Gilga les re
cuerda que no compren del montón, com
pren del Monte. Así, mientras Gil sirve el lí
quido ambarino del Glenfiddich 15y pone a
circular por mantel no tan blanco esta fra
se de Pessoa: "No enseñes nada, ya que aún
tienes que aprenderlo todo".

Gils'enva

Gil terminaba la semana le

yendo un breve texto de Pes
soa recuperado hace poco
tiempo: La educación del es
toico (Acantilado, 2005). De

ese baúl llega hastala posteridad, desde un
misterioso cuaderno de tapas negras atri
buido a un falso barón de Teive, un estudio
de la razón y sus armas para erradicar el
dolor. Aquí vamos.

Pertenezco auna generación suponiendo
que esa generación sea más personas que
yo que ha perdido por igual la fe en los
dioses de las religiones antiguas y la fe en
los dioses de las religiones modernas. No
puedo aceptar a Jehová, ni a la humanidad.
Cristo y el progreso son para mí mitos del
mismo mundo. No creo en la virgen María
ni en la electricidad.

Siempre he sido un milimetrista del pen
samiento, escrupuloso en el lenguaje que
utilizaba y en la disposición del pensa
miento que tenía que exponer.

Aparto la pena sin apartarla y veo, por la
ventana abierta al campo nocturno, la luz
de la luna alta y redonda que da al aire un
nuevo aspecto. Cuántas veces una vista co
mo ésta me acompaña en meditaciones sin
fin, en sueños sin propósito, en vigilias sin
trabaj o ni discurso.

El conflicto que nos quema el alma, Ante
ro lo expresó mejor que ningún otro poe
ta, porque tenía tanto sentimiento como
inteligencia. Es el conflicto entre la nece
sidad emotiva de la creenciay la imposibi
lidad intelectual de creer.

Cualquiera que sea el secreto del misterio
de las cosas, es sin duda muy complej o o, si
es muy simple, es de una simplicidad tal,
que no tenemos lafacultad para verla. Con
tra la mayoría de las doctrinas filosóficas
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La sección bananera
del Sonora Grill

ientras esperaba muy empíricamente aver
si en el Sonora Grill Prime me mandabanMa la zona bananera, pensé que se me hacía
muy raro que Ricardo Anaya, tan inclu
yente, utilizara el término "repúblicaba

nanera" de manera tan despectiva y clasista como si fuera
un marine enCentroamérica, para tratar de minimizar el
proyecto del Dictador macuspánico. Raro, sobre todo vi
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niendo de alguien que debe vestirse en Banana Republic
para ponerse en contacto con su lado más salvaj e.
Está como aquellos que, en su calidad de seudofifís que

se creen fifís aunque los estén correteando los cobrado
res de Coppel, tienen la extraña creencia pelongomisesca
de que la marca Bimbay Lola es muy fifí.
Deben ser los mismos inñuencers que le
sugirieron a los del Sonora Grill utilizar a
personaj es de muy dudosa categoría para
defender su marca de quienes los acusan
de clasistas solo por dividir a sus comen
sales entre nacos, y la gente bonita, cau
cásicay pipirisnais con aspecto fufurufo.
O sea, solo a ellos se les ocurre que podían
blindar a la marca con la férrea defensa de
dudosos reporteros de negocios —que muchos de ellos tie
nen por lema, me consta, "De gorra ni quién nos corra"—,
más elapoyo de una diputada priista posando enunode sus
locales de manera más prefabricada y artificial que aquella
señora monrealista que salió abrazando auna concha Bim
bo.Lomejores que América Rangel pre sumie ra con orgullo

que no la habían discriminado apesardeserdetez morena.
Lo chistoso es que tan distinguida dama no se encontraba
precisamente en un restaurante Prime, donde la hubieran
sentado con los progres resentidos que tanto desprecia.
Es más fácil erradicar esa lógica de cadenero de antro,

a que esa estrategia reguetonera fun
cione. ¿No se supone que el marke
tingsirve para apuntalar una marcay
no para desprestigiarla?
Algo que solo se puede comparar con

Monreal sacando su rap en versión ring
tone, para lucg( > pasar a decir que él no va
alincharaAlititititito Moreno, ese nada
pobre yprobo político. Hasta que salgan
sus packsvaaestar contento. Bueno, me

dicen que Mario Delgado ya estábuscando a Osorio Chong
para ofrecerle una candidatura pues, a diferencia de mi Ri
chard que siempre le dala razón al PRIANChu, él sí ve a Alito
como un peligro para México. A Monreal solo le falta atacar a
Delfina Gómez, defender al Cártel Inmobiliario del Kuklux
PAN,y luego exigir la gerencia del SonoraGrill. No tarda ^
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París en México

ri . ...
< ¦ rabeunaemisionde La otra

~avenfuraconeltemadePa

^ V ^ rís y las letras. Recordé en
tonces esta breve historia de la Ciudad

de México: las ciudades guardan en los
mapas de su pasado secretosy misterios
nunca revelados. Uno de ellos, incom
prensible, la demolición del Gran Teatro
Nacional en 1901. La trama es conocida:

el gobierno federal compró el teatro pa
ra restaurarlo, pero luego de un tiempo
decidió demolerlo para prolongar la ave
nida Cinco de Mayo haciala calle Maris

cala Entre los derribos del Teatro Nacio

nal, los urbanistas porfirianos decidieron
sustituirlo por un nuevo teatro: el Palacio
de Bellas Artes.
El hechizo de París derribó cientos

de edificios. Porfirio Díaz y sus socios
no sólo vieron en los terrenos de la ciu

dad un gran negocio sino un emblema
del futuro. Según el sueño porfiriano, el
destino de nuestras calles era París y la
muy pequeña Ciudad de México, reple
ta de callejones laberínticos y palacios
coloniales, impedía el desarrollo.
Todo gran proyec

to urbano oculta for
tunas inmensas. Esta

puede ser una de las
razones que esgrimie
ron los arquitectos
porfirianos para derri
bar el Teatro Nacional: no existen ciuda

des modernas sin grandes avenidas. Los
franceses le llamaron "embellecimiento

estratégico", llevado a cabo por el barón
Haussmann en el París del siglo XIX, el
hombre a quien Napoleón encargó las
grandes reformas de la ciudad de París.
La idea de una nueva ciudad se abrió

camino en la calle de Vergara, Betlemi

tas y el Callejón de la Condesa, a la al
tura de Bolívar. Una mañana de aquel
año, quienes caminaban por Cinco de
Mayo no volvieron a ver el Teatro Na
cional sino el cielo abierto y bajo los te
rrenos del convento de Santa Isabel,
delante del Mirador de la Alameda. En

ese espacio se construyó el nuevo Tea
tro Nacional, Bellas Artes.
Haussmann se llamaba a sí mismo

"Artista Demoledor": destruyó el París
viejo y construyó el nuevo. La demo
lición del viejo Teatro Nacional cons
  truido en 1842 marca

en la Ciudad de Méxi
coelfindela viej a ciu
dad colonial que Díaz
llevaba años derriban

do calle a calle y piedra
sobre piedra para dar

le lugar al sueño inacabado de la nueva
Ciu dad de México que aún no ha desa
parecido del todo.
El Palacio de Bellas Artes fue un sím

bolo de la Ciudad de México: un sueño
inacabado, interrumpido poruña gue
rra civil. En ese tiempo, una ciudad cre
ció alrededor de ese monumento pues
to en el altar del porfiriato
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El Edomex en los
tiempos de AMLO

Oigo decir allá él; no\ allá nosotros.
Florestán

Í7
¦ n el proceso interno de Morena pa

| radesignarasucandidataalgobier
.,1 no del Estado de México, el partido

operó como en los viej os del PPJ, con una disci
plina que no se le conocía. Al dar a conocer Ma
rio Delgado que era Delfina Gómez, los dos as
pirantes más fuertes, Horacio Duarte e Higinio
Martínez, de inmediato la reconocieron y ofre
cieron unidad.

Esto es algo inédito en la historia del partido
que Andrés Manuel López Obrador fundó en
2014 y con el que cuatro años después, 2018, ga
nó la Presidencia de la República de forma arro
lladora con el 53 por ciento de la votación, 30 mi
llones de votos. Eso de superar el 50 por ciento
de la votación no sucedía desde las elecciones

que Miguel de la Madrid ganó en julio de 1982,
con todo y la quiebra del país que le heredó José
López Portillo. Además, rompió los tercios de las
tres elecciones de este sigloyla izquierda obtuvo
la Presidencia de México por primera vez.
Ahora su proyecto es repetir en 2024, el Es

tado de México será por primera vez el labora
torio del 2024, no como antes que lo decían pe
ro no lo era.

La primera prueba la superó, evitar la ruptu
ra. La segunda será ganar las elecciones en ese
bastión histórico del PRI y repetirlo dentro de
22 meses en la presidencial, para lo que tam

bién tendrá que mantener la unidad de More
na, de lo que él se va a encargar, como operó en
el vecino estado.

Estoy convencido de que hará valer su di
rigencia y liderazgo para que al anunciar a su
candidato(a) quienes se vayan en busca de lo
mismo, pero por la libre, no rompan al partido.
Que no lo veo.

RETALES

1. PERIODISTAS. El subsecretario de Segu
ridad Pública federal, Ricardo Mejía, en su sec
ción Cero Impunidad de la mañanera, volvió a
lo suyo: negó que en lo que va de este año hayan
asesinado a 13 periodistas e insistió en que son 11,
siempre resta dos. Y yo le pregunto, ¿es válido re
gatear el número de periodistas asesinados, 11 en
lugar de 13? No entiendo;
2. RUROCRATAS. En plena crisis sanitaria, caí
da de la economía, pérdida de empleos, cierre de
empresas, labanca delgobierno sigue aj ena Obvia
mente el Presidente no lo sabe, pero en Nafin, que
dirige Eugenio Nájera, tardan ¡ocho meses! para
aprobar un crédito alas microy pequeñas empre
sas. Ellos aj enos ala realidad, a menos que haya una
cercaníao rnilitanciaconla4T. El doble discurso; y
3. KAFKIANO. El choque de Morenay la oposi
ción supera lo caótico y lo reflej a que en San Lá
zaro se lleven a cabo en forma simultánea dos fo
ros abiertos parlamentarios, uno del oficialismo
y otro de la oposición, al tiempo que López Obra
dor reconocía apenas ayer que sus dos últimas
reformas constitucionales, la electoral y la de la
Guardia Nacional a la Sedeña, no pasarán. Y sí,
no pasarán. El cada quién su foro lo confirma —

Nos vemos el martes, pero en privado
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La amenaza

de Trump

Un adelanto de las memo

rias de Jared Kushner, el
influyente yerno de Do

nald Trump, ha vuelto a echar vinagre
sobre la versión de cómo se "dobló" en

la Casa Blanca el negociador mexicano,
Marcelo Ebrard.
Fue con la amenaza de subir 25% los

aranceles de productos mexicanos y
con ello, poner en suspenso el acuerdo
comercial de América del Norte que es
taba entonces negociándose.
Según Kushner, la amenaza de

Trump se había hecho antes, durante
una cena en la Ciudad de México, a la
que Kushner asistió especialmente pa
ra transmitir este mensaje: si México
no hacía su mayor esfuerzo para conte
ner la migración centroamericanapor
su territorio, Trump terminaría con las
ventajas comerciales de México en Es
tados Unidos.

Cuando Ebrard llegó a Washington
a decir que sí, según Kushner, todavía
Trump le jugó una
broma pesada.
Al recibirlo en la

Oficina Oval, le dijo
que acababa de des
pedir a su asesor de
seguridad John Bol
ton, porque éste había venido apropo
nerle que invadiera México.
La sola mención de esa posibilidad

demudó a Ebrard, hasta que las risas
del propio Kushner y de Trump le hi
cieron ver que era una broma.
Algo habrá ayudado labroma a que

Ebrard dijera rápido que sí a lo que le
pedían, para salir lo antes posible de
la oficina.

Kushner dice que todo el asunto fue
un "truco" de Trump y que lo felicitó
porque le había salido bien: con sólo
una amenaza creíble, había consegui
do de los mexicanos lo que quería.
Un ángulo interesante de la anécdota

es que en ese momento el acuerdo co
mercial de Norte América era muy im
portante para el presidente mexicano.
Veía con claridad que la interrupción

del acuerdo podía ser catastrófica y estu
vo dispuesto apagar sin
chistarlo que le pedían.
En estos días el pre

sidente López Obra
dor parece estarjugan
doeltrucoinverso.Pa
rece estarle diciendo

a Biden que el acuerdo comercial no le
importa tanto, que la soberanía va antes
que el comercio, que México no puede
ser tratado como colonia, etcétera.
La anécdota de Ebrard con Trump y

con Kushner revela más bienio contra
rio: que el acuerdo le importa mucho al
Presidente y que su gobierno ya fue tra
tado como el de una colonia al menos
esa vez.
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Infame obrita,
la coronación
de Delfina

¥7
¦ n el drama, dice Helena

j Beristáin en su grandio
JI so Diccionario de retórica
ypoética (Editorial Porrúa, 2013), los
actores representan a los personajes
y fingen producir espontáneamente
sus propias reflexiones cuando, en
realidad, solo reproducen las que pa
ra ello han sido planeadas con antela
ción por el escritor.
La política tiene mucho de tales fae

nas teatrales, pero cada escritor o di

pañero de lucha del monarca, pe
ro sin oportunidad; Mario Delgado,
operador de los deseos del monarca,
siempre listo a recibir línea; Claudia
Sheinbaum, porrista y repetidora de
cada parlamento de su líder... Y así,
todos toman sus posiciones y arriba
el telón.
El jueves se hace oficial lo que todo

mundo sabía, pues el libreto estaba a
la vista. Delgado anuncia la novedad
de quién será la candidata, que Del
fina recibe con gran sorpresa, como

si de una ganadora

Universo se tratara;
Higinio medio pata
lea, no participa en
el acto, pero manda
decir a Dios que no

se olvide de él; Duarte solo aplaude y
Sheinbaum, por supuesto, se congra
tula por el desenlace de la trama per
geñada por el monarca. Todo muy es
pontáneo.
No me va a creer usted, amable lec

tor, pero hay gente que aún se llama a
sorpresa con el resultado y derrama al
gunas lágrimas cuando cae el telón,

rector mueve a su tropa con estilos di
ferentes, algunos asumiendo la tarea
completa de trama, creación de perso
najes, diálogos, música, coreografíay
escenografía, y unos más limitándose
a la tarea de conducir a su compañía
bajo una serie de criterios mínimos de
arte parala puesta en escena.
El director total que hoy oficia en

ese gran teatro de la política nacional
exhibió esta semana una obrita de
escaso valor, pero que contiene to
dos los elementos para distinguir las
características que

actividades desde la
época de la tragedia
griega, teatro y poli
tica, aunque se esca
time a autores como
Sófocles ese filo: la elección de la can
didata para competir por el Estado
de México.
Cada actor tomó su papel. Delfina

Gómez, la favorita de Palacio Nacio
nal; Higinio Martínez, competidor
que se cree merecedor de la nomina
ción, aunque sabe que no será el ele
gido; Horacio Duarte, antiguo com
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Delfina, el PRI,
MC y lo que viene
en Edomex

La decisión de Morena eli

giendo candidata para la
elección de Estado de Mé

xico ha resultado anticlimática. Des
pués de decenas de inscritos, encues
tas, reuniones, quejas, advertencias,
rumores... pues quedó la candidata
que todo mundo sabía era la preferida
del Presidente. Mucho ruido, la misma
nuez. Viene ahora lo que importa.
Toca ahora ver cómo se arregla la

el municipio se volvieron morenistas
hace un par de años y, con nueva cami
seta, el mismo grupo político volvió a
ganar la alcaldía el año pasado, con un
detalle que importa frente a la elección
que viene el próximo año.
En segundo lugar hace un año en la

elección municipal quedó Juan Zepe
da —ya peleado con su grupo perredis
ta de toda la vida— compitiendo ahora
por Movimiento Ciudadano. Y Zepeda

es la apuesta de Dante
Delgado para la elec
ción a gobernador.
1 ° se,vf cómo Ze~

peda podna ganar, pe
ro podría importar, si
decide competir, pora

quiénle quita votos. Lafuerzade Zepe
da está en el oriente del estado, donde
se concentran los votos morenistas. El

año pasado, por ejemplo, enla elección
para la alcaldía obtuvo 138 mil votos en
Noza, apenas corto de la diferencia en
tre Del Mazoy Delfinahace cinco años,
que fue de 169 mil.
Esa elección, por donde se le vea, se

va a poner muy buena.

alianza opositora, si es que se arregla y
seguramente encabezada por el PRI,
para elegir una candidata que compita
con Morena. La decisión de cómo y con
quién competir no es solo de Alfredo del
Mazo. En el estado queda el más fuerte
de los (pocos) grupos priistas de anta
ño. No solo eso, perder ahí significaría
una especie de sentencia casi final para
el tricolor rumbo al futuro. No solo eso,
las elecciones posteriores a la que ganó
Alfredo del Mazo los

han mostrado compe
titivos contra Morena
y su maquinaria
En 2017 ladiferen

da entre Alfredo del
Mazo y Delfina Gó
mez fue poco menos de 200 mil votos
y la división geográfica muy clara. El
oriente fue para la maestra Delfina —
con excepción de Nezahualcóyotl—, el
poniente para Del Mazo.
En 2017 en Nezahualcóyotl ganó

Juan Zepeda, que compitió por el PRD.
Ahí estuvo 20 por ciento de su millón
de votos. Hoy en día, sin embargo, los
ex perredistas que habían gobernado
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Delfina, de nuevo en la boleta
Desde que se supo que Delfina Gómez ha
bía ganado de calle la primera encuesta de
Morena, la de reconocimiento, quedó claro
que tenía la candidatura del Edomex en su
bolsa. No había manera de bajarla.
De modo que la actual titular de Educación
Pública estará por segunda vez en la bole
ta. En la primera, en el año 2017, se quedó
cerca del triunfo. La irrupción de Juan Ze
peda, figura de Neza, y que compitió por el
PRD, le dio un vuelco inesperado al resul
tado final. El metalero obtuvo más de un
millón de votos.

Las cosas han cambiado para bien en el
caso de Delfina. Ha tenido estos años

la plataforma de la SEP y cuenta esta
vez con el respaldo del presidente de la
República, que suele hacer diferencia.
Como su ventaja fue tan amplia a sus com
petidores dentro de Morena no les quedó
más que aceptar el resultado. Ahora toca
el turno a sus rivales fuera de Morena y la
verdad es que PRI, PAN, PRD y MC se to
man las cosas con calma excesiva.

La voz de consejeros y magistrados
Sigue adelante el empeño de la clase
política mexicana de llevar a cabo dos
parlamentos abiertos electorales. Uno al
gusto del partido en el gobierno y sus
aliados y otro, alterno, de la oposición.
La posibilidad de que arriben a algún ajus
te sustantivo en materia electoral es mi
croscópica, porque la oposición mantiene
firme la moratoria constitucional, de mo

do que se tratará de otro jaloneo a costi
llas del erario.
Se dice que Morena confecciona su lista de
invitados con gente dispuesta a tirarle con
todo a los organismos electorales, INE y
el TEPJF, y la oposición con analistas que
los defiendan.

La pregunta pertinente es: ¿A qué par
lamento asistirán consejeros y magis
trados?

Porque al final del día su voz es la que más
cuenta, pues tienen la experiencia direc
ta de la organización y calificación de los
comicios.

El turno de Coahuila
Una vez que Morena resolvió el caso de su
candidata para el Edomex sin despeinarse,
los reflectores se dirigen a Coahuila, otro
bastión priista hasta ahora inexpugnable.
Como en la vecina entidad eligieron una
candidata mujer, por la paridad de género,
tocará a un varón en la fronteriza entidad.

Las preferencias presidenciales están
clarísimas. López Obrador quiere al sub
secretario Mejía Berdeja como candida
to. Por eso no ha dudo en placearlo todas
las semanas en la mañanera, además de
darle luz verde para que los fines de se
mana viaje a Coahuila a hacer su luchita.
No la tiene tan fácil porque antes debe ven
cer en "la encuesta" a figuras de Morena
que tienen décadas haciendo campaña, co
mo el empresario minero Armando Guadia
na que tiene recursos para promocionarse

a pesar de que ya es muy conocido en la
entidad.

Coahuila será un hueso muy duro de roer
porque la maquinaria priista de la entidad
funciona como relojito. Tiene una eficaz es
tructura territorial que ya sabe lo que es
vencer a Morena.

Corcholatas chilangas
El presidente abrió del juego de la sucesión
en el 2024 en la CDMX. Ya aparecieron los
nombres de las primeras corcholatas chilan
gas, en las que se incluye algunas sorpresas.
Están dos nombres de cajón, el de Martí
Batres y el de Rosa Icela Rodríguez, se
cretario de Gobierno de la ciudad y se
cretaria de Seguridad Federal, pero se
añaden dos menos mencionados como
el de la secretaría del Bienestar, Ariadna
Montiel y, quién lo diría, Jesús Ramírez,
su vocero.

Es una lista preliminar, y es muy probable
que no la haya peloteado con la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, que tendrá voz
y voto. Faltan tres personas muy cercanas
a ella: Ornar García Harfuch, secretario de
Seguridad Ciudadana, la alcaldesa de Izta
palapa, Clara Brugada, y Luisa María Al
calde, titular del Trabajo, con quien Shein
baum suele reunirse de manera pública.
Los chilangos no le temen al voto de casti
go, de modo que la incertidumbre será ras
go central de la elección hasta que concluya
la jornada electoral»
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La verdad el tipo se siente he
cho a mano, ¿no crees?, aun
que no entiendo bien el signi
ficado de esa definición, pero
este lechuguino es una espe

cie de metrosexual, playboy y heredero
de fortuna aunque el dinero no sea su
yo sino de la esposa y conste de ella, la
hermosísima hija de Donald Trump, na
die ha dicho, parece que la señora tiene
dinero como ocurre con otros célebres
hombres jóvenes cercanos a algunas
esferas del poder cuya órbita por aho
ra no tiene caso mencionar, pero por lo
pronto, ya tenemos una oportunidad pa
ra poner al señor Jared Kushner en su
sitio, porque ha escrito recientemente
unas memorias de su paso por la cer
canía con su suegro (a veces la cercanía
con la señora no basta), a quien asesoró
en algunas materias, entre ellas la espi
nosa relación con el señor Luis Videga
ray con quien sostuvo una buena amis
tad durante muchos años, con la suerte
de hallarse ambos en posiciones donde
podían aprovechar su conocimiento, y
entonces Videgaray se convirtió en un
interlocutor con Donald Trump, o me
jor dicho, un mensajero, gracias a cu
yas gestiones Enrique Peña Nieto apoyó
la campaña del magnate del pelo zana
horia, con una invitación a México y
luego con éste ya instalado en la Casa
Blanca, pues en la triste figura menor
de una relación siempre desigual, como
fue siempre mientras Trump hizo y des
hizo con los mexicanos, a quienes no se
cansaba de apalear como su piñata, has
ta con los aplausos y lisonjas de nuestro

soberano señor presidente, el actual, no
el exiliado Peña Nieto, quien le dijo ami
go y quien sabe cuanta coda falsa, con
todo lo cual Trump se salió con la suya,
porque el muro prometido en la fronte
ra sur americana, terminó con soldados
mexicanos en la frontera sur de Méxi
co, como todos ya sabemos, pero ese no
es el tema por ahora, ya sabemos, gra
cias al libro de Kushner, cómo el señor
Trump dobló a los mexicanos (López y
Ebrard) lo cual, carece de novedad, pe
ro lo malo es mentar la soga en la casa
del ahorcado, porque cuando escucha
mos a expresión del doblez o lo doblado
en una cuestión política, de inmediato
pensamos en el señor Paco Ignacio Tai
bo quien les ha dicho a sus críticos, se
metimos doblada, compañeros, lo cual

es de una vulgaridad pluscuasturiana,
pero quien si dobló a los mexicanos fue
Trump con el auxilio de Kushner quien
ahora se solaza con el relato de su po
derío, en el ya dicho libro, llamado, por
cierto: "Breaking History: A White Hou
se Memoir" cuyo contenido haya mere
cido un mentís del señor canciller Mar

celo Ebrard, quien a la manera de Don
Teofilito ha dicho, no me doblo, ni me
he doblado, ni me doblaré, a pesar de
lo cual, los hechos ya ocurridos confir
man plenamente la veracidad del texto
kushneriano, pero es parte del trabajo
de don Marcelo, desmentir y buscarle al
gato gringo los tres pies faltantes para
el gato mexicano, y por eso dice simple
mente, pues Kushner le esta haciendo
una vez campaña a su suegro, lo cual

no es para dudarse, pero si le hace cam
paña con hechos reales, pues bien lleva
el rumbo tal empeño; pero si no fuera
así, como de seguro no lo es, para eso
tenemos ahora una dorada oportunidad,
poner el próximo miércoles, día consa
grado por la IVT a la exhibición de la crí
tica, sus críticos en cueros, y pone en la
pantalla las patrañas escritas, los falsos
argumentos, las noticias inventadas, la
falsedad, las versiones interesadas, las
calumnias, los infundios, especialmen
te contra la obra bienhechora de nues

tro señor presidente, y entonces mostrar
la verdad pelona y sin calzón, pero no
cualquier realidad; la verdad desnuda,
monda y lironda, como se solía decir,
entonces yo ya me imagino a la señora
Vilchis (vil chismosa, le dicen los mal,
querientes), diciendo sobre el libro todo
cuanto la certeza merece advertir y de
cir, pues púlpito prestado por algunos
enemigos para ella y su singular dislalia,
no tiene otro objeto sino decir los mexi
canos, quienes mienten con la pluma y
quienes engañan con zafiedad y sin de
coro; perversos chayoteras como de se
guro debe ser bajo su otra personalidad
el señor Kushner, porque cómo se atre
ve a decir algo así de nuestro supremo

gobierno precisamente ahora cuando
sin arredrarse ante las consecuencias,
nuestro presidente desafía al imperio y
le muestra la dorada e invencible lanza
de la soberanía nacional, y blande an
te sus azorados ojos, la espada flamíge
ra de la Independencia y exhibe escudo
de la libertad absoluta, porque ni somos
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colonia ni somos patio trasero (cuando
menos, delantero, no sea usted así, se
ñor Biden), y quizá eso explique todo,
por un lado la campaña del retorno de
Trump y por la otra la intención de debi
litar a México con ese tipo de mentiras,
pero para eso está doña Vilchis, quien
de seguro desmenuzará el libro (debi
damente traducido, claro) y m mostra
rá ante los ojos de los mexicanos hasta
dónde pueden llegar las mentiras de los
americanos, exhibidos por nuestro pa
triota presidente como alimentadores
de los seudo ambientalistas cuya opo
sición al Tren Maya tiene ya alcances
demenciales, cómo ser atreven a inten

tar ponerle freno al progreso, a la cone
xión entre los pueblos olvidados, entre
los mexicanos necesitados, quizá por
que les convenimos atrasados y pobres,
pero eso se acabó señor Jared, se ter
minó para siempre; no importa cuántas
veces se los debamos repetir: somos un
país orgullosamente libre y soberano y
no vamos a doblarnos, ni agacharnos,
ni humillarnos; alzaremos la cabeza y
si es necesario romper el tratado, pues
lo rompemos y mejor podrido y no mal
vendido, al fin yo ni quería •

Mi

Jared Kushner ha escrito
recientemente unas memorias

de su paso por la cercanía con
su suegro (Donald Trump),
a quien asesoró en algunas

materias, entre ellas la espinosa
relación con el señor Luis

Videgaray...

ft

El Presidente Andrés Manuel López Obrador, se reunió con el entonces presidente Donald Trump en la Casa Blanca en junio de 2020.
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SUBE Y BAJA

Rolando Villazón
Tenor mexicano

Dirige en Salz
burgo un "Bar
bero de Sevilla",
en una interpre
tación que gira
sobre un apasio
nado de ese arte

que es testigo de cómo sus ídolos de la
pantalla grande se transportan a los
personajes de la puesta en escena.

Alvaro Uribe

Ex presidente de Colombia

La desclasifica
ción de docu
mentos en EU

revela 1ue el
expresidente co
lombiano, en la
lógica de conta

bilizar más "bajas en la lucha con
tra el narco", permitió la matanza
de cientos de personas inocentes.
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Alguien de la 4T ya está escri
9 biendo el libro que desmienta
a a Jared Kushner, el yerno de

Trump?
Varios escritores están al

Sbwftio del gobierno de López Obra
dor, cobrando en editoriales o en la
burocracia cultural, alguno de ellos
podría ponerse a teclear a mil por ho
ra para poner sobre la mesa una ver
sión diferente a la Jared que en pocas
palabras humilla al presidente y al
canciller Ebrard al dar su particular
versión sobre la negociación sobre los
flujos migratorios.
Igual y es una versión falsa o mal

intencionada y por lo tanto inadmisi
ble de un hecho histórico. No hay que
permitir que se expanda por el mun
do. A menos claro que no haya nada
qué corregir porque justo así ocurrie
ron las cosas.

El libro "Rompiendo la Historia,
memorias de la Casa Blanca" es par
te, dicen allá, del gran operativo de
la familia Trump para quedarse con
la candidatura republicana a la pre
sidencia como paso previo para vol
ver a la Casa Blanca. Que Dios no lo

permita. Desde acá parece un despro
pósito, porque Trump ha estado muy
cerca de caer en la cárcel por la in
tentona de Golpe de Estado que enca
bezó, pero allá hay millones de per
sonas que coinciden con su particu
lar manera de explicarse al mundo.
Trump ya no quiere hacer América
más grande, quiere salvarla del Apo

calipsis demócrata. Si consigue apa
recer en la boleta, puede ganar para
una segunda temporada de pesadilla.
Jared no se conforma con haber

doblado una vez a ese dueto que con
forman AMLO y Ebrard, ahora con la
publicación de su libro se jactará de
su hazaña a nivel planetario, lo que
por lo menos desconcierta. No se en
tiende por qué el gobierno de AMLO
fue tan sumiso con Trump, al extre
mo de doblarse más rápido que na
die, y ahora frente Joe Biden tenemos
una fiebre patriotera para rasgarse
las vestiduras. El presidente quiere
llegar al paroxismo de su cruzada
anti gringa justo el 16 de septiembre.
¿Por qué no metió las manos cuan

do Donald y Jared lo presionaron? La
relación bilateral entre México y Es
tados Unidos es muy compleja y se
vuelve inmanejable cuando no hay
una estrategia de política exterior de
finida. Tratar con Trump no fue fá
cil para ningún gobierno del mundo,
pero es una pena que aquí no haya
mos podido identificar cuando estaba
ladrando, pero no pensando morder.
Hay el riesgo de que con Biden pense
mos que como no ladra no muerde y
puede estar preparando la dentellada
A lo largo de los años la mejor gen

te de la cancillería, la más preparada,
la que tenía más experiencia, la que
conocía el establishment gringo era
la que se ocupa de la relación. ¿Se
sigue tratando el tema con la mis
ma seriedad? Por momentos parece

que no. Es obvio que falta sintonía
entre Palacio y Relaciones Exteriores
y que muchas veces el presidente co
loca al canciller y su equipo ante he
chos consumos.

En la relación bilateral lo peor es
tá porvenir. La actividad electoral en
Estados Unidos está en marcha y los
políticos de los dos principales parti
dos han elegido el tema de la fronte
ra, de su seguridad, como tema cen

tral de las campañas. Habrá una com
petencia sin cuartel para ver quién
es más enérgico con México, quién lo
intimida mejor. El ejemplo de Trump,
con lo del muro, los impuestos, inclu
so probables incursiones militares,
será seguido por todos porque arroja
dividendos electorales fáciles.
¿Estamos preparados para lo que

se nos viene encima? ¿Si ya nos do
blaron dos veces, nos volverán a do
blar?»

Mi
Jared no se conforma con haber
doblado una vez a ese dueto que

conforman AMLO y Ebrard, ahora
con la publicación de su libro
se jactará de su hazaña a nivel

planetario, lo que por lo menos
desconcierta.

n
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Ahora resulta que los
marinos que fueron
designados como
escoltas para el senador
morenista JOSÉ NARRO
CÉSPEDES, y que luego
desaparecieron sin dejar
rastro, no estaban de
servicio con él, sino con
"otra persona", una que
por cierto no puede el
legislador identificar.
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Los familiares de los dos elementos de

Semar los buscan desde el pasado 5 de
marzo, luego de que fueron de comitiva
con el zacatecano, según lo dicho por la
propia presidenta municipal de Acapul
co, Abelina López, región desde la cual
fueron comisionados como escoltas.

Todavía no entregan las casas recons
truidas tras la explosión de un ducto en
Xochimehuacan y el gobierno de Miguel
Barbosa en Puebla recibió ya varias
quejas de los damnificados que ven en
sus predios algunas viviendas con di
mensiones que no cubrirán las necesi
dades de sus familias.

Según los afectados, había terrenos en
los que habitaban hasta 17 personas, pe
ro las construcciones de uno o dos pisos
que están casi terminadas y listas para
entregarse podrán albergar a no más de
10. La administración del morenista in

virtió en el programa de reconstrucción
unos 100 millones de pesos, lo que sig
nifica que cada una de las 28 casas edi
ficadas costó al erario 3.5 millones de

pesos.
#**

"El Presidente ha sido muy claro y ha
solicitado una y otra vez un respeto
irrestricto al tema de la soberanía y, en
ese sentido, a partir de lo que ellos nos
están presentando ver en dónde se cru
zaría o no esa línea", dijo ayer la secre
taria de Economía, Tatiana Clouthier.
Los que saben siguen insistiendo en que
la tía no sabe de qué está hablando y
que México, como nación, está en un
grave problema ante la ignorancia de
sus autoridades. Eso sí, que les pueden
dar chance los socios, pero por buena
onda, no por un asunto de soberanía y
esas ondas. ¿O no?

"Lo acepto de todo corazón. Sé que es un
trabajo titánico y que por ello depende
mucho el trabajo, como siempre nos los
ha dicho el líder, el licenciado Andrés
Manuel López Obrador, es un trabajo
coordinado, es un trabajo en equipo y
un trabajo en donde tenemos que tener
como prioridad servir a todos pero, en
especial, a los más pobres", señaló en
sus primeras palabras como triunfadora
de la encuesta de Morena la encargada
de la SEP Delflna Gómez. Es el centro
del discurso de la que dicen, gobernará
el Estado de México. ¿Será?
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En trata,
complicidad
¦ ¦ "11invisible
El pasado 30 de julio se conmemoro el Día Inter
nacional Contra la Trata de Personas, un problema
multifacético que se presenta en distintas formas. Sin
embargo, es bien sabido que la explotación sexual es
una de las más comunes y cuyas víctimas son en su
mayoría mujeres y niñas.

Esta problemática es bien conocida y hasta cierto pun
to, incluso aceptada como parte de la vida, como algo
que no va a cambiar porque así ha sido siempre. Vivi
mos en una sociedad que consume cuerpos de forma
tan rutinaria que ya no causa sorpresa o indignación
que un ser humano pueda ser comprado.

Es precisamente en esta norma
lización donde entramos a un tema

incómodo, pero que es necesario
mencionar: la única razón por la que
este mercado existe es porque hay
una gran demanda que lo impulsa,
pero nadie se quiere reconocer co
mo cómplice, se ve como algo muy
lejano y ajeno a nosotros, pero no lo
es. Hoy en día particularmente es
un tema controversial, mucha gente
cree que la forma más fácil de dis
minuir la trata es legalizando el tra
bajo sexual, cosa que en teoría de
bería funcionar, pero que lamenta
blemente en la práctica no ha sido suficiente en países donde esto
es una realidad, porque al final del día el mercado busca la mejor
forma de lucrar y la ilegalidad sigue siendo más conveniente.

En un mundo ideal, cada persona debería ser libre de hacer lo
que quiera con su cuerpo sin ser juzgadx, sin embargo, sería inge
nuo creer que esa es nuestra realidad, lo cierto es que la línea que
distingue a personas libres en mercados sexuales y víctimas de
trata es básicamente imperceptible, por lo que aceptar una es in
visibilizar la otra. Es importante aclarar que las trabajadoras se
xuales merecen derechos laborales y protección como cualquier
persona, penalizar el trabajo sexual voluntario únicamente las po
ne en mayor riesgo, pero ese no es el punto que se debate aquí, el
problema es que se sigue alimentando un mercado construido
mayormente en la explotación, la marginalización y el uso de
otras personas, un mercado que no debería existir.

Es importante entender nuestro privilegio al hablar de libertad,
¿soy libre de hacer lo que quiera con mi cuerpo? Sí, pero una de
cada 130 mujeres y niñas no (Walk Free, 2020); ¿puedo pagar por
sexo? Sí, pero el hacerlo inevitablemente genera demanda en un
mercado donde impera el abuso y la explotación. Como hombres y
como mujeres debemos hacer conciencia sobre esta problemática
y nuestro rol dentro de ella, de lo contrario seguiremos perpetuan
do el sistema que ha permitido que hoy en día la trata sea uno de
los negocios más lucrativos del mundo.
Debemos hacer
conciencia sobre esta

problemática, de lo
contrario seguiremos
perpetuando el siste
ma que ha permitido
que la trata sea uno
de los negocios más
lucrativos del mundo.
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Ley General contra
la Trata: avances
y pendientes
En diciembre del año 2000, durante la Convención de las Na
ciones Unidas contra la Delincuencia Organizada Transnacional, se
promulgó el llamado Protocolo de Palermo para prevenir, reprimir y
sancionar la trata de personas, especialmente de mujeres y niños.

Tres años después, México ra
tificó dicho instrumento y dio
inicio a un combate frontal

contra tan atroz delito, propi
ciando que en 2007 se emi
tiera la primera ley en la ma

teria. Más tarde, el 14 de junio de 2012, el
Senado de la República aprobó la Ley Ge
neral para Prevenir, Sancionar y Erradicar
los Delitos en Materia de Trata de Perso

nas y para la Profecciocn y Asistencia a las
Viactimas de estos Delitos (LGPSETP), que
sustituyó a la de 2007 y, un año después,
se aprobó su reglamento.

A diez años de su promulgación, esta
ley, junto con las políticas y estrategias
para combatir este delito, han sido modi
ficadas varias veces; ante ello, se han re
cibido más descalificativos que valoracio
nes que reconozcan los avances logrados
y visibilicen los pendientes que permitan
contar con una estrategia eficaz para erra

dicar este delito.

De ahí que conviene recordar algunas
de las grandes ventajas de la LGPSETP:

Incluyó la penalización de la trata se
xual y laboral, con imposición de penas de
entre cinco y 30 años de prisión, y multas
por delitos de trata con fines de explota
ción sexual y de trabajo forzado.

Definió la trata de personas como un
delito que incluye la adopción ilegal sin
fines de explotación y propició que las au
toridades federales tuvieran jurisdicción
sobre los casos de trata internacionales

que se cometan en territorio nacional y
estén relacionados con la delincuencia or

ganizada, así como aquellos que se deri
varan de acusaciones contra funcionarios

gubernamentales.
Propició que en 28 estados se aproba

ran leyes sobre la trata de personas; que
las entidades estuvieran obligadas a tener
un fiscal en la materia y que 30 entidades

federativas hayan establecido fiscalías o
unidades especializadas.

No obstante, los delincuentes han so
fistificado sus formas de operar, valiéndo
se del uso de las redes sociales para iden
tificar y seleccionar a sus víctimas; para
extender sus formas de explotación se
xual y reclutamiento de niños, adolescen
tes y adultos, forzándolos a trabajar y par
ticipar en actividades delictivas; provo
cando que la actual legislación quede re
basada para enfrentar acutalmente su
modus oprandi.

Con ello, cobra mayor relevancia la
iniciativa presentada en el Senado, en
mayo pasado, para poder redefinir las po
líticas legislativas de combate a este deli
to, dado que "ha sido y es insuficiente" la
norma actual y es fudnamental recuperar
las experiencias y prácticas exitosas acu
muladas al paso de los años.

Al respecto y en el marco de la promul

Fecha: 05/08/2022

Página: 21

Area cm2: 378

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 13,774

Página 4 de 10



gación de la LGPSETP México SOS partici
pó como coorganizador, los 25 y 26 de ju
lio pasados, en la Cumbre Internacional
de la Lucha contra la trata de Personas,
realizada en la ciudad de Washington, D.C.
EEUU, con el fin de conocer y socializar
las prácticas exitosas de diversas organi
zaciones e instancias gubernamentales,
nacionales y extranjeras. De los resulta
dos, acuerdos y seguimiento hablaremos
más adelante.

A1 respecto y en el marco de
la promulgación de la LGPSETP

México SOS participó como coor
ganizador, los 25 y 26 de julio
pasados, en la Cumbre Interna
cional de la Lucha contra la trata

de Personas, realizada en la ciu
dad de Washington, D.C. EEUU,
con el fin de conocer y socializar
las prácticas exitosas de diversas
organizaciones e instancias gu
bernamentales, nacionales y ex
tranjeras. De los resultados,

acuerdos y seguimiento hablare
mos más adelante.
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Mujeres policía,
desigualdad e
inseguridad
En lo que va del 2022 de acuerdo con información recabada a tra
vés de fuentes periodísticas, Causa en Común ha dado cuenta de al
menos 20 asesinatos de mujeres policías en el país; siendo Guanajuato
la entidad donde se concentra la mayor cantidad de asesinatos (6),
seguido por Veracruz (3), y Zacatecas y Chihuahua (con 2 casos cada
uno). Respecto a la corporación, destaca que 12 mujeres policías asesi
nadas pertenecían al ámbito municipal, 6 al estatal, y 2 estaban ads
critas a la Guardia Nacional.

Hay distintes variables que
explican este fenómeno,
entre las que se podrían
mencionar la corporación
a la que se pertenece, las
deficiencias presupuesta

rias, la relación entre la sociedad y los poli
cías, además de que el ejercer funciones pa
ra salvaguardar el orden público y la seguri
dad de la ciudadanía implica un riesgo por sí
mismo. En este contexto, en 8 de los 20 ase
sinatos a mujeres policía en lo que va del
año, las agentes se encontraban en estado
activo y fueron abatidas al realizar funcio
nes relacionadas con la atención de llama

das hechas al 91 Por ejemplo, el29 de mayo
en Juárez, Chihuahua, una policía fue asesi
nada a manos de un asaltante al atender

una llamada por robo en un establecimiento
comerciai

El hecho de ser policía vuelve a los
agentes un blanco para la delincuencia aún
fuera de servicio, lo que resalta que algunos
de los ataques dirigidos hada las agentes
son premeditados e implican un uso exLre
mo de la violencia. Por ejemplo, de los 20
casos mencionados, 10 de las agentes se en
contraban en estado franco (es decir, en su
día de descanso) al momento de ser asesi
nadas. Tal fue la situación acontecida el pa

sado 10 de mayo, donde sujetos armados le
vantaron a una agente municipal de Abaso
lo, Guanajuato, y abandonaron su cadáver
con diversos golpes, huellas de tortura y he
ridas por arma de fuego en una ranchería en
el municipio de Pénjamo; o también el pa
sado 9 de julio, donde una agente municipal
de Yuriria fue sustraída de su hogar en la
madrugada y fue acribillada junto con su
hermano.

En términos generales, es necesario
mencionar estos casos toda vez que las
mujeres policías enfrentan una serie de
barreras en una corporación que es domi
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nada por hombres. En la encuesta "¿Qué
piensa la policía?", aplicada por Causa en
Común en 2019, 3 de cada 10 mujeres
mencionó haber sufrido o haber sido tes

tigo de abuso sexual dentro de la corpora
ción; mientras que 35% indicó que alguna
de sus compañeras había recibido piropos
ofensivos, comentarios sobre su aparien
cia o de índole sexual por parte de sus
compañeros; además de que distintos tes
timonios revelan las vivencias que se pa
decen al interior de la corporación: "Hay
compañeros que hasta incluso en discu

siones con compañeras, les han pegado...y
[los mandos] apoyan más a los hombres...
[los mandos] le dan la razón al hombre".
Las mujeres policías enfrentan retos

como discriminación al interior de la cor

poración, así como al exterior debido a la
mala percepción que tiene la ciudadanía
sobre su labor. En este sentido, no puede
dejar de cuestionarse sobre la expectativa
de que las policías cuiden de la mejor ma
nera la seguridad de la ciudadanía, si al
interior de la corporación sufren abusos y
condiciones de desigualdad. En este con

texto, es necesario transformar las rela
ciones de poder que sostienen la desi
gualdad y la violencia basada en género
en el interior y exterior de la corporación
policiaca, ya que la situación que aconte
ce con las mujeres policías no es más que
un reflejo de la sociedad misma.

Las mujeres policías enfren
tan discriminación al interior de

la corporación, así como al exte
rior por la mala percepción de la
ciudadanía sobre su labor.
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¿El día en que Adán Augusto
perdió la presidencia?
Cercanos al presidente dicen que la regó, que se notó pre
potencia, falta de tacto y que eso estuvo mal. Desde
adentro tratan de componer el error, pero fue un descuido
que ni con notas del principal noticiario de televisión se
pueden reparar. La confianza con la que Adán Augusto
López Hernández enfrenta una batalla para alcanzar la
candidatura presidencial se perdió.

Las desafortunadas declaraciones del pasado martes
frente a familiares de personas desaparecidas son una
tormenta que caerá sobre un proyecto que parecía empe
zaba a caminar con paso firme. Sin embargo, la historia y
el escenario político apuntan a que no todo está perdido.

'Yo tampoco confío en usted", es la frase que acompa
ñará al funcionario tabasqueño durante toda su carrera
política, y que le recordarán sus opositores en cualquier
campaña por cargos de elección popular, como le recor
daron el tema de que "los mexicanos viven con seis mil
pesos" al exsecretario de Hacienda, Ernesto Cordero,
cuando aspiraba a ser candidato presidencial del PAN,
como delfín de Felipe Calderón.

Pero también la historia arroja ejemplos de que esas
frases que generan crisis se pueden revertir, hasta trans
formarlas en una oportunidad o incluso en un lema. Se
recuerda, por ejemplo, la necedad que el 26 de mayo del
2000 mostró el entonces candidato presidencial panista,
Vicente Fox, cuando en reunión con Cuauhtémoc Cárde
nas y Francisco Labastida insistía con adelantar la fecha
de un debate: "Hoy, hoy, hoy", fue la frase intransigente
que ponía en vilo su sueño presidencial.

El 1 de diciembre de ese mismo año, el guanajuatense

iniciaba su mandato en el Congreso de la Unión, con un
muy largo discurso en el que la frase "Hoy" se repetía
como grito de batalla, como el símbolo del parteaguas
que representaba en aquel momento la alternancia, nada
más y nada menos que la culminación de los 70 años de
lo que se conoce como la dictadura perfecta: el control
presidencial del hoy disminuido Partido Revolucionario
Institucional, de Aíífo.
No sólo la historia abre la posibilidad para que "el

error" de Adán Augusto se recuerde, más adelante, como
una anécdota dentro de reuniones que él mismo presida
como titular del Ejecutivo en Palacio Nacional, también
las acciones que ha ordenado el presidente para proteger
a esta "corcholata" son muestra de que sus aspiraciones y
posibilidades hacia el futuro pueden, por el momento,
mantenerse intactas.

Para nada es una coincidencia que, el mismo día en
que el virtual vicepresidente del país se enfrascaba en un
"poco confiable" intercambio de palabras con víctimas y
activistas, la Fiscalía General de la República decidiera
anunciar que mantiene abiertas tres carpetas de investi
gación contra el expresidente Enrique Peña Nieto, por
probables lavado de dinero, delitos electorales y enrique
cimiento ilícito. La falla del titular de Segob, en un país
donde el número de desaparecidos es un cáncer que cre
ce todos los días, es más que grave, apetecible ahora para
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal,
pero salvable si se acude a la estrategia adecuada y, sobre
todo, al cobijo que recibe de la actual figura presidencial.
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> La delegación mexica
na designada para resolver
las quejas de EU j Canadá
sobre el tema energético
se enfocará en evitar que
el caso escale a paneles de
arbitraje, que ocasionarían
grandes costos al país. La
comitiva, encabezada por
el canciller Marcelo Ebrard,

y la titular de Economía,
Tatiana Clouthier, tiene la
instrucción del presiden
te Andrés Manuel López
Obrador de negociar una
solución rápida, y en ese
ánimo iniciarán las pláti
cas con sus contrapartes
entre el 14 J19 de agosto.

>A nadie sorprendió la designación
de Delflna Gómez como candida

ta de Morena al gobierno del Edo
mex. Lo realmente sorprenden
te fue que se mantuvo la unidad y
civilidad política: sus contrincan
tes Higinio Martínez, Hora
ció Duarte y Fernando Vilchis
aceptaron los resultados y respal
daron a la ganadora. Así sí parecen
un verdadero partido político.

> Nos hacen saber que Marybel
Villegas se perfila como la presi
denta de la Jucopo del Congreso de
Quintana Roo, para el primer año
de la nueva legislatura. Como se
nadora con licencia pierde la Cáma
ra Alta a una buena parlamentaria,
pero su experiencia, nos explican,
será vital para ser la mejor aliada
de la próxima gobernadora Mara
Lezama. Cosas de la vida política.

2 Quien está mo
viéndose con miras

a ampliar la alian
za opositora para
2024 es el ex go
bernador de Mi

choacán, Silvano
Aureoles. Se ha
reunido con los lí
deres de los sena

dores de Morena y
del PRD, Ricardo
Monreal y Miguel
Mancera; el inge
niero Cuauhtémoc

Cárdenas; y el di
rigente nacional de
MC, Dante Delga
do. La próxima se
mana, dice, presen
tará su proyecto.
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> En la fila de la ex

pulsión del PAN es
tán sus tres dipu
tados veracruzanos

que votaron a favor
de la Ley Nahle, que
abrió la posibilidad
de que la secretaría
de Energía, Rocío
Wahle, se postu
le como candidata

a gobernadora de
Veracruz sin haber
nacido ahí. La diri

gencia de Marko
Cortés inició los

procesos contra
Mora Lagnn.es,
Othón Hernán

dez y Hugo Gon
zález Saavedra
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DE MILAGROS, HISTORIA
Y CORRUPCIÓN

e creer a los apologistas de la Cuarta
Transformación, mucho y quizás todo, ha
cambiado desde que llegó el presidente
AndrésManuel López Obrador, en loquese
refiere a la transparencia y la honestidad
gubernamentales.

"Ya no hay corrupción", afirman los vo
ceros del gobierno.

Qué bueno, porque eliminar en tan poco tiempo un pro
blema que ha sido documentado por siglos en México es, con
franqueza, casi milagroso. Y ojalá sea así.

Pero la corrupción asume muchas formas y una de ellas,
que no puede descartarse, se refleja incluso en un cuento
que los expertos afirman fue escrito en el siglo XVII y lleva el
nombre de Los Polvos del Virrey.

Cuenta el relato, que algunos describen como leyenda, que
en el gobierno virreinal había amanuenses o burócratas que,
como el protagonista, identificado por algunos simplemente
como "Don Bonifacio", mal pagado y con compromisos fami
liares, sobre todo el futuro de sus hijos.

"Don Bonifacio"discurrió una maniobra: según lo reflejado
  en relatos literarios, escribió al virrey
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para pedirle que durante sus paseos
vespertinos en carruaje, se detuviera
en la esquina ele las calles de Merca
deres y Plateros, y ofreciera un poco
de rapé a la persona que estaría ahí.
El rapé es un polvo de tabaco que se
introducía en la nariz para provocar
estornuclosy era la moda de la época.

Intrigado, el gobernante salió del
Palacio Virreinal como lo hacía a diario y llegó a la esquina en
cuestión, que hoy puede ser identificada como la de El Zócalo
con Madero, donde se encuentra un tradicional hotel. Ahí se
detuvo brevemente, sacó la mano con su estuche de rapé y
lo ofreció al hombre que esperaba, que tomó una pizca del
polvo y dio las gracias. No hubo mayor diálogo.

Pero la escena se repitió varios días. A final de cuentas
un día el virrey, intrigado, se detuvo para conversar con Don
Bonifacio, y preguntarle de qué se trataba todo.

"Don Bonifacio" explicó su situación y cómo ésta había
cambiado desde que el virrey había hecho aparente su favor:
los peticionarios de favores se acercaban a él, cercano al vi
rrey, para solicitar su intervención y como era costumbre en
la época, lo hacían con obsequios, o con dádivas. Y aquellos
con posiciones de poder hacían caso de un hombre al que el
virrey distinguía con su amistad al grado de detenerse para
ofrecerle rapé, públicamente.

De ser un hombre pobre, "Don Bonifacio" pasó a ser uno
con recursos, y no había hecho mucho más que convertirse
en un intermediario entre quienes pedían y quienes podían
dar. En los relatos coloniales se le consideraba como "un pi
caro"; hoy tal vez se le calificaría como "gestor" si no "coyote".

Pero el cuento demuestra que la corruptela tiene muchas
formas y que al menos esa, o más, se amparan no necesaria
mente en el poder, sino en la percepción de cercanía o fácil
acceso a quienes lo detentan. Cambiar eso, es un milagro.

Las corruptelas
tienen

muchas

formas
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Sorprende que algunas de las propuestas
de reforma que se discuten en el
Congreso propongan desntanlelurki

• HAY ARGUMENTOS QUE SOSTIENEN
LA IDONEIDAD DE PRESERVARLOS.

LLEVAR A VIADUCTO TLALPAN A

TODAS LAS DIPUTACIONES LOCALES

PODRÍA LLEVAR A LA PARÁLISIS A
UNA MESA DE POR SÍ SATURADA

El pacto federal asumido por el Estado mexicano
requiere ele instituciones locales fuertes. Esta idea
no es nueva. Parte de reconocer que dentro de un
mismo país puede haber una enorme heteroge
neidad. En el plano político, esas diferencias expli
can que en federaciones como Argentina, Estados
Unidosy México las elecciones subnacionaies se
resuelven conforme a reglas acordadas en el plano
subnacional y ejecutadas por autoridades locales.

Por eso sorprende que algunas de las propuestas
de reforma que se están discutiendo en el Congreso
mexicano propongan desmantelar los institutos
y tribunales electorales locales. De concretarse,
esas ideas irían a contrapelo de los avances para
fortalecer el federalismo mexicanoy echarían por la
borda un cuarto de siglo de aprendizaje institucional.

¿Qué se ganaría? Veamos algunos argumentos.
Redundancias. Hay quienes afirman que el INE

hace las mismas funciones que los institutos elec
torales locales. Lo cierto es que, para las eleccio
nes locales, la Constitución establece funciones
como el registro de candidaturas, los resultados
preliminares o los cómputos que son exclusivas

de los órganos locales. Por poner un ejemplo, en
el proceso concurrente 2021 el Instituto Electoral
del Estado de México administró elecciones a casi

1,300 cargos electivos. Ello implicó revisar la do
cumentación de 12,600 mil candidaturas, el doble
que la autoridad nacional.

Homogeneidad. Algunas posturas consideran
que organizar elecciones es igual en todo el país.
Hay diferencias profundas. En Oaxaca, por ejemplo,
hay 417 municipios que eligen a sus autoridades
por sistemas normativos indígenas. Todos esos
comicios son administrados por el órgano elec
toral local.

Frecuencia. Hay quienes asumen que todos
los comicios en el país tienen la misma ciclicidacl.
Lo cierto es que, en entidades como el Estado de
México, las elecciones de Cubernatura se realizan
en el año previo a las de diputaciones y ayunta
mientos. En la Ciudad de México el presupuesto
participativo se elige cada año.

Más allá de que las iniciativas de reforma par
tan de premisas falsas, hay dos argumentos que
sostienen la idoneidad de preservar los institutos
electorales ¡ocales.

Por un lado, la conveniencia de mantener en el
terreno local los conflictos subnacionaies. Llevara

Viaducto Tlalpan a todas ¡as diputaciones locales
podría llevar a la parálisis a una mesa de por sí
saturada de funciones.

Por otro laclo, una reforma como la propuesta
podría inhibir esa fuente de buenas prácticas que
han sido ios institutos locales. No se puede soslayar
la urna electrónica del Coahuila, Jalisco o Ciudad
de México; las contribuciones a la transparencia
en lenguas originarias del Estado de México, o la
solidez de los centros ele formación mexiquense
yjalisciense.

Los institutos electorales locales del país han
sido sostén ele la transición democrática, ele la
periferia al centro. Conviene preservarlos.
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• Selena Gómez, estrella
juvenil de Disney, rompió
con los estereotipos de
Hollywood ai postear
una foto con la frase

"estómagos reales están
regresando", dejando de
lado los vientres planos.

• Mientras Nancy Pelosi
escalaba la tensión de una

guerra entre China y EU,
su esposo, Paul Pelosi,
recibía la condena por
conducir alcoholizado,
drogado y provocar un
accidente vial en mayo.

• Al dueño de los Miami

Dolphins, Stephen Ross,
le impusieron una multa
de 1.5 mdd por contac
tar a Tom Brady y Sean
Payton, algo prohibido,
pues están bajo contrato
con otros equipos.
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Son ideas de Jinanciamiento que, estoy
seguro, podrán ayudarlo a terminar el
sexenio con un dinerito

ermeses con besos a cien pesitos de, diga
mos, Mario Delgado o Noroña. Más rifas,ya

I que la del avión parece que nomás nojala,
con "experiencias"tipo ira un restaurante
con tu ídolo, uno de esos monumentos a
la simpatía tan 4T.

"Ten una cena inolvidable con Jorge Al
cocer", por ejemplo, o, si te gustan las experiencias extremas,
"con Pablo Gómez".

0 "con Epigmenio Ibarra", si eres de los que prefieren es
cuchar que hablar.

Cobrar por los conciertos del Zócaloy no pagarle un peso
a los artistas, sobre la amenaza de expropiarles la casa o
decirle a Certz que el vocalista ha estado hablando mal de él.

Meter los chocolates Rocío a las canastas de fin de año y
clonarel 0.01% de las ganancias a la causa.

Cobrarle a los de la Ivermectina una comisión por la publici
dad gratuita y amenazara la farmacéutica con nacionalizarla
si no paga. "Soberanía medicinal", ya saben.

Meter las casas del licenciado Bartletty la pareja de fuego,
Irma Eréndiray Ackerman, a Airbnb, e irse a porcentajes con
  ellos: 9010 en favor del licenciado,

porpatriota,yl090 en favor del go
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bierno federal en el caso de la pareja,
para que no anclen calumniando al
compañero Maceclonio.

Mejor aun: incautarse de toda la
propiedad privada chilanga (menos la
del licenciado Bartlett, obviamente),
so pretexto de la mafia inmobiliaria,
y crear una especie de Airbnb del

Bienestar, administrado por el ejército.
Obligar a los restauranteros yucatecos a patrocinar un

nuevo récord Cuinness: los huevos motuleños más grandes
del mundo, y cobrar a 50 pesos la orden (con la promesa de
que no vamos a tener que ver a Martí Batres comiendo, porfa).

Las anteriores, Presidente, son ideas definanciamientoque,
estoy seguro, podrán ayudarlo a terminar el sexenio con un
dinerito. Porque tenemos, como sabe, dos o tres problemitas.

El primero es que las tamaladas de 50 millones, la verdad,
no podrán repetirse con mucha frecuencia, ni aunque los
tamales estén envueltos en hojas que digan, sutilmente, "Con
los atentos saludos del SAT". El segundo es que la inversión
y por lo tanto el empleo anclan muy alicaídos, y a lo mejor
no me lo cree, pero cuando no hay gente trabajando, no hay
recaudación.

Sobre tocio, tenemos el problema de que ya se acabó la lana,
Presidente. Su sexenio ya se despachó los enormes ahorros
que dejó el neoliberalismo corrupto, un párele préstamos de
los que no iba a habery los fideicomisos. Porejemplo.

En fin, que tenemos la austeridad más cara del mundo, y
todavía hay que conseguir que el Benito Juárez, sin un peso
porque estamos pagando el aeropuerto que sí iba a tener
aviones, no cierre porque se nos perdió un 747 en un socavón
o se desató una epidemia de disentería en algún baño.

Cuente con nosotros, presidente: nuestra imaginación es
suya. La Cuarta va.

Sufragio efectivo, sí reelección.

Su sexenio ya
se despachó los
ahorros que

dejó el
neoüberalismo
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staba cantado. Delfina Gó

mez será la canclidata de Mo
rena al Edomex. Arrasó en la

encuesta para definirá quien
competirá porel cargo. Y, por
si fuera poco, era la favorita
del Presidente. La elección

mexiquense es, por muchas razones, neurálgica.
Morena se ha adelantado: ya tiene canclidata, a
10 meses de la contienda.

Antes de 2024, carrera que ya arrancó, vendrá
la antesala: 2023. Esa parada, no sólo por las
contiendas que se disputan Eclomexy Coahui
la, sino por la forma de procesar diferencias y
mantener la unidad, será clave.

Morena es una aplanadora; ha
ganado 20 gubernaturas entre 2018
y este 2022. Si sumamos las dos en
tidadesMorelosy San Luis Potosí
clonde gobiernan partidos afines al
gobierno federal, la 4T encabeza 22
estados. El partido del Presidente
avasalla,y quizá lo único que podría
complicarles un camino pavimenta
do hacia la victoria es el riesgo de ruptura interna.

El Estado de México, por ser una entidad donde
nunca ha habido alternancia,y cuenta con el ma
yor padrón electoral del país, podría ser preludio
de la contienda presidencial. El primergran reto
era mantener la cohesión.

De acuerdo con la encuesta realizada por la
Comisión de Encuestas de Morena, Delfina Gó
mez tuvo una intención de voto de 31.1%; Higinio
Martínez, 14.9%; Luis Fernando Vilchis, 14.6%;
y Horacio Duarte, 9.6%, porcentajes que son

muy similares a los resultados arrojados por las
encuestas espejo realizadas por Mendoza Blanco
y Asociados, y Covarrubias y Asociados.

Ayer Duartey Vilchis reconocieron losresul
tadosy se pronunciaron por Delfina. Martínez lo
tomó con más reserva. El exalcalcle ele Texcoco

dijo que la definición de una gubernatura no se
da únicamente por un resultado estadístico, sino
que la dirigencia nacional debió realizar otras
valoraciones políticas.

Por la tarde hablamos con Mario Delgado,
presidente de Morena. "No tengo duda de que
todos se sumarán, imagínate Higinio, tiene toda
la vida luchando y hoy tenemos la gran posibi
lidad de tener este cambio", nos elijo en la radio,
  en MVS Noticias. "Por más legítima

que sea su aspiración, Higinio no va
a renunciar a la posibilidad ele este
cambio para su gente", señaló.

"Tengo claro que no seré can
didato de otro partido, lo que voy a
analizares qué haré después de 47
años en la izquierda y voy a ver lo
que tengo que hacer a partir de hoy",

apuntó Martínez. ¿Levantará la mano de Delfina?
Si mantienen la unidad, Morena tiene todo para
arrollaren el Edomex.

La antesala para 2024 dibuja un día de campo
para el Presiclentey su candidato. Parece que sólo
el conflicto interno puede generar daño. ¿Qué tan
sólida será la unidad? Lo veremos.

Morena tiene

todo para
arrollar en el

Edomex
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El viaje de Pelosi (tercera en ¡a línea de sucesión
presidencial) a Taiwán mandó una señal de fuerza
y una advertencia frente a las amenazas chinas

os acontecimientos de los últimos días

parecen darle un respiro al mandatario
estadounidense y al Partido Demócrata
en el poder.

1. En un despliegue de precisión táctica,
dos misiles lanzados por clrones ejecu
taron al sucesor de Osama Bin Laclen y

autor intelectual de los atentados a las torres gemelas en
septiembre c!e 2001. Después de la caótica salida de las tro
pas de Afganistán y de otra operación similar que causó la
muerte de varios civiles, la eliminación del líder de Al Qaeda
sin daños colaterales saldó una cuenta pendiente y mostró
la capacidad militar de EU para combatir el terrorismo, aún
fuera del terreno.

2. El viaje de Nancy Pelosi a Taiwán ha sido criticado por
muchos y tendrá repercusiones, sobre todo comerciales,
para la isla. Sin embargo, mandó una señaí ele fuerza y una
advertencia frente a ¡as amenazas chinas. La determinación

de Peíosi, la importancia c!e su rango (como cabeza de ía
Cámara de Representantes y también tercera en la línea de
sucesión presidencial), y el hecho de ser mujer, golpearon
  el ego de Xi Jing Pin al tiempo que

blindáronla visita: la diplomacia china
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reaccionócon inusitada rudeza con

tra la congresista demócrata, pero el
líder chino difícilmente escalaría las

tensiones cayendo en la provocación
de una mujer

3. Se cierra el cerco en contra de

Donald Trump por su implicación
en el asalto al Capitolio en enero c!e

2021. El asesor jurídico de Trump, Pat Cipollone, fue citado a
comparecer ante un jurado federal, luego de haberse resistido
a dar información a la comisión especial del Congreso que
investiga los hechos. Cipollone es una pieza clave, pues fue
quien advirtió al expresiclente que sus acciones el 6 ele enero
podrían ser constitutivas de delitos graves. Su declaración
ante el jurado se vuelve más relevante, al recordar que fue
precisamente el testimonio del asesor legal de Richard Nixon,
John Dean, lo que determinó su caída en 1974.

4. Dos temas cruciales para la elección intermedia podrían
beneficiar a los demócratas. El primero es la baja sostenida
del precio de las gasolinas, que mejora la percepción sobre
el desempeño económico de la administración Biclen y su
capacidad de controlar la inflación. Por otro laclo, el resultado
de la consulta realizada en Kansas sobre la regulación del
aborto revela que la indignación provocada por la decisión
de la Suprema Corte de revertir la famosa resolución Roe vs.
Wacle podría traducirse en apoyo electoral para el partido
Demócrata.

5. En este sentido, si bien ios pronósticos anticipan que
los republicanos recuperarán la mayoría en la Cámara de
Representantes, las últimas encuestas indicarían la posibi
lidad de que los demócratas retengan, e incluso aumenten,
su mínima ventaja en el Senado.

Un poco de aire para un debilitado presidente Biclen en
momentos particularmente complejos, dentro y fuera de
Estados Unidos.

La muerte

del líder de Al

Qaeda mostró
la capacidad
militar de EU

VORTIZORTECA@HOTMAIL.COM / @VERONICAORTIZO
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Busca la 4T quemar a opositores y desplegar
agresivos programas urbanos y sociales en
alcaldías gobernadas por PANPRIPRD

I gobierno de la Ciudad de México inició
la cacería en contra de quienes forman o
formaron parte del llamado Cártel Inmobi
liario, particularmen te en la alcaldía Benito
Juárez, gobernada por el PAN. La intención
es minarla hegemonía del blanquiazul en
la demarcación mejor evaluada.

Todo esto como parte de una estrategia para recuperarse
del descalabro electoral que sufrió Morena en nueve de las
16 demarcaciones en los comicios de 2021.

Desde la Jefatura ele Gobiernoy desde el mismísimo Palacio
Nacional saben que será difícil volver a tomar el control político
y administrativo de BJ. Pero el go/pejuclicial, políticoy mediático
en el bastión panista estará acompañado de otras acciones
para recuperar las demás alcaldías que gobierna la oposición:
Azcapotzalco, Cuauhtémoc, Coyoacán, Alvaro Obregón,
Magdalena Cotitreras,Tlalpan, Cuajimalpa y Miguel Hidalgo.
Dan por perdida la BJ; no obstante, los esfuerzos se centra

rán en desgastara ¡os líderes del partido azul [Jorge Romero
y Christian Von Roehrich) que gobernaron ese territorio y
tienen importantes posiciones en la Cámara de Diputados y
  el Congreso local. Los panistas no
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son los únicos que deberían estar
"preocupados". El escándalo podría
alcanzar a morenistas que ocupan
y ocuparon el mismo cargo en Mi
guel Hidalgo y CAM, porque existen
"evidencias" de que ahí se hicieron
negocios irregulares ele la mano de
constructores y desabolladores.

Lo cierto, sin embargo, es que la
autoridad se enfocará en evidenciar a las administraciones

azules, con un interés político de cara a los comicios de 2024.
La instrucción para recuperar la CDMX, me dice una fuente

de la Presidencia, salió de Andrés Manuel López Obrador.
Y la estrategia va por dos vías: primero, mostrar como co

rruptos a las cabezas de la oposición en la capital,y, segundo,
desplegar recursos, programas socialesy proyectos urbanos en
alcaldías de la coalición PANPRIPRD. Porejemplo, está en mar
cha el plan para llevar el programa de bicicletas a Alvaro Obregón
y Azcapotzalco, para luego extenderlo a otros territorios.

De manera paralela, el gobierno de Claudia Sheinbaum
iniciará el bacheo de calles y aven idas de las citadas demarca
ciones, acción que estará acompañada de nuevas estrategias
de movilidad y programas de salud de aquí a 2024.

No es cosa menor. AMLO está empeñado en recuperar la
ciudad a como dé lugar, porque no quiere irse dejándola en
manos de la oposición. Eso significaría un importante boquete
para su sucesor o sucesora. Y no está dispuesto a permitirlo.

Con Delfina Gómez como cancliclata de Morena al Estado de

México, el subsecretario de Seguridad federal, Ricardo Mejía,
vo que vuela por la nominación en Coahuila.

• ••

Y COMO DICE EL FILÓSOFO... NOMEACUERDO: "La es
trategia es la herramienta que permite interveniren el futuro
para amoldarlo a nuestras necesidades y aspiraciones".

AMLO está

empeñado en
recuperar la
ciudad a como

dé lugar
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Ni siquiera ¡os morenistas han participado de
buena gana en los Joros de la Reforma Electoral
organizados por Mier

I coordinador de Morena en la Cámara de

Diputados, Ignacio Mier, no le ha ido nada
bien en sus foros de discusión que organizó
sobre la Reforma Electoral. Buscó que des
tacaran y levantaran revuelo —como los de
la Reforma Energética—, pero ni quien les
tire un laza, por más que el Canal del Con

greso se afane en transmitirlos. Varias razones para semejante
naufragio: en primerísima instancia, porque los partidos de
la Alianza Va por México (PRI, PAN y PRD] se mantienen en su
anunciada moratoria constitucional,y han subrayado que no
votarán a favor ninguna reforma que proponga el Ejecutivo
que debilite las instituciones electorales.

La oposición, de hecho, se vio forzada en la Junta de Coordi
nación Política a aceptar la realización de los foros propuestos
por Morena. Sobre todo, al advertir la parcialidad de éstos. De
ahí que rara vez han asistido o participado en alguno de ellos.

Por ejemplo, del 25 de julio para acá, que se inauguró el su
puesto Parlamento Abierto, las participaciones de ¡os partidos
en los cinco foros realizados hasta el momento —Integración
de ayuntamientos y alcaldías en la CDMX; Segunda vuelta

en elecciones de titulares de pode
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res ejecutivos y legislativos; Urna
electrónica; Gobierno de coalición,
candidaturas comunesy declinación;
Creación de la figura de vicepresiden
cia federal— han sido francamente

escasas. ¡Para llorar!
El propio Morena ha participado

sólo en dos de los foros, al igual que
el PAN y el PRI. En los demás, nadie

de los partidos políticos ha intervenido. Y en la mayoría de
las veces, ni siquiera se han asomado por ahí. En cuanto a
los invitados, la mayoría han sido académicos; en tanto que
de las autoridades electorales, apenas tres han acudido a
los foros de Mier.

Frente a semejante fracaso, los de la Alianza han organizado
sus propios foros bajo el título Construcción y Defensa de la
Democracia y sus Instituciones. Foros alternos que inician
hoy, a pesar del berrinche de Mier—quien calificó tal iniciativa
como una "un despropósito y una provocación"— y ele los
obstáculos que ha interpuesto el ele Morena, negándoles, por
ejemplo, el lugar para realizarlos.

Pero la oposición llevará a cabo su mesa de análisis —al
menos por hoy— en uno de los salones del PAN y abordarán el
tema de la Evolución de las Reformas Electorales. Su invitado

especial para el caso es el expresiclente del IFE, Luis Carlos
Ugalde Otros, como José Woldenberg, y los consejeros
actuales del INE, comenzando por su presidente, Lorenzo
Córdova, se esperan en próximas fechas.

Personalidades que no estaban incluidas en el parlamento
de Mier y que ahora, a marchas forzadas, el de Morena —a
pesar de aborrecerlos— está tratando de incorporar a sus foros.

A versi le hacen caso.

GEMAS: Obsequio de Mario Delgado a Delfina Gómez.
"Vamos por la revancha maestra, no nos la volverán a

robar (la gubernatura del EdomexJ"

En cuanto a

los invitados,
la mayoría
han sido

académicos

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Nadie cree en las encuestas

Nadie, ni en Movimiento Regeneración Nacional (More
na), cree en las encuestas.

Sólo hasta las alaban quienes son los presuntos ganadores.
La pésima actuación de Mario Delgado Carrillo, líder nacional more

nista, ayer al presuntamente revelar a la ganadora de la segunda en
cuesta para designar candidato o candidata al gobierno del Estado de
México, es para morir de risa o de tristeza.

Estaba cantado que Delfína Gómez Álvarez sería la candidata.
Coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación

en el Estado de México le llama Morena mañosamente, porque aún no
son tiempos electorales y la aún secretaria de Educación Pública no pue
de ser candidata ni, por supuesto, hacer campaña.

¡Ah! pero como a López Obrador la ley es lo que menos le interesa
'no me vengan con que la ley es la ley' ha dicho, Delfína estará en
campaña ya, a partir de que deje la SEP porque le urge el Estado de
México rumbo a la presidencial de 2024.

Así es la política.
Y eso que no importan los cargos, según ha dicho el ocupante de

Palacio Nacional.
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HIGINIO DICE QUE NO, PEEERO
Higinio Martínez, senador por Morena y jefe del grupo Texcoco, del que
forman parte Horacio Duarte, Fernando Vilchis y Delfína, estaba ayer
que echaba tiros.

A regañadientes aceptó el resultado.
Y dijo que no se irá ni buscará ser candidato por otro partido... pero

tampoco se unirá a Delfína.
Ya tenía la estructura para trabajar y ahí está, por si les interesa que

trabajen, dijo en diversas entrevistas visiblemente molesto y dolido.
Es evidente la inconformidad y, si no hay fractura, cuando menos

Higinio dejará de hacer lo que debería se escuchó en radiopasillo.

¿Y VA POR MÉXICO?
Quietos todos.

Ni el Partido Revolucionario Institucional (PRI), gobierno estatal con
Alfredo del Mazo; ni el Partido Acción Nacional (PAN) ni, mucho menos,
el Partido de la Revolución Democrática (PRD) dan color.

En el tricolor están en la disputa Alejandra del Moral y Ana Lillia
Herrera. En el PAN Enrique Vargas, ex alcalde de Huixquilucan, y en el
PRD nadie serio.

Pero cuando Morena ya tiene candidata eso es en realidad Delfína,
ellos, los aliancistas, aún no se ponen de acuerdo.

Alejandro Moreno Cárdenas, líder nacional del PRI, ha dicho que irán
con quien tenga posibilidades de triunfo.

Las encuestas internas muestran que sí, que hay tiro, como aseguró el
líder del albiazul, Marko Cortés.

 Urge que definan, que se pongan de acuerdo y que vayan juntos, por
que por separado las posibilidades son pocas, se escuchó en radiopasillo.

QUE TIENE LA CONCIENCIA TRANQUILA
Eso dice Adán Augusto López Hernández.

El secretario de Gobernación asegura que se atendió a las madres de
desaparecidos a las que contestó "¿Usted confía en mí? ¡Yo tampoco!

Si me da usted su número de teléfono le mando el video para que vea
cómo se les atendió y hasta acuerdo hubo, dijo ayer a los reporteros que
le cuestionaron al salir de Palacio Nacional.

 Lo cierto es que ha sido un grave error que será factor en la campaña
2024, en caso de que resulte candidato, se escuchó en radiopasillo.
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Parlamento alterno

No exento de polémica y con
señalamientos de un intento de

bloqueo por parte de Morena y
sus aliados, finalmente hoy arran
ca el parlamento abierto alterno
para discutir la reforma electoral,
organizado por los grupos parla
mentarios del PAN, PRI y PRD en
la Cámara de Diputados. Tras una
reiterada negativa de los órganos
administrativos de San Lázaro

para autorizar algún espacio para
llevar a cabo el encuentro, final

mente se realizará, al menos para
el inicio, en el salón Legisladores,

que es parte de las instalaciones
que administra la bancada panis
ta. Durante esta primera jornada
ya se anunció que participarán
dos de los expresidentes del
extinto Instituto Federal Electoral,

José Woldenberg y Luis Carlos
Ugalde, además de otros especia
listas.

Mal augurio para Murat
Tras lo que parecía ser un inicio
de transición tersa entre el gober
nador saliente de Oaxaca, Alejan
dro Murat, y el gobernador electo,
Salomón Jara, la situación parece
que se le empieza a complicar al

primero, luego de que, nos dicen,
no solo están saliendo a relucir im

portantes diferencias entre ambos
sino también entre los equipos
que están llevando a cabo las reu
niones para la entregarecepción.
Parece que, después de todo, los
astros de plano no se alinearon
para Alejandro Murat, sobre
quien siguen pesando serios
cuestionamientos por su papel en
la elección y que ahora tampoco
queda muy bien con la 4T.

Tapadera
Quien enfrenta ya muy serios
cuestionamientos es el alcalde

de Ahorne, Sinaloa, y exaspi
rante a la gubernatura, Gerardo
Vargas Landeros, que de plano
no ha querido entrarle al tema del
documentado quebranto millo
nario a la Junta de Agua Potable
y Alcantarillado municipal, du
rante la administración anterior.

Organizaciones civiles ya han
cuestionado seriamente al edil e

incluso señalan que Vargas Lan
deros podría estar encubriendo
a su antecesor. ¿Será que Vargas
Landeros está cuidándole las

espaldas a Manuel Chapman?,
¿qué dirá de todo esto el goberna
dor Rocha?
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LE ESPERA UN LARGO JUICIO

Y PROLIFERA LA ILEGALIDAD
El exgobernador de Nuevo León,
Jaime Rodríguez Calderón, se
presentó ayer a la audiencia in
termedia por el caso en su contra,
en ella, las partes involucradas
presentaron sus pruebas.

La jueza de control que lleva
este proceso, Martha Silvia Leal
García, aceptó los datos que
presentó el exmandatario, así
como los que entregó la Fiscalía
Anticorrupción; aunque el equi
po legal de "El Bronco" fue más
allá y solicitó el sobreseimiento,
pero se le negó.

Sin embargo, nos aseguran,
la jueza desechó los datos de
prueba de la parte demandante
por el supuesto delito de abuso
de autoridad por la requisa de la
Ecovía a la empresa Transportes
Tecno Ecológicos, propiedad de
Abelardo Martínez.

El mismo empresario, por
cierto, también fue objeto de
una requisa de la Ruta 400 por el
aumento sin autorización de la

tarifa, esto, durante la administra
ción actual de Samuel García.

Nos dicen que el caso de
Rodríguez Calderón aún queda
mucho camino por recorrer: se
tiene que resolver un amparo
para la no vinculación a proceso
y, cuando esté lista la resolución,

será que avance el juicio contra el
exmandatario estatal.

No deja de llamar la atención
que dos gobernadores estén
batallando con un empresario,
quien simplemente no cumple
con otorgar un buen servicio de
transporte público, y que, pese
a ello no sea acreedor de una

sanción por el mal servicio que
presta. ¿Tendrá buenos padrinos
políticos, amigos en la Fiscalía o
influencias en el Poder Judicial?

PROLIFERA LA ILEGALIDAD

La Ley de Bienestar Animal que
prohibe, entre otras cosas, el uso
de caballos y burros para trabajo

en actividades de carga y tiro,
conocidos como carretoneros,
simplemente no se respeta,
y en gran parte es porque los
municipios parecen ser ajenos a
que se cumplan las disposiciones
en la materia.

El delito de maltrato tiene

sanciones y los municipios
tienen la obligación, como
primera autoridad, de resolver
este problema, incluso, ahora
que muchos ayuntamientos se
dicen proanimalistas, tendrían
que empezar un programa para
retirar de circular estas carretas.

Y quien tiene una tarea
muy grande, sin duda, es
Laura Ballesteros, titular de
la Secretaría de Desarrollo

Urbano Sostenible, pues en
Monterrey, en la zona poniente
es muy común ver carretoneros
circulando.

Veremos si desde esta

dependencia se toman acciones
para, no solo evitar el maltrato
animal, sino proponer una
alternativa ante el retiro de las

carretas.

Esto también aplica para el
municipio de San Nicolás, a cargo
de Daniel Carrillo, y ni qué decir
de Apodaca, del alcalde César
Garza, entre otros.

Jaime Rodríguez Calderón, MgpfeM
fiador Ufe NuSwd Li®.
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LA COLUMNA FISCAL

Costos no contemplados:
pensiones en entidades
federativas

Alejandra Macías Sánchez

* D¡rectfcJ^@t¡vaimNQER;®. ^
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Es conocido que el sistema de pensiones ÜB
México está fragmentado a nivel federal, con
subsistemas públicos y privados que se mez
clan en distintas instituciones de seguridad

social, empresas productivas: del estado y programas
sociales. Sin embargo, generalmente^ él análisis deja a
un lado los diversos subsistemas de pensiones quese
gestan e implementaíi en los estados y municipios.

Recibir una pensión es un derecho innegable de
todo mexicano, el problema, es cómo financiamos
esas pensiones. Para 2022, se proyectaron 1.4 billones
de pesos para pagar pensiones contributivas y no
contributivas;, esto eS uno dé cada cinco pesos del Pre
supuesto de Egresos de la Federación (PEF). Dicho
monto no contempla los recursos que los gobiernos
locales destinan a pagar pensionas de subsistemas
que no son del todo conocidos.

Los subsistemas de pensiones en los estados inclu
yen aquellos a cargo de los gobiernos estatales y mu
nicipales, y dé las universidades públicas. Es difícil
conocerel número exacto de subsistemas que existen,
así como él gasto que ejercen. Es por ello que, el Centro
dé Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP),
en el marco del Informe de finanzas Públicas Locales,
se dio a la tarea de tratar de dimensionar la problemá
tica que enfrentan los estados para pagar pensiones.

En primer lugar, con él análisis de las cuentas pú
blicas y presupuestos de egresos de 2018 a 2022, fue
posible observar que los estados reportan haber gas
tado eh pensiones 19 mil 568 mdp en 2021. En segundo
lugar, se realizaron 209 solicitudes de transparencia a
las 32 entidades;íédérátivás y treS municipios en cada
una de ellas. En las solicitudes se indagó sobre los tipos

de subsistemas, características, beneficios y montos
destinados a cubrir las pensiones. El resultado arrfíja
que, en 2021, los gobiernos locales destinaron otros 18
mil millones de pesos para pensiones además de lo
reportado oficialmente.

También Sé encontró qué los pensionados locales
reciben mayores beneficios que los pensionados de
instituciones federales. Por un lado, una trabajadora o
un trabajador municipal en Mexícali (Baja California)
o en Puebla (Puebla) o en Río Grande (Yucatán), por
mencionar algunos, se puede pensionar con el mismo
monto de su último salario, un beneficio que es vir
tualmenté imposible para un trabajador que se jubi
lará con los recursos de su Afore.

Por otro lado, los pensionados de los estados pare
cen tener mejores condiciones de acceso. Los trabaja
dores de la Universidad Autónoma de Nayarit
únicamente requieren haber trabajado 35 años en la
institución para jubilarse, sin importar su edad. En la
Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, los tra
bajadores se pueden jubilar a los 50 años si acumula
ron 30 años de servicio, o a los 60 si trabajaron en la
Universidad al menos 20 años. En San Luis Potosí, los
trabajadores estatales solo requieren 28 años de tra
bajo para las mujeres y 30 para los hombres, sin im
portar su edad.

Las diferencias entré sistemas generan desigual
dades para los beneficiarios, sin mencionar MifiliBs
to de prometer pensiones onerosas, sin contemplar su
financiamiento, puede derivar en la ínsosténibilidad
de todo el sistema de pensiones mexicano, así como
del sistema fiscal en su conjunto. •

Eje Central Fecha: 05/08/2022

Página: 6

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandra Macías Sánchez

Costo: 9,854

Página 3 de 4



OBJECIÓN

La expansión colombiana

María Idalia Gómez

Son más de dos décadas de
exploraren el periodismo desde un

enfoque de seguridad nacional.

Una característica del Cártel Jalisco Nueva Genera
ción (CJNG) es su alianza con organizaciones co
lombianas. No se trata de una sociedad en la que se

benefician mutuamente, sino de una integración operativa
y en expansión. La información de los investigadores dedi
cados exclusivamente a seguir a este cártel sostienen que
abrió la puerta de par en par a las organizaciones crimina
les que están bien preparadas, con conexiones internacio
nales y dé las que Mil aprendido mucho.

Los reportes de inteligencia plantean que la presencia
de ciudadanos colombianos no es menor: controlan zonas

clave del territorio. Incluso son promotores de ideas, ase
guran, como el uso de explosivos, la creación de grupos
paramilitares con uniformes similares o: casi idénticos al
Ejército y a la Marina, y la vinculación con grupos en China
para lamaquila de féntanilo.

Lo interesante del tema es que las autoridades mexi
canas tienen noticia dé la influencia y actividad de los
grupos procedentes de Colombia desdé hace mucho
tiempo. Un informe estadounidense coloca esta integra
ción como socios desdé finales de 1999. Incluso fue gra
cias a esos cárteles que cobró forma y fuerza el poder
criminal de los mexicanos.

Los antecedentes delCJNG se remontan al Cártel del Mi
lenio, un grupo que entre 1999 y 2000 sufrió la captura de
sus entonces líderes más importantes, los Valencia, al mis
mo tiempo fueron detenidos tres ciudadanos colombianos.
De hecho, las agencias de Estados Unidos descubrieron a
este clan, a partir de la conexión colombiana y por ello la
llamada Operación Milenio sé consumó en los tres países.

Las autoridades de México quedaron sorprendidas del
crecimiento que había tenido la familia Valencia en unos
años. Eso fue gracias a sus socios, que viajaron directamen
te desde Colombia para entrenarlos y construir un empo

rio, porque pata entonces él Cártel de Milenio eran
transportistas de varios grupos, sembradores de marigua
na y productores de aguácaté

Péro losgrupos de Colombia, con toda las experiencia que
tenían, los asesoraron en todo, y así se convirtieron en un
cártel aún más poderoso que los Arellano Félix, que mante
nían un extremo bajo perfil. Un ejemplo que entoncesmen
cionaba un investigador era qué había sido descubierto un
enorme barco que servía para esconder la cocaína en alta
mar, y que bajoel disfraz de pesca no había sido detectado.

La fuerza del CJNG no se redujo con el embate de Los Zetas
en su contra, que incluso los obligaron a salir de Michoacán.
Su regreso, Con un nuevo nombre, una estructura más cui
dada y con grupos paramilitares muy bien entrenados, les
ha permitido apropiarse de más dé lamitad dertérritorio.

De la mano, los colombianos han ido con ellos, y se han
quedado con territorios. Los investigadores identifican la
zona del Istmo de Tehuantepec como área controlada por
ellos. Ahora, el sacerdote José Luis Segura Barragán (inte
granté de la diócesis de Apatzingán), alertó en una carta
que un hombre de unos 35 años, aparentemente el líder del
grupo que lo amenazó en días pasados "fue quién dijo en
voz alta, como para que todas las personas presentes se
enteraran, entre otras cosas, que querían hablar conmigo,
que $L y su grupo controlaban esas tierras y que son origi
narios de Colombia''. El territorio que dicen dominar es el
municipio de Santa María del Oro, Jalisco.

Es cierto, también están presentes en Michoacán. La
preguntaes, por qué en 22 años las autoridades no hicieron
lo suficiente para impedir su expansión y operación terri
torial. De ser asesores y operadores, ahora dominan terri
torioSt reconocen fuentes dé inteligencia. Son un objetivo
de Estados Unidos, la Fiscalía General de la República no los
tiene en su radar de prioridad. •
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LA TRAMPA DE CARO QUINTERO

El caso de Oro Quintero hace
preguntar a varios abogados
¿qué es lo que ocurre realmen
te y a dónde va a parar este te
ma? Tras conocerse que un

juez frenó por tiempo indefinido su entrega
a EU, requerido en extradición para ser juz
gado por el asesinato de Enrique Camarería.
Par asi cuatro décadas el odlder del Cártel

de Guadalajara ha sido solicitado para ser
juzjplo allá por la muerte del agente de la
DEA, pero, nos dicen, siendo que Caro
Quintero ya no tiene cuentas pendientes
con la justicia mexicana su detención sólo
obedece a fines de extradición, misma que
no se ha logrado. Ahora, dentro del Poder
ludida! hay una pequeña crisis porque las
autoridades mexicanas van rumbo a un ca

llejón sin salida, donde tendrían que darle la
libertad al excapo del narcotráfico, o encon
trar motivos suficientes y legales para que
pueda continuar en prisión preventiva, pero
el tiempo va en contra.
En este segundo semestre del

aflo, vamos a ver muy activo al
presidente López Obrador en
Oaxaca, al menos en la agenda
que se tiene en la subsecretaría

de Infraestructura, a cargo de Joige Ñuño,
finalmente se van a resolver varios pen
dientes como las carreteras del Istmo de

Tehuantepec, estamos hablando de las que

van a Acayucan, a Mitla, las de la. Costa Chi
ca y la que más llama la atención es la que
tardaron 20 años en terminar: Oaxaca

Puerto Escondido. Junto con esto se viene el
anuncio del termino de la modernización

del ferrocarril que va de Salina Cruz a Coat
zacoalcos, según las cuentas que le presen
tan al gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat, ya llevan el 90% de avance en cua
tro de los cinco tramos en proceso.
El pleito por la presidencia del

Senado es entre dos zacateca

nos que tienen cuentas pen
dientes: Ricardo Monreal, lí
der de la mayoría de Morena y

presidente de la Junta de Coordinación
Política; con losé Narro Céspedes, que
busca ser presidente de la Mesa Directi
va en sustitución de Olga Sánchez Cor
dero. Lo divertido es que quien va a ter
minar negociando con las partes es el ti
tular de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez; mientras tanto, el llamado Grupo
Plural, con Germán Martínez como voce
ro, torpedea a Narro exigiendo dé a cono
cer qué pasó con los marinos que se su
pone le fueron asignados para su seguri
dad y que están desaparecidos.
PD: las empresas refresqueras

y cerveceras no saben qué
hacer frente a las redes socia

les que piden boicotearlas a
pesar de que tienen los docu

mentos en regla para la exploladón de po
zos y sus cuotas. ¿Las van a ayudar los del
CCE, a cargo de Francisco Cervantes?
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TEXTUALES
EL TRABAJO ES UN DERECHO

J. ADALBERTO VtLLASANA

Se deben crear las condiciones para que todas
las personas tengan un empleo digno, justa
mente remunerado, ese fue el suefio del ma
estro José Dávalos Morales (QEPD). Su legado
está en cada uno de los alumnos, en S4 aflos

de cátedra en la Facultad de Derecho de la UNAM y en los
trabajadores que conoció de la protección de la ley, a tra
vés de su columna Justicia en el Trabajo.

En una de sus entregas de su columna, el maestro Dá
valos Morales, apuntó: el gobierno y los patrones debe
crear oportunidades de trabajo para las personas traba
jadoras sin distinción de ninguna especie; se les debe ga
rantizar a que reciban un salario justo conforme a sus
capacidades, obligaciones y necesidades.

Y agregó: el trabajo es un derecho y no artículo de
comercio.

Extrañaremos su visión del tema laboral, más ahora
que, la histórica pérdida del empleo en México puede traer
tiempos más complicados que los de la pandemia y, al
Gobierno Federal no parece importarle o no lo entiende.

Si hay menos empleo habrá menos contribuyentes y,
en consecuencia, no tendrá recursos para sus programas
compensatorios o clientelares, como se les quiera llamar.

Deberíamos tener claro que, quien trabaja no debería
ser pobre, sin embargo, en México, las personas no cu
bren sus necesidades elementales con un sueldo.

Con base en el estudio El desempeño del mercado la
boral mexicano: potencial sin aprovechar, realizado por
el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), du
rante el primer trimestre de 2022 la población ocupada
perdió más de medio millón de trabajadores, por lo que
tuvo una caída trimestral de ()0.9%. La disminución se
debió totalmente a la eliminación de más de 600 mil em

pleos informales; la población ocupada formal agregó 100
mil personas.

Además de la pérdida trimestral de empleo, la brecha
laboral de 22.3% en el período muestra que 2 de cada 10
personas que podrían estar trabajando aportaron pocas o
nulas horas laborales a la economía. El potencial no
aprovechado de la fuerza laboral es de 14.6 millones de
mexicanos.

Las cifras son indicadores de la falta de una política de
protección y fomento del empleo en México, donde se
carece de dirección y estímulos fiscales para la creación
de lugares de trabajo.

La tasa de desocupación nacional durante el primer
trimestre del 2022 fue de 3.45%, es decir, casi 4 de cada
100 mexicanos en la Población Económicamente Activa

no encontró trabajo. Mientras que, la población subocu
pada representa el 8.9% de la población que trabaja en el
país, lo cual se traduce en 5 millones 21 mil 419 mexicanos
con empleo, pero que quieren trabajar una mayor canti
dad de horas. Los estados cuya problemática de subocu
pación es más fuerte son Tlaxcala, Oaxaca y Ciudad de
México, con una tasa promedio de 15.3%.

Textualmente hay que decirlo: El mercado laboral no
genera empleo suficiente para la fuerza laboral capacita
da. Habrá que retomar el llamado del maestro Dávalos
Morales: Gobierno, trabajadores, patrones y la sociedad
en su conjunto, deben estar comprometidos en hacer
realidad la idea del trabajo decente o digno.
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Matías Pase al/Alejandro Iglesias Rebollo
Honor a la maestra

Ifigenia Martínez
Nunca había sido tan acertada esa

frase que dice: Honor a quien honor
merece.

Esto viene a cuento porque ayer la excelen
tísima maestra y actual senadora de la Re
pública, doña Ifígenia Martínez Hernández,
de esas pocas mujeres tan destacadas y respe
tadas, fue reconocida con la Medalla al Mérito
Administrativo "José Maris Luis Mora" que
entrega el Instituto Nacional de Administra
ción Pública (INAP).
La ceremonia se llevó a cabo en nada más

y nada menos, en uno de los salones de lo
que antes fue el santuario presidencial, el
salón Adolfo López Mateos de Los Pinos.
¡Órales!
Pero falta espacio y palabras para recono

cer a tan destacada mujer, luchadora social a
toda prueba, una mujer de su tiempo que le
ha abierto camino a muchas más, ejemplo de
integridad y congruencia.
Bien por la iniciativa, bien por ella, bien

por el lugar.
Habrá sorpresas
Estuvimos ayer en dos conferencias de

prensa, en sitios distintos.

tadas, fue reconocida con la Medalla al Mérito
Administrativo "José Maris Luis Mora" que
entrega el Instituto Nacional de Administra
ción Pública (INAP).
La ceremonia se llevó a cabo en nada más

y nada menos, en uno de los salones de lo
que antes fue el santuario presidencial, el
salón Adolfo López Mateos de Los Pinos.
¡Órales!
Pero falta espacio y palabras para recono

cer a tan destacada mujer, luchadora social a
toda prueba, una mujer de su tiempo que le
ha abierto camino a muchas más, ejemplo de
integridad y congruencia.
Bien por la iniciativa, bien por ella, bien

por el lugar.
Habrá sorpresas
Estuvimos ayer en dos conferencias de

prensa, en sitios distintos.

Una muy fifí en un hotel de Reforma., con
el senador José Narro, y otra muy focaliza
da, en el Senado, con Ricardo Monreal
Ávila, presidente de la Jucopo.
La de José Narro fue para insistir en que

quiere ser Presidente de la Mesa directiva
del Senado y para cuestionar la actual admi
nistración, el manejo de los dineros dentro
de la Cámara Alta.

En cambio, Monreal, siempre ecuánime,
no se subió a las descalificaciones, ni a las
provocaciones de los reporteros.
Sí dejó en claro que su permanencia en

Morena será hasta donde el límite de la dig
nidad lo permita.
Para sus seguidores, pidió confianza y

remató:

¡Habrá sorpresas!
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DIARIO CONV1 ¿Diario con
LA MONT

La Moni?
FEDERICO
LA MOIMT

Federico La Mont
diarioconlamont@gmail.com

Morena de la mano con INE y TEPJ
hacia 2024 y R. Nahle ¿Veracruz?
Morena. 2024: El partido Morena se alista para el pro

ceso electoral hacia el 2024, pero no es el único, la oposición,
en sentido amplio, como lo es el Instituto Nacional Electoral
(INE) que preside Lorenzo Córdova Vianello y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, (TEPJF) tam
bién se alistan a participar en el proceso electoral del 2024, de
la manera en que saben hacerlo, pues como autoridades elec
torales van a inhabilitar a alguna o algunos de los aspirantes
de Morena a la presidencia de la República y la razón es muy
sencilla, porque actualmente están realizando actividades
electorales anticipadas y como Lorenzo Córdova sabe aplicar
la ley, la LGIPE, podemos asegurar que sí lo hará, como lo hizo
cuando se negó a cancelar el registro del Partido Verde
Ecologista de México, (PVEM), como lo establecía la LGIPE, y
en su lugar prefirió aplicar el viejo adagio que reza: "Para mis
amigos, la LGIPE a secas". Pero en el 2024, cuando al Consejo
General del INE le corresponda determinar si se inhabilita o
no a una candidata de Morena a la Presidencia, por haber
realizado actos anticipados de campaña, se aplicará el mismo
adagio, pero de una manera más conveniente para Lorenzo
Córdova: 11Para mis enemigos, con todo el peso de la LGIPE,
con razón o sin razón". Y aquí sólo nos resta comentar, la ven
ganza tarda, pero llega.
Pero en tal caso, también es probable que López Obrador y

Morena rechacen la decisión de Lorenzo Córdova como auto

ridad electoral y se genere una crisis institucional, a menos de
que la composición del Consejo General del INE sea modifi
cada antes del 2024, vía una reforma constitucional en materia
electoral, dejando el Consejo General únicamente con siete
consejeros de los cuales uno o una será nombrado Consejero
Presidente por los propios consejeros.
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Morena. 2024: El partido Morena se alista para el pro
ceso electoral hacia el 2024, pero no es el único, la oposición,
en sentido amplio, como lo es el Instituto Nacional Electoral
(INE) que preside Lorenzo Córdova Vianello y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, (TEPJF) tam
bién se alistan a participar en el proceso electoral del 2024, de

la manera en que saben hacerlo, pues como autoridades elec
torales van a inhabilitar a alguna o algunos de los aspirantes

de Morena a la presidencia de la República y la razón es muy
sencilla, porque actualmente están realizando actividades
electorales anticipadas y como Lorenzo Córdova sabe aplicar
la ley, la LGIPE, podemos asegurar que sí lo hará, como lo hizo
cuando se negó a cancelar el registro del Partido Verde
Ecologista de México, (PVEM), como lo establecía la LGIPE, y
en su lugar prefirió aplicar el viejo adagio que reza: "Para mis

amigos, la LGIPE a secas". Pero en el 2024, cuando al Consejo
General del INE le corresponda determinar si se inhabilita o

no a una candidata de Morena a la Presidencia, por haber
realizado actos anticipados de campaña, se aplicará el mismo
adagio, pero de una manera más conveniente para Lorenzo
Córdova: 11Para mis enemigos, con todo el peso de la LGIPE,
con razón o sin razón". Y aquí sólo nos resta comentar, la ven

ganza tarda, pero llega.
Pero en tal caso, también es probable que López Obrador y

Morena rechacen la decisión de Lorenzo Córdova como auto

ridad electoral y se genere una crisis institucional, a menos de
que la composición del Consejo General del INE sea modifi
cada antes del 2024, vía una reforma constitucional en materia

electoral, dejando el Consejo General únicamente con siete

consejeros de los cuales uno o una será nombrado Consejero
Presidente por los propios consejeros.

¿Karla Humphrey Jordán? No olviden que está
casada con el ex titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera, (UIF). En ese contexto y aunque se antoja muy difí
cil que Lorenzo Córdova pueda influir en la votación del
Consejo General desde su cubículo en el Instituto de
Investigaciones Jurídicas, no hay que confiarse, porque la
inquina es una característica bajo la actual coyuntura del INE.

Entre otras cosas....

Remesas: En 2021 nuestros paisanos enviaron a sus fami
lias en México más de 51 mil 594 millones de dólares, a pesar de
la situación económica de Estados Unidos. En los primeros seis
meses de 2022 remitieron 27 mil 565 millones de dólares y al
final del año las familias mexicanas recibirán 55 mil 130 millones

de dólares, superando la marca de un billón de pesos con mayor
amplitud que el año 2021. Como dato complementario, el mes
pasado enviaron 5 mil 15 millones, lo que significó un incre
mento anual de 15.6 por ciento. Nuestros paisanos mexicanos
son el principal ingreso en divisas de México. En Veracruz se
convocará a un periodo extraordinario de sesiones en el
Congreso local para aprobar la "Ley Nahle", con dedicatoria
para Norma Rocío Nahle García, la secretaria de Energía del
gobierno federal que nació en Río Grande, Zacatecas, en
abril de 1964, y ahora busca ser candidata a gobernadora de
Morena en Veracruz para suceder a Cuitláhuac García. La
iniciativa modificará una fracción del artículo 11 de la consti

tución local para reformar la constitución veracruzana y Rocío
Nahle pueda adoptar la ciudadanía veracruzana por tener
hijos nacidos en la geografía del ex presidente Adolfo Ruiz
Cortines o tener una residencia efectiva de por lo menos
cinco años en el territorio veracruzano, por lo tanto, próxima
mente tendremos a la primera mujer gobernadora de Veracruz.
En el ejercicio que practicó Morena en todo México, quedó
muy claro que mientras la militancia clama por un partido
fuerte, que impulse la transformación de México, hay persona
jes como John Ackerman, muy conocido activista político esta
dounidense, naturalizado mexicano, que trató de ser electo
como congresista al Congreso de Morena a celebrarse el sába
do 13 de agosto próximo y no lo logró.
En su discurso en Anenecuilco, Ricardo Monreal dice que

será cauto en sus pronunciamientos porque se considera un
político experimentado con alta capacidad de resistencia, a
pesar de lo anticipado de la elección presidencial y de que no
es creíble de que hayan votado tres millones de congresistas en
dos días en 95 centros de votación, porque se antoja imposible y
no es para festejarlo, ya que se necesitaría emitir cincuenta votos
por minuto y no le dan las cuentas a Mario Delgado Carrillo,
dirigente nacional de Morena. Corea Solidaria:
El subsecretario de Salud Hugo López Gatell anunció

durante la conferencia matutina la donación de 804 mil dosis

de la vacuna pediátrica vs Covid 19 para la inmunización a
niñas y niños entre 5 y 11 años de edad y llegarán distribuidas
en cinco embarques.
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Lorenzo Córdova:

Presenta amparo contra
la reducción salarial

en el INE

Entre otras cosas....

Remesas: En 2021 nuestros paisanos enviaron a sus fami
lias en México más de 51 mil 594 millones de dólares, a pesar de
la situación económica de Estados Unidos. En los primeros seis
meses de 2022 remitieron 27 mil 565 millones de dólares y al
final del año las familias mexicanas recibirán 55 mil 130 millones

de dólares, superando la marca de un billón de pesos con mayor
amplitud que el año 2021. Como dato complementario, el mes
pasado enviaron 5 mil 15 millones, lo que significó un incre
mento anual de 15.6 por ciento. Nuestros paisanos mexicanos
son el principal ingreso en divisas de México. En Veracruz se
convocará a un periodo extraordinario de sesiones en el
Congreso local para aprobar la "Ley Nahle", con dedicatoria
para Norma Rocío Nahle García, la secretaria de Energía del
gobierno federal que nació en Río Grande, Zacatecas, en
abril de 1964, y ahora busca ser candidata a gobernadora de
Morena en Veracruz para suceder a Cuitláhuac García. La
iniciativa modificará una fracción del artículo 11 de la consti

tución local para reformar la constitución veracruzana y Rocío
Nahle pueda adoptar la ciudadanía veracruzana por tener
hijos nacidos en la geografía del ex presidente Adolfo Ruiz
Cortines o tener una residencia efectiva de por lo menos
cinco años en el territorio veracruzano, por lo tanto, próxima
mente tendremos a la primera mujer gobernadora de Veracruz.
En el ejercicio que practicó Morena en todo México, quedó
muy claro que mientras la militancia clama por un partido
fuerte, que impulse la transformación de México, hay persona
jes como John Ackerman, muy conocido activista político esta
dounidense, naturalizado mexicano, que trató de ser electo
como congresista al Congreso de Morena a celebrarse el sába
do 13 de agosto próximo y no lo logró.
En su discurso en Anenecuilco, Ricardo Monreal dice que

será cauto en sus pronunciamientos porque se considera un
político experimentado con alta capacidad de resistencia, a
pesar de lo anticipado de la elección presidencial y de que no
es creíble de que hayan votado tres millones de congresistas en
dos días en 95 centros de votación, porque se antoja imposible y
no es para festejarlo, ya que se necesitaría emitir cincuenta votos
por minuto y no le dan las cuentas a Mario Delgado Carrillo,
dirigente nacional de Morena. Corea Solidaria:
El subsecretario de Salud Hugo López Gatell anunció

durante la conferencia matutina la donación de 804 mil dosis

de la vacuna pediátrica vs Covid 19 para la inmunización a
niñas y niños entre 5 y 11 años de edad y llegarán distribuidas
en cinco embarques.
Fortalecimiento: VWde México presentó al gobernador

Miguel Barbosa, sus proyectos de inversión en nuevas instala
ciones y medios de producción que posicionarán a la armado
ra alemana instalada en la entidad como una de las más

modernas del consorcio automotriz europeo. La inversión
incluirá la más avanzada tecnología en la nave de pinturas que
se usará por primera vez en el mundo por parte de la empre
sa alemana, así como el desarrollo de estampados.

Ricardo Monreal:
Cuentas claras
amistades largas
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Hugo López Gatell:
Agradecimiento y
mas vacunas para

menores
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Delfina
A nadie sorprendió que La dirigen
cia nacional de MORENA, a través

de su dirigen te naciona .Mario
Delgado anunciara el triunfo de La
secretarla Delfina Gómez como

coordinadora de Los comités de la

4T en el Estado de México, prelu
dio de que será la candidata a La
gobematura para las elecciones
del próximo ano. EL senador Higi
nio Martínez, anunció mediante un

video, que acepta la decisión de su
dirigencia nacional Le deseó éxito
a la rnorenista Delfina Gómez, y
pidió a Los miles de mexiquenses
de corazón aceptar Los resultados.
También anunció que no se va de
Morena, que no será candidato de
otro partido y que seguirá luchan
do contra eL autoritarismo político
del PRi. Con estas acciones, More
na se adelanta a todos Los partidos
poLi"ticos y aprovecha la imagen de
La secretaria Delfina Gómez, quien
sigue a La cabeza en todas Las
encuestas.

Por su parte el aLcaLde con Ucencia
de Ecatepec Fernando Vllchts se
mostró feliz de haber obtenido el

segundo lugar.y anunció que man

tendrá sus recorridos a ras de piso
por Los 12S municipios deL Estado
de México, "para impulsar desde
abajo un cambio de fondo". Por
supuesto que morenistas como
Horado Duarte, ceLebraron eL re
suLtado de Las encuestas rriorenis

tas Duarte Olivares pidió apoyar y
apuntaLar esta decisión que LLevará
al triunfo a MORENA eL próximo
año, xporque la transformación del
Estado de México va".

El secretarlo de SaLud deL Estado

de México. Francisco Fernández

Clamont habló de un importan
te tema que muchos no quieren
acabar de entender, pues creen
que acudir a un psicólogo o un
psiquiatra es para locos, y no
como atención a la salud mentaL

que es tan importante. Fernán
dez Clamont participo como
comentarista en eL curso "SaLud

mentaL y adicciones. Prospectiva
de la Reforma", en el Senado de la
Repúbüca. en donde sefsaLóqueLa
pandemia visibiLizó Los trastornos
mentales, ante el incremento en el

número de personas afectadas por
depresión, ansiedad, demencia y
estrés postraumático.
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[ ¿SERÁ?
Cambio educativo
Nos comentan que Marx Arriaga, director de Materiales
Educativos ya se frota las manos ante la próxima salida de
la secretaria de Educación Delfina Gómez, quien empeza
rá a hacer una especie de precampaña, sin llamarle pre
campaña al gobierno del Edomex, yes que alguien le dijo
que él puede ser el bueno... pero tiene mucha competencia
porque además del director suenan nombres como el de de
Luciano Concheiro, subdirector de Educación Superior;
Bertha Luján, presidenta del Consejo Nacional de Morena;
y Raquel Sosa, directora de las Universidades para el Bien
estar Benito Juárez. ¿Será?

Suena a pretexto
Por fin, ayer la directora del Conacyt, María Elena Álva
rezBuylla se reunió con diputados y senadores de las
comisiones de Cienciay Tecnología. Peeerooo, resulta que
no pudieron sacarla de la comodidad de su oficina, y ante
los reclamos e invitaciones para que algún día se presente
físicamente con los parlamentarios, la doctora se defendió
y esgrimió contagios de Covid en su círculo personal y por
ello decidió no asistir, pero la duda quedó en el aire, ¿cono
cerá los cubrebocas de alta gama la directora del Conacyt,
o será muy neoliberal su uso? ¿Será?

Nómina fantasma
Luego de que se destapará el caso de trabajadores fantasma

de Notimex, la agencia dirigida por Sanjuana Martínez
prácticamente concedió la razón de las irregularidades,
pues, a partir de este mes, varios de los nombres vinculados
desaparecieron de la nómina, y ahora lo que se debería
revisar es si solo dejaron de transparentarlo o en verdad los
dieron de bajacomo reporteros AAA, consalarios superio
res alos 20 mil pesos. ¿Será?

Estrategia premiada
A quien le hicieron un reconocimiento por su trabajo como
consultor político fue a Jorge Camacho, por su colabo
ración en el triunfo de Esteban Villegas en la elección a
gobernador en Durango. Através de su cuenta de Twitter
compartió con su equipo la distinción con el premio Marcos
Magaña al Consultor del año y destacó las fortalezas de la
campaña del ahora gobernador electo, quien, dijo, fue el
candidatoperfecto... ¿Será?

Cónclave mexiquense
Muy interesante la reunión que hubo este miércoles en
Toluca de los exgobernadores mexiquenses, con el gober
nador, Alfredo del Mazo: Emilio Chuayffet, Alejandro
Baranda, César Camacho y Eruviel Ávila; faltó Arturo
Montiel, quien está de vacaciones, pero según nos asegu
ran, una vez que regrese se convocará a otro encuentro...
El tema que se tocó, nos aseguran, fue el panorama rumbo
a la elección y la necesidad de tejer fino para llegar con la
alianza, sin rupturas, el día de los comicios. ¿Será?
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SANTIAGO
GUERRA

@Artedeldesarte @santiagoguerraz

"¿Alguna vez te has cuestionado la naturaleza de tu realidad?"
Esta es la frase central de Westworld,

la serie dramática y de ciencia fic
ción de HBO. Basada en la novela
homónima de Michael Crichton, la

premisa es la siguiente: en un futuro incierto,
los seres humanos atienden un parque temá
tico en donde interactúan con robots idén

ticos a ellos. La idea detrás de este lugar es
como una especie de Grand TheftAuto: sacar
tu peor versión sin sufrir las consecuencias.
Los "invitados" (raza humana adinerada) le
hacen a los "anfitriones" (los androides) todo
tipo de atrocidades. Sin embargo, las vícti
mas cuestionan su identidad, qué hay más
allá de su realidad fabricada y cómo pueden
independizarse. Aquella premisa invita a la
audiencia a preguntarse algo elemental para
darle sentido a nuestros días: ¿Qué nos hace
humanos?

La serie no da una respuesta clara. En la
genial primera temporada, había una tesis

más contundente sobre el lado oscuro de la

humanidad, así como una empatia completa
hacia las máquinas y su lugar perdido en el
mundo. Sin embargo, conforme ha avanzado
la historia, las cosas se han vuelto más confu
sas. El mensaje central se pierde.
Pero los destellos de su tesis principal relu

cen de vez en cuando en la cuarta temporada,
transmitiéndose actualmente en la cadena.

Ahora, existe un enfoque equitativo entre los
humanos y los androides. Sacan a relucir sus
matices. Podemos ver cómo el control, el po
der y la manipulación impiden nuestro camino
para el autodescubrimiento. Sin embargo, no
importa cuántas distracciones haya en nues
tras vidas, o qué tan fabricado esté nuestro
destino, siempre existe la posibilidad de volver
a tomar las riendas de nuestras vidas, darles
un significado, aunque ese recorrido esté ya
establecido.

Porque otra cuestión interesante propuesta

por la serie, la cual la sigue enganchando a
pesar de algunas cosas sinsentido, es un cues
tionamiento aún más profundo: ¿Qué signi
ficado tiene la vida? Si todo ya está planeado^
¿por qué continuar "tomando decisiones"?
De nuevo, esta respuesta no es obvia. A ve

ces hay muchas vueltas que no aportan una
conclusión certera. Mas los destellos en donde

sí, cuando se revela la humanidad de los perso
najes ante tanto caos—su sentido de ética, sus
relaciones interpersonales o cuando se salen
de su programación, porque, después de todo,
usualmente ocurren errores en el sistema— le

dan un toque de elegancia a la confusión, y nos
recuerdan por qué seguimos viendo la odisea
de estas máquinas y humanos en un mundo
simple y a la vez complicado, superficial y a la
vez profundo, carente de sentido pero tam
biénbrillante. Como la vida misma.

Porque el sentido de la vida es no saber si
lo tiene. Tal como Westworld nos lo recuerda.
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Del fina contra la ley y los tiempos electorales
La candidatura de Delfina Gómez

nace sin pies.
Sin ninguno de los dos.
En lo legal, el calendario electoral

del Estado de México inicia hasta enero de

2023y su postulación, baj o cualquier término,
se da cinco meses antes.

En lo práctico, enfrenta un alud de comen
tarios negativos en redes sociales porque en
92% de ellos la desacreditany apenas 8 le son
favorables.

Pero no es nada más ese desgaste.
Arrastra una cauda de señalamientos por

su paso como alcaldesa de Texcoco (2013
2015), donde cobraba diezmos al personal
del ayuntamiento para su campaña y para el
partido oficial, Morena.
No es especulación:
El Tribunal Electoral de Reyes Rodríguez

Mondragón multó con cuatro millones 529
mil pesos al partido de Estado.
Vacíos de nuestras legislaciones, en espe

cial la electoral: se sanciona a un instituto

político pero no a quien comete el delito, en
este caso la todavía secretaria de Educación
Pública.

Con esos antecedentes es fácil imaginar
las consecuencias de su victoria: quitar por lo
menos 10% a toda la burocracia del Gobierno

del Estado de México para Morena.
Un titipuchal de dinero.

NO HAYPRISA: ALITO

Mientras tanto, ¿qué pasa en la alianza Va
porMéxico?
El dirigente priista Alejandro Moreno, Ali

to, considera prematuro el lanzamiento de
quien está demostrado ha violado las leyes,
la ética y la moral pública.

No ve prisa en presentar el nombre del o la
abanderada del frente PRIPANPRD porque
"estamos trabajando, construyendo... Falta
tiempo".
Nosotros tenemos tiemposy formas. Vamos

construyendoy te aseguro una cosa: vamos a
ser competitivos y lucharemos por la victoria
para construir un gobierno de coalición.
El perfil se tendrá "hasta septiembre, octu

bre o tal vez noviembre".

A los tiempos se ha adosado el panista En
rique Vargas, uno de los principales conten
dientes de Vapor México junto con Alejan
dra del Moral y Ana Lilia Herrera.
No está de acuerdo en cuanto a género,

pues si se cumple la instrucción del INE de
Lorenzo Córdova, en Coahuila será hombre
y mujer en el Estado de México.
Eso pareciera limitar sus posibilidades,

tema de negociación en la alianza entre su
dirigente Marko Cortés, Alejandro Moreno
y Jesús Zambrano, más Dante Delgado si al
final acepta sumar a Movimiento Ciudadano
(MC).
NARRO: PISO PAREJO

El término de moda espisoparejo.
Pero están como los maderos de San Juan,

piden quesoyno les dan.
Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard no

lo tienen en Morena porque las normas son
unipersonalesyse dictan enPalacioNacional.
La expresión la revivió ayer José Narro

Céspedes, senador zacatecano aspirante a
suceder a Olga Sánchez Cordero en la presi
dencia del Senado.

En teoría va contra el poblano Alejandro
Armenia, en espera si no hay otra sorpresa
como hace un año, cuando fueron borradas
con una instrucción varias senadoras.

Todavía en agosto de 2021 se negociaba
con las morenistas Martha Lucía Micher,
Marybel Villegas, Imelda Castro, Ana Lilia
Rivera y Bertha Caraveo.
Pero la voluntad de Palacio Nacional fue otra:

relevó a Sánchez Cordero en la Secretaría de

Gobernación (Segob) yaspiracionesypláticas
se fueron al archivo déla noche a la mañana.
Literalmente.
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Pelosi liquidó la reelección de Biden
El viaje de la líder demócrata Nancy

Pelosi a Taiwán no sólo provocó un
desequilibrio en la estrategiamilitar
de seguridad nacional de Estados

Unidos en su relación con China, sino que
podría hacer la prueba de la incapacidad del
presidente Joseph Biden para aspirar a la re
elección en 2024.

El problema de la reina Pelosi se localiza
en que su cargo como vocera de la mayoría
demócrata en la Cámara de Representantes
no le otorga ninguna función en los objetivos
de política exterior del Estado y que el poder
legislativo participa en la diplomacia a través
de la poderosa comisión senatorial de asuntos
geopolíticos del Senado.
El Gobierno de Biden está dejando muchos

fierros en la lumbre: la crisis en Ucrania fue
azuzada por Estados Unidos, pero no quiere
intervenir de manera directa para apuntalar

al desprestigiado Gobierno ucraniano. Y de
manera simultánea en tiempos estratégicos,
la reina Pelosi abofeteó al Gobierno de Beijing
y obligó a la Casa Blanca a organizar de ma
nera urgente una estrategia para fortalecer al
mediocre Gobierno de Taiwán.

Y por si fuera poco, la Casa Blanca anunció
el asesinato de la figura más importante de Al
Qaeda en Afganistán, aunque con ello insti
gó de nueva cuenta el fantasma del terroris
mo talibán que necesitaba una justificación
para regresar a las andadas. Anadie debe
sorprender si pronto los grupos terroristas
incrementan su actividad clandestina en Es
tados Unidos.
Y del lado americano, Biden fue llevado a la

orilla del abismo del Mexit: o le aplica sancio
nes graves a México en materia arancelaria y
afecta miles de millones de negocios estadou
nidenses en el mercado mexicano o renegocia

de alguna manera los enfoques nacionalistas
del presidente López Obrador.

Biden ya perdió el control de su política
exterior.

ZONAZERO

Las autoridades capitalinas y federales están
aumentando los filtros de seguridad para
evitar que la Ciudad de México sea un nuevo
territorio en manos del narcotráfico, pero al
mismo tiempo existen algunas alertas en el
ambiente que estarían perfilando episodios
de violencia en la guerra ya declarada entre
el Cártel Jalisco y el Cártel de Sinaloa por el
control de la plaza de la capital de la Repúbli
ca. La alerta se encendió por los indicios en el
aumento de la venta de droga al menudeo en
las calles capitalinas.
Las opí AiJWMBliWlwMBiiWos colum n ¡stas son
independientesy no reflejan necesariamente

fljpunto® Vigtjftjfc 24 HORAS.
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Las lecciones de la maestra Delfína
Delfína Gómez será nuevamente

candidata al Gobierno del Estado

de México porque asilo decidió el
inquilino de PalacioNacional.

Lo de las encuestas en un pizarrón hasta
parece broma, pero es el"método" que el resto
de los aspirantes tienen que aceptar, so pena
de ser considerados traidores al movimiento.
La maestra Delfína, como se refiere a ella

el presidente López Obrador, es quizá el rival
que más le conviene a la alianza opositora
por los negativos que arrastra y que, tras la
oficialización de su "triunfo", atascaron las
redes sociales.

A Gómez no se le recuerda, en su paso por
la presidencia municipal de Texcoco, por
alguna obra emblemática que marcara su
administración, sino por el robo de 10% de
los salarios de los más de 500 trabajadores
municipales.
Sin que ellos lo autorizaran y por órdenes

de la hoy candidata, les fue descontado ese
dinero que a su vez fue entregado "para el mo
vimiento" a quien era entonces el presidente
de Morena en la entidad, Horacio Duarte.
La primera investigación sobre estos he

chos la realizó el INE, pero fue el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación;
es decir, la última instancia, en comprobar los
hechos que le fueron imputados, entre ellos el
desvío de recursos de fondo de ahorro de los

trabajadores del mismo municipio.
Aun así, hace cinco años fue la candidata de

Morena a la gubernatura del Estado de Méxi
co, pues se explotó su imagen de "luchadora
social", de venir "de abajo" y otras frases que
volverán a ser recurrentes en los próximos
meses.

Delfina perdió, pero fue hecha senadora y
después secretaria de Educación en donde
realizó un papel mediocre.
Su propuesta más importante, eliminar los

grados escolares y los exámenes de evalua
ción de la educación básica, fue rechazada
por un juez que concedió un amparo a una
organización civil para que dicha medida no
fuera aplicada.
Desde luego que las limitaciones de la

maestra Delfina serán aprovechadas por
quienes creen que pueden manipularla a su
favor, comenzando por el propio Duarte y el
senador Higinio Martínez, el más dolido por
la designación de su pupila a un cargo que
pensaba que él merecía.
La historia es pública y ampliamente co

nocida.

La oposición tendrá la oportunidad de ca
pitalizar los negativos de la candidata de Mo
rena, siempre y cuando su candidata no tenga
los peros que ahora le comenzaron a recordar
a la maestra.
Aver.

• • • •

A marchas forzadas más de un centenar de

personas trabajaban ayer por la noche para
rescatar con vida a los trabajadores que que

daron atrapados en una mina de carbón, en
Sabinas, Coahuila.
La tragedia nos remontó, con sus salveda

des, a lo ocurrido el 19 de febrero de 2006 en
Pasta de Conchos, en el que perdieron la vida
63 trabajadores.
Hay sus notables diferencias, sobre todo en

la profundidad en la que se encontraban los
trabajadores cuando ocurrió el desastre.
El deseo de todo el país es que los trabajado

res sean rescatados con vida y que los esfuer
zos que se realizan desde los distintos niveles
de Gobierno sean exitosos.

Dos senadores compiten por la presidencia
del Senado para el siguiente periodo ordi
nario: el poblano Alejandro Armenta y el
zacatecano José Narro, quien ayer ofreció
una conferencia para aclarar el tema de los
dos escoltas que le fueron "prestados" y que
se encuentran desaparecidos.
Armenta es un cercano de Ricardo Mon

real, lo que en estos momentos no se sabe si es
bueno, malo, o todo lo contrario.
Lasñpinionese&péiacías iár los coliBnistaáüS
¡ndependiente§;y no reflejan necesariamente

afaau nBjaw'l1siad e 24 HORAS.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIALP
• Ernestina Godoy. La titular de la Fiscalía General de
Justicia de la CDMX tiene tremendo lío con la oposi
ción, pues resulta que el Tribunal Superior de Justicia de
CDMX descubrió que la acusación contra exfuncionarios
panistas de la alcaldía Benito Juárez carece de fundamen
to para que el caso sea calificado como Cártel Inmobiliario.
Los panistas la acusan de persecución política...
• Ignacio Mier no contaba con la astucia de la oposi
ción en San Lázaro, pues luego de que la bancada de
Morena—que dirige el diputado— negó de manera
administrativa espacios físicos dentro de la Cámara de
Diputados para realizar los foros de reforma electoral
al PAN, PRI y PRD, la alianza opositora informó que
los llevará a cabo en el salón Legisladores, que se ubica
dentro de las oficinas de la bancada panista.
• Delfina Gómez sale de la Secretaría de Educación
Pública (SEP) y los más preocupados son los docentes y los
padres de familia, pues la dependencia a su cargo, además
de no ser la mejor ni de dar los resultados que de ella se es
peran, podría tener un liderazgo todavía menos adecuado.
Suenan nombres... ¿quién saldrá en la tómbola?
• Caro Quintero poco o nada recuerda de las atrocida
des que cometió siendo uno de los líderes y principales
operadores del Cártel de Guadalajara, pues aun cuando
torturó hasta la muerte a varias personas, entre ellas a
Kiki Camarena, ahora se ampara por "malos tratos" en
el penal del Altiplano, donde se encuentra recluido.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Socavones tapados
con Peñascos...
MAESTRO, LA FGR INVESTIGA NEXOS DE EPN
CON TRADECO, TRESE E HIGA

En donde la Fiscalía levante una piedra, va a en
contrar socavones tapados con Peñascos corrup
tos.

La empresa española OHLA se dice dispues
ta a cooperar con las autoridades mexica
nas, pero se deslinda de OHL.
Aunque la constructora se vista de candorosa
seda, voraz y rapaz se queda.
Un juez rechazó suspender la alerta migra
toria contra Alito.

Otra canción se escucha en la oficina principal
de Insurgentes Norte 59: Estoy perdido, parafra
seando a Víctor Manuel Mata: "Estoy jodido y no
sé qué carajos hacer con el PRI, / está vencido, /
se me resquebraja y no da de sí. / Lo siento des
hecho, / me digo y no miento, / lo veo fenecer, /
pues en los comicios / me saca de quicio / y suele
perder. / Hoy me lamento de haberme confiado y
no poner más de mí, / tanto ha perdido que todo
el partido / reclama con frenesí. / Hoy el país se
queda sin PRI, / no sé si pueda volver a robar, / y
hasta en mis sueños me da por llorar, / porque no
vuelve en sí".

Javier Correa añrmó que le abren juicio po
lítico para estropearle su cumpleaños 56.
El exgobernador le estropeó sus onomásticos
a casi 4 millones de chihuahuenses de 2016 a

2021...

El actor Andrés García, pese a su enferme
dad, no pierde su espíritu belicoso y anda re
tando a varios.

El exlanchero interpretó al legendario Cha
noc en cine, y hoy apenas si podría personificar a
Tsekub Baloyán, padrino del héroe de Ixtac.
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En nombre
de Dios

PROYETOS EN CAMINO A LA

PRESIDENCIA

Desde hace mucho tiempo estoy cons
ciente que los proyectos de nación se
generan décadas antes de llegar a la pre
sidencia tal como sucedió con Vicen
te Fox o en su defecto Andrés Manuel

López Obrador.
Los proyectos de nación son organi

zaciones que pretenden llevar a diversos
candidatos a la presidencia de México
por encima del voto público Sin embargo
Andrés Manuel López Obrador logró el
voto popular y llegó a la presidencia con
un proyecto de nación que se había tra
bajado décadas antes.
Los proyectos de nación de Vicen

te Fox y Felipe Calderón también fue
ron trabajados desde las entrañas de un
grupo sumamente poderoso llamado el

yunque que anteponía la palabra de Dios
por encima de la justicia o en su defecto
la democracia es un país completamente
anestesiado.

La visita de Santiago Abascal del par
tido español, VOX; Me dejen claro que
existen diversos grupos de poder que
busca en intereses afines para lograr po
sicionar a diversos candidatos en el po
der y la presidencia de diversos países
como el de España y México.
El yunque fue creado en Puebla des

de hace muchísimos años y nos deja ver
que efectivamente existen diversos en
tes pervertidos que lo único que preten
den es llegar al poder para Hacer crecer a
una sucesión similar a la masonería.

De ser cierto el poder que existe den
tro de la sucesión el yunque y los nexos
que tienen con diversos partidos políti
cos posiblemente en unos cuantos años
podrían regresar al poder A pesar de qué
miles de mexicanos se nieguen a verlos
gobernar de nueva cuenta.

Mientras cientos de miles de mexica

nos siguen peleando para saber quién es
chairo o fifí, Existen grupos de mucho
poder que están planeando su siguiente
movimiento en el ajedrez de la política
de nuestro país y posiblemente pode
mos ver un candidato que se van a gloria
de ser democrático cuándo será todo lo

contrario.
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Incorrecciones
a usuarios

LINEA AEREA HACE USOS

INDEBIDOS

Por cualquier lado que se analice, resulta
indebido que una línea aérea respetable,
como lo es Aeroméxico, debido a la inmo
ralidad de algunos de sus empleados, esté
provocando una imagen nociva para los
viajeros.

El caso es concreto, sin mayor expli
cación al usuario se le cambia de vuelo y
dentro de ese renglón, también se le modi
fican sus asientos. Este fenómeno fue pa
decido por una familia, quienes al viajar a
Nueva York, sin más, les asignaron la sali
da en otro vuelo, sin previo aviso, pero al

darse cuenta oportunamente en condicio
nes sumamente desagradables, comproba
ron que también les habían cambiado los
asientos, que originalmente estaba en la fi
la 6, pero después los distribuían en diver
sidad de lugares de la aeronave. Cuál era su
derecho, protestaron y después de una lar
ga espera telefónica, fueron atendidos por
Erick Ramos, empleado de Aeroméxico,
quien malhumorado les dijo: "es lo que hay
y si no les gusta, cámbiense de línea". Nó
tese la desvergüenza y la manera impro
pia de conducirse con absoluta impunidad,
puesto que, si esa familia pretende acudir
a la Profeco, de antemano debe saber que
perderá el tiempo en ese organismo inútil,
que se encuentra "arrodillado" frete a las
grandes empresas como Telmex, CFE y no
se diga Aeroméxico.

El jefe de familia indignado pretendió,
ante su impotencia, hablar con el "super
visor" Jorge Jiménez, pero este personaje,
ajeno al dolor yafecto al abuso, jamás aten
dió la llamada.

Nótese que los empleados de Aeroméxi
co hacen de las suyas y en pocas ocasiones
son constructivos y dispuestos a servir, por
lo general, como en el caso planteado, son
déspotas y abusivos.
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Solidaridad

Luego del llamado que hizo
el presidente Andrés Manuel
López Obrador en su con
ferencia mañanera, la Jefa
Claudia informó que enviará
dos bombas hidráulicas del

Sistema de Aguas de la Ciu
dad de México (Sacmex) a
Sabinas, Coahuila, para ayu
dar en el rescate de los 10

mineros atrapados tras el de
rrumbe de ayer en una mina
de carbón.

En un evento en la GAM,
la Jefa Claudia detalló que el
Sacmex se puso en contacto
con la Comisión Nacional del

Agua (Conagua) y, a su vez,
con la Secretaría de la Defen

sa Nacional (Sedeña) para
enviar la ayuda que consis
te en la maquinaria y que su
gobierno espera que las au

toridades que coordinan los
trabajos les diga si requieren
personal humano de apoyo.

Y en donde están deci

didos a combatir el clasis

mo y la discriminación es en
la ciudad de México que ha
tenido casos penosos sobre
este tipo de situaciones, co
mo lo fue el lamentable caso

del Centro de Cultura Casa

Lamm, ante el acto de discri
minación que vivió Brígida
Ricardo Matilde, indígena
otomí, quien acompañaba al
flautista Horacio Franco en

un desayuno que tuvo en ese
lugar con Mardonio Carballo
y Antonio Attolini.
Ahora resulta que, en San

ta Fe, está prohibido pasear
por lugares exclusivos, ya
nada más falta que no se pue
dan ocupar las bancas de los
parques.
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Morena, ki
mcrcduliíhul

En su conferencia matutina el presidente
fue muy claro en torno al tema del
proceso interno de Morena tanto ahora,
para sus representantes, como en lo
futuro al momento de elegir candidato
presidencial: "no voy a decidir yo, porque
ese es un cambio muy importante, ya no
hay dedazo".
Ha tenido que reiterarlo múltiples

ocasiones no sólo a sus detractores, sino
a los propios morenistas, pues a todos les
resulta en extremo difícil creer o concebir

que, por primera vez en por lo menos
cien años, el presidente NO impondrá al
candidato de su partido.
¿Por qué no lo conciben así?, el propio

AMLO envió el mensaje en una expresión
que lo explica: "imagínense, ¿cuánto
tiempo de antidemocracia?, siglos. ¿Cómo
quitarle de la cabeza a algunos de que ya
eso se quedó atrás, que eso ya no tiene que

ver con los nuevos tiempos?"
Les está diciendo que entiende la

incredulidad, pero al mismo tiempo desea
convencerlos de que la libertad para
elegir es real, que no se meterá en eso; les
está gritando que asuman y ejerzan su
libertad.

Además, señala y ahí está el secreto de
todo: "muchos se desubican, porque no
quieren aceptar que el pueblo manda...
no como antes, que voy a colarme porque
tengo un buen amigo, que es un político
influyente o es mi conocido. No, eso ya no
sirve para nada; al contrario"
Atención en esto último, "al contrarío".

¿Cuál es el otro mensaje?: que si alguien
invoca su nombre o asegura que tiene su
"bendición" para presionar la decisión
del partido, automáticamente quedará
negado por el propio presidente y sin
oportunidad.
En pocas palabras, compitan solos, yo

no meteré las manos por ninguno así más
de uno así lo crea les remarca
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Rescate
Una mina que comenzó a operar en Coahuila hace
escasos siete meses, colapso dejando atrapados a 10
mineros; es inevitable no recordar el incidente de
Pasta de Conchos, en febrero de 2006, en Sabinas,
Coahuila en la que quedaron atrapados 65 mineros.
En ese entonces, el Primer Mandatario, Vicente Fox,
y el entrante, Felipe Calderón, negaron el apoyo
federal y los mineros no fueron rescatados... hasta la
entrada de este gobierno.
Una de las instrucciones de Andrés Manuel

López Obrador fue el rescate de los cuerpos que
permanecían ahí, esperando justicia; 16 años después
del incidente, en febrero de este año se inició la
recuperación de los cuerpos. Contrario a aquel aciago
2006, el mismo día del incidente en Coahuila, la
Guardia Nacional, junto con los llamados binomios
caninos y buzos de Fuerzas Especiales, se aprestaron
al rescate con 230 elementos.
Día a día se muestran las diferencias entre este

y otros gobiernos, aunque los medios masivos se
empeñen en esconder la realidad; ha sido un sexenio
de rescates: petróleo, minerales, tierras, minas,
personas y por supuesto el país mismo. Frente a los
latrocinios de grupos grandes y pequeños en el poder

de otros sexenios siguen saliendo a la luz, los rescates
continúan.
El derrumbe del miércoles cimbró más de una

conciencia, hasta ahora los responsables de la mina
de carbón Las Conchas permanecen en el anonimato
oficial y en Villa Agujita, sitio exacto del derrumbe, la
gente sigue esperando a que los mineros atrapados
puedan ser rescatados convida.
El colectivo Pasta de Conchos ha denunciado que

tres pozos no fueron inspeccionados por la STPS y
que estos permanecen inundados hasta 30 metros; los
barrenos que permitirían identificar los cuerpos de
agua o gas no se realizaron, arriesgando más todavía
la labor de los mineros. En su denuncia, el Colectivo
también señala que desde 2006, otros 122 mineros
han perdido la vida en diversos accidentes que no
fueron adecuadamente previstos.
Se nombra al político y empresario Régulo Zapata

Jaime como el propietario de la mencionada mina
a quien la CFE otorgara recientemente un contrato
por 55 millones de pesos para abastecer de carbón a
la carboeléctrica "Carbón II", del municipio de Nava,
Coahuila: Zapata Jaime sería el directo responsable
del siniestro ya que no realizó trabajos de barrenación,
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llraditos
LUIS CRESENCIO SANDOVAL
TIENE COVID
!E] presidente Andrés Manuel
López Obrador informó que el
secretario de la Defensa Nacional,
Luis Cresencio Sandoval,
se contagió de..Covid19, sin
embargo sigue trifo^anda j^
í.itu larde Sedeña se suma a
otros funcionarios que se han
contagiado en; esta quinta ola,
como.la.jefade.gobierno de
la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum; el mandatario
de Zacatecas. David Monreal
¦y

Avila; el secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard.

MEJIA BERDEJA DA
RESULTADOS DE COMBATE
A FEMINICIDIOS
Ricardo Mejía Berdeja Informó
que entre el 2 8 de ju 1i o y el 3
¿e agosto suman16.detenidos
y tres sentenciados por delitos
de feminicidio, tres de ellos
corresponden a la CDMX y
cuatro al Edomex. Entre estos
destaca la detención de Greek
"N ', Juan Carlos "N" o Ricardo

"N"« un presunto feminicida
se ri a la cus a d (3 a! a fe c h a, d e
un tota 1 d e 7. ca sos ,. i n fo r m ó
Subsecretario de Seguridad. Al
multi feminicida se le generó una
n u e va imputacion, a c usado de ser
autor del..feminicidipí.pcurrido en
Tlaxcala contrai una_vícüm_ade 17__
años.

CARO QUINTERO PROMUEVE
CUARTO AMPARO
•Rafael Caro Quintero,..conocido
como "El Narco

promovió.un..cuarto..amparo en
contra.depresuntos a^tos de_
tortura en el Pena 1 del Altipla no,
ubicado en el Estado de México.
.4? us a a 1 a s a u tonda d e s, a c a r go
de su..seguridad, de malos tratos
Y.Ycj.acipnes luegode.ser recluido
en la ..cárcel de.máxima seguridad.
Xr.as ser de te ni do e.!.Pasad o 15
d.c.iulio, en las^inmediaciones^
d.eÍa_comunidad de:.San Simón,
del.municjpip ChoixA SinaloaA
la? a uto r i da de s e s t a d ou nid en se s
buscansu.extradiciónpor el
asesinato de Enrique Camarena,
.exagente d e 1 a DEA.
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PRESIDENTE QUE COMUNIQUE
•Durante los .primeros .años del gobierno
de la doctora Claudia Shcinbaum,
su. JHríido .careció de um estrat^ia
para .defenderla.de los embat^_de_

más.difícijes, de.su.gesüón^nunca^
™pfe]^cn|laron. alguna campaña,
iniriatiyas o conferencias de prensa
P^ra^rotegerla. Porello,.nos.dicen.aue
IPÍl í?. ÍríííAíil í'ij'í ^ ) Li n ppríl L

&ue sí sepa.cómo[.poner;eí pecho.para.
^com pa ñ a rícl.d u ranle jos próxi m o s a fu >s

.S L! .c)í!.1!11 j.1) i.^ ,i V^ V .ÍAX1) CA1! ! ^ ^ Ci l l C:
¿eMorena"CD^Kt.|)ero.sobre_tó
c oí11única.r. sus logre) s. Y aunque a ú n
n.ohaxiinapropuesLacon^
empiezan a barajar opciones. La historia
final ja[.conoceremos: el.l3._xM._d.e.^psto«

ROMPE EL SILENCIO
•Después; de .que un.juezde control
.dclerminaráque;eLQx.d^^.tor.de.
lLl ríciicííN _> _fjc_ BeJij kíA .ijiicí rcx,
I.IIÍS \jzcaiiií», aÍcí"^C'IA fr^1.!A.a.I..s.L,
proceso en prisión,¡.erCoordinador^

del I&N en el Coi^reso de la Ciudad,
Chris tian Von Rochrich, a cpmpa nado
del Piesidente del RSÑ QDM%, "Andrés
Átayde, dijo que la idea de la existencia
c|p.l?íi..^tirtel ínriK)jVijífIT.iA1.1 rSr.(.lÁ
"Estofes; un .refrito>_yuna[historia yiela
con.ja .intenciónde .des^resti^arnps^.
senaió ei íegásíador. dijo que "Debería
scr.más.creativo el..gobierno de ^
r i n.1 s'r?. (?11c v ).r' ci 'i p. L.vi AÍ í J.11 tAí. 'X,ri
es en .realidad¡una[.persecución política
de la ~4~f contra la oposición.

ECONOMIA DE LOS
ESPECTÁCULOS
•Durante la mesa[ deLkí§bajp."fcpnomia.
.•jejos espectácuios de
organizada por el.Con^espdek.CiM^í!/..
^.^cretarip del Ttob^.de.Ía j^dad
Se.México^.José Luis
de León» destacó que, los espectáculos
púMÁcos fue uno deJos seckores más
afectados por la.pandemia .del Coyid19^
y que fue justamente un espectáculo
PyMicpia Fórniujai.ltao:,.fJ detonante
P.3I§. já.reactñación. e.cpnónpca de la
c^iylsl.ipipuisar otros .sectores como
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el hpldcTo y el res ta ura n t ero. Y s ()bre la
Mk^.del. reconpcmientp .dejps.derechQs.
laborales de ia mayoría de ias personas
que trabajan en ese secíor, coincidió en
k. necesidad de construir eí andam^
juríel ico pa [preconocer í.( áÍ c nx lu)s
laborales.

CERTIFICACION
•Adriana .VIp.ndragón. la dueña de
MaPk,. un perráp de raza^S^
.Q3:!c.supuestamenie
P5or_dida ele una.vfcpra J.fue cremado.
si11 'i). üA!1:or jzac ión del ) id a, di < ) a a )nc ) c er
a través de sus redes sociales que la
spiieitud de[.incineración jue
con variosdías de .anticipación a ja
lypuestajecha de su.muerte..Dijp.
Syc.ppr el..momento.pp puede dar
información debido al proceso, jegalpero.
.Q.UC.CSOS datos darían.un_giroy a^Tidarían
.^.conocerja .verdad...Ante ello, splic^
Congreso .capitalinoque.trabaje en una
fcílP^ra."promover ja suprnisión de las
autoridades ..respecto ..de.ias empresas,
.ffic.prestan.sen[icips.reiacionadps
cuidado de ios animales".
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Los Juicios previos
epa La Itola... pero la
liscalia de Justicia ca
pilalina, que encabeza
Ernesl.iiia (.odov, cayó
en un error al exponer
a un acusado como
miembro de un de una

empresa criminal denominada "Cártel
Inmobiliario", Cuando la ley penal im
pide' prejuzgar los hechos antes de que
los conozca el Poder J udicM

Penalist as dedi versas barras

y colegios de abogadostienen
ni uchopaia estudio, pues
cuesta ocasión,la Fiscalía
de la ( iudad de XIéxicí)

violentó no solo la legislacií m
penalAÍgente,sin()adeniás
la Constitución Política

lederal,qiieestablecec()iii()
garantía eii tod(> acusado la
presiinci(jndeiii()ceiicia,y
tiaiisgrcclirlaeseciuÍAalente
a una yi< >laci< m flagrante
de los derechos humanos.

A Goríoy y a su vocero Clises La ra
deben recordarles el caso de la france

sa Florence Gassez, cuyas violaciones al
debido proceso motivaron la impunidad
y la caída estrepitosa de la investigación,

ya que los ministros consideraron que
cualquier aspecto que viole el debido
proceso vicia en su totalidad la.columna
vertebral del caso en cuestión.

No obstante, el papel investigador de
cualquier fiscalía en el país, su obliga
ción es mantener la.secrecía.de lo§ casos
y no adelantar vísperas, hasia obtener
no solo una vinculación a proceso, sino
una Sentencia condenatoria, pero en la
CDMX se les olvidó eso.

En el caso de Jos pauislas, a los que
ligó con una empresa criminal denomi
nada Cártel Inmobiliario, la EGJ ignoró,
obvió y desestimó los alcances de la
Coi ¡si ii ución íederal. ;iiic\ ¡endose a se
ñalar a opositores políticos como crimi
nales, antes de que un juez lo decidiera.

Ilstelicchoii()S()l()p()dría
acarrc^iicíJiisecueiicias

jurídicas, sinotambién
un enérgico llamado de
()iganisiii()sinternaci()nales,
dado quelaC Comisión de
Derechos Humanos
liasido <miisa yliagiiaidado
sllencip l í ente a abusos.

Los jueces de flistrito, garantes de la
Carta Magna y de los derechos huma
nos de Ifís personas, lian tenido conoci
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miento de múltiples casos en los que las
fiscalías locales, son utilizadas por los
poderes para dirigir balerías y ácuSítcio
nesextremas contra aquellos opositores
que no forman parle fie Sus planes, pero
que son una piedra en el zapata en miras
a la sucesión ele 2024.

Y Sepa La Bola... pero dicen que Adán va,
que su afecto anteel pueblo crece así co
mo su presencia en todo el país, rebasan
do por la izquierda a los que se pensaban
firmes para ser el próximo abanderada o
abanderado ríe Morena a la Presidencia,

r'lnoiiibredeAdánAugustí)
I .ópez, y de la as( )ciaci( m
AlianzaPatiióticaporla

41 c^uecncabeza liicardo
Peralta Saiicedo.sepbsena en
divei sas liardas de la C iudad

de.México jpotros..^tados,.
paraimpulsarlainiagendel
secretario de Ci()bernaci()ii, y
iinatlelasc()rch()latasclel

presiden te Andrés > lanuel
I .ópez()brad( )r,eii c]uieiiAenel
potencial de darle conliniiidad
aljiro^ectoobradorista.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos
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Desavenencias con el TMEC y las consecuencias

A LO hemos comen
lado en es le mismo

espacio, pero vale la
pena insislir porque
las consecuencias po
drían ser de graves
dimensiones. Las di

ferencias, desacuerdos y desavenen
cias con MU y Canadá en ionio a los
clausulados del TMEC provocará la
imposición de aranceles, sanciones
muli¡millonadas, gastos no previstos
por asesoría legal y, principalmente, la
posibilidad de una rupl lira en un traía
do irilateral que en el balance ha sido
más positivo que perjudicial.
Si todo sale bien, como
prevén algunos expertos
financieros y despachos
que califican emisiones
de bonos, el desencuentro
con las autoridades
comerciales de nuestros

vecinos y socios, no pasará
de ser un desaguisado,
ln caso conmino. como subrayá

la Coparmex, si el presidenle López
Obrador no acuía Con prudencia, res
ponsabilidad y sensatez, y en vez del
diálogo opla por su discurso reí ador,
podría haber un golpe cal asi róíico a

nuestra. economía.
Ya ASILO ha amenazado con ofre

cer un discurso incendiario, vestirlo
de palriolismo el 16 ríe septiembre,
y los vecinos del norte ya afilan, para
empezar, la aplicación de aranceles a
producios mexicanos como la cerveza,
lequila. aí;uacaie. ¡¡lómale,Iranibuesa.
moras, fresas, automóviles o sus aulo
paries, y muchos más.

ex &r más reciente esturlio denomi

nado: 'La desigualdad y los impuestos',
el Centro de Invesligación Económica
y Presupuestaria, (C1EP), subraya,
que el Impuesto Sobre la Renla (1SR)
de asalariados y empresas, es el grava
men con las lasas efectivas más alias di;
recaudación, porque oscilan enire el
15.4% y 11.9%: lespectivamente.
Parael gobierno también son inipor

lames las otras tasas como el Impuesio
al Valor Agregado (IVA) con 6.5"/» y las
cuotas del Insiiluio Mexicano del Se
guro Social (1MSS) con 5.5%;.
Como usted lo quiera
ver, pero en el sistema
recaudatorio hay inequidad
e iniquidad, A los asalariados
les quitan gran parte de su
sueldo devengado, aunque

no tengan seguridad social;
a las empresas les cobran
sin miramientos y deben
pagar sin protestar, aunque
no reciben nada a cambio.

En ambos casos, ninguno
es escuchado y el gobierno
reparte los recursos a
discreción y libre voluntad.

EL MERCADO de viajes sigue viento
en popa. Airbnb, jp medio de la rea
pertura mundial y un creciente deseo
de establecer relaciones de ira bajo a
distancia, reportó un aumenio ele in
gresos del 58% en términos anuales, y
el trimestre con más utilidades en su
historia.. Además, dio a conocer que las
pernoctas en el periodo abriljunio de
este año, crecieron 23% y las estadías,
a largo plazo aumentaron un 90% con
respecto de 2019.
La acción está 20% por debajo des

de su precio ríe salida a bolsa en 2021 y
había perdido 30% en lo que va del año.
Sin embargo, para el tercer i rimesi re.
Airbnb podría representar la acción más
prometedora en el sector ríe loS viajes.

«Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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Legislar
en medios
A ule k necesidafl fie llenar huecos

informal ¡vossinsubsirlio, los me
dios de información mexicanos
eligieron allanar espacios que no
les corresponden pero que les
dejan dividendos casi iguales a
los del hábil nal subsidio de los

gobiernos del viejo régimen.
Sin experiencia en la información real y con un

ejército fie reporteros y columnistas más hábil lia
rlos a las dádivas que a la verdad, invadieron impu
nemente tribunaleSy partirlos políticos. Aanibos Ies
robaron la esencia: de unos, la acusación sin bases
a culpables a la medida de Sus nuevos mecenas:
de los oíros, la parcialidad en la percepción de la
realidad.

Lo que asombra más que esa expropiación es
la complicidad on Iribunales y partidos se vieron
complacidos con asía forma fie usurpar sus fun
ciones, lal vez porque encomiaron la mejor forma
de obtener fama y dinero que no les corresponde.
Así encontraron e;nlos medios un cómplicey no un
medio de informar sobre la legalidad de la justicia.

Ahora se legisla en los medios y no hay poder
humano que pueda ampararse ame la mentira, no
hay apelación que valga en la conl undencia de los
rumores conven idos en verdades absoluta y hechos
consumados. Ante esta sil nación cualquier j u/gado
sale sobrando.

Si en el ámbito penal es inocente, los medios
inculpan con injurias: a su enemigo por encargo y

así ya lo condenó de por vida. No hay aclaración
o desmentido. Los juecespueden encarcelar ino
centes o bien otorgarles la impunidad, la sentencia
éstádifundida en los medios y es la que permanece
en la memoria fie la gente. No importa si hay in
vestigación de por medio, simplemente los medios
encontraron en la legislación la mejor manera fie
compensar los ingresos que el gobierno les negó
desde diciembre de 2018.

Así, también los partidos adoptan a los medios
como huérfanos dé#ubsif lio y hacen suyas laS ideas,
críticas cueslionamienlos, insultos mentiras que a
ambos lesconviene difundir como si fueran ciertas

completamente, incluso comohechos consumados.
De esta manera los medios tradicionales: se dejan
apapachar por los partidos que los mantienen.
Al interior fiel país puede verse medios que

exigen el subsidio como si fuera patrimonio de los
medios haciendo sin importar qué sea dinero dé
la población y, de 110 cumplirse su capricho, arre
meten con mayor fuerza, ante la insistencia de las
mentiras logran convencer, por un lado y hacer da
ño, por otro. Ln aniboscases ele manera irreversible.
N0 hay desmeiitidos, 110 hay apelación. 110 existe el
amparo en materia de difusión de mentiras.

Se presiona a los funcionarios públicos con men
tiras y se les amenaza con seguir inventando. La
negativa ríe las instancias de gobierno los radicaliza
hasta la extorsión. Así, medios,parí idos.y iribunales
son dueños fie un 111 unció paralelo rlonriesu palabra
es la ley.
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La suplantación
del Estado

liando se pierde la gobernan
za, el ciudadano deja de tener
confianza en las autoridades

jr se dirige f quien deienia el
poder láci ico, al grupo que go
bierna realmente, aunque sea
desde la ilegalidad. Eso ocurre

hoy en México.
La vocera del colectivo Unión de MadresBus^

cadoras de Tamaulipas, Delia Quima, agrade
ció, medíanle un vMeó, al IMer de "los ©clones"
célula criminal del Cártel del Golfo, el haber
respetado jg¡ tregua que solicitaron hace un año
para buscar los testos de sús familiares en el
campo de exterminio "La, l>anol¡na"en Matamo
ros. Gracias asa Iregua, varias familias pudie
ron recuperar a susseres queridos y el colectivo
pidió la extensión de la misma .

Además^
diolas gracias a
Ac/í|t\sío0.seí/fícríf
Qcfyantesf"El
Xíencl^
sumó al llamado a la
puz,enynagrtá^
dondcsedeslinda

deííí.síf/íic/iífra.sííí
J^no^sta Rodolfo
Montes.
"nos gustaría que este
mensajeserepjicgra_a_
losdcmiísfa

cártelesparaerm
ladcsa¡mricw^
PersonasenMéxico;
que regrese la vieja
escuela\iH)rtiiw
síí^erno.sgfícc^.síono
acabará''.

El 3 de enero de este año, Cecilia Mores, diri
gente dr Madres Buscadoras de Sonora difun
dió un audiovisual donde aparece ella con la
imagen de la Virgen fie Guadalupe y las foto
grafías de sus dos hijos desaparecidos y lespide
a los líderes del Cártel de Sonoraí "no nos ma
ten, déjenos seguir buscando". Geci grabó esas
declaraciones bajo la protección del gobierno
en un refugio desconocido. La petición de esta
madre se hizo, luego de que fue asesinadaotra
activista de ese colectivo, Aranza Hamos, quien
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también buscaba a un familiar. Por eso Ies dijo
a los delincuentes: "no buscamos culpables, no
buscamos justicia, lo que queremos es traerlos
de vuelta a la casa"

El 19 de abril una luz deesperanza abrigó a
la activista Mores; con dolor, pensó que habla
encontrado ella misma los restos fie uno de sus
hijos, pero las impávidas autoridades de la pro
curación fie justicia le arrebataron esa ilusión.
Con rápidos exámenes forenses descalificaron
la certeza de est a madre de haber reconocido a
su hijo. Ella no cree en tanta eficiencia y busca
otros peritajes. Aliora no le toman ni la llamada.

Estos dos ejemplos, donde se entiende el
drama de casi cien mil familias que buscan
afanosamente a sus séres queridos, también
flan clara idea de que en la VI se lia perdido
la gobernabilidad y que, ante el fracaso de las
políticas públicas, los. ciudadanos recurren al
crimen organizado para encontrar solución a.
sus.aflicciones. Cabe recordar que, en 2021, el
general Glen Vanherk, jefe del Comando Norte
de Estados Unidos del Pentágono, hizo polémi
cas déciaraciones en la que afirmó que entre el
30 y el 35 por ciento del territorio nacional es
controlado por organizaciones criminales ante

la falta ríe gobierno y que ello propicia el creci
miento del narcotráfico, la migración ilegal y la
trata de personas. Lñs autoridades hicieron un
tibio desmentido de las afirmaciones del militar

norteamericano, pero la activa participación de
la delincuencia organizada en el pasado proceso
electoral, donde creció la violencia polít iea y la
imposición fie candidatos, parece darle la razón
al funcionario fiel Pentágono.

Es un contrasentido que los ciudadanos re
curran a los grupos de presión, al poder láctico
paira tener acceso 110 solo a la justicia, sino a la
prestación de servicios o a la alimentación bá
sica a través de la ayuda que proporcionan los
cárteles a las zonas marginadas, estrategia que
les permite contar con una poderosa base social
y operar con mayor eficiencia en la distri b lición
fiel recurso económico, con el desplazamiento
fie los programas asistencialislas. Si no quere
mos ver escenas como los dramáticos llama
dos de auxilio de las Madres Buscadoras a los

nntcouafinii lies, exijan ios a las autoridades de
1 odas los niveles que recuperen la gobernanza y
den cumplimienlo a Su función primigenia, fiar
seguridad y justicia a los gobernados.
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Sigue el conflicto
por la Permanente

n otras entregas, comentamos que el vein
tiséis fie enero del año en curso, la Sala
Superior del Tribunal Flectoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó
a. la Cámara de Diputados y a su Junta de
Coordinación Política (JUCOPO) que, en la
próxima conformación déla Comisión Per

manente, §eintegrarán iodos los grupos parlamentarios
representados en dicha Cámara.

Como ello no ha sucedido, fuentes confia bles de la Sa
la Superior nos comentan que existe gran preocupación
por parle de sus integrantes, pues no advierten que las
autoridades responsables tengan voluntad de acatar la
sentencia y sus resoluciones incidentales; mientras que
en el órgano legislativo reiteran que si tienen voluntad
de cumplir, pero existe imposibilidad jurídica y material.
Lo anterior, porque mediante escrito presentado an

te Ja Sala, el Presidente de la JUCOPOcompareció para
informar sobfe la emisión de un "Pronunciamiento^en
el cual refiere que corresponde al pleno de la Cámara
y no a la JUCOPO designar diputados para la Comisión
Permanente y que los grupos parlamentarios acordaron
trabajar en una regulación para la integración de dicha
Comisión para los siguientes recesos.
Pues bien, este miércoles se hizo pública una nue

va versión fiel proyecto fie resolución fiel más reciente
incidente, en el cual se propone considerar que tales
manifestaciones, Según la sala Superior, no son apláS
para tener por cumplido lo ordenado, pues la JUCOPO
no llevó a cabo actuaciones para, integrar a Movimiento

Ciudadano a la Comisión Permanente.

En ese sentido, en el proyecto se prevé ordenar a la
JUCOPO que, en tres días. Hevea cabo las gestiones nece
sarias ante la Comisión Permanente para qué se convo
que al Pleno de la Cámara de Diputados, a efecto fie dar
Cumplimiento a las semencias principal e incidentales.

El lema ahora,es que el litigio ya se convirtió en un
Conflicto, pues además de imponer una amonestación
a las diputaciones representantes de los grupos parla
mentarios que, según la Sala Superior, "refrendan la
posición de no Cumplir las réSolucioneS'Vcn el proyec
to se anuncia que, "en caso de persistir el desacato, se
lomarán las medidas fie apremio que en aelilaciones
previas se han señalado, incluso las de índole penal,
para lo cual ésta Sala Superior podrá dar vista de las
conducías en que incurran los responsa bles a la Fiscalía
General fie la República:, para que acule en el ámbito
fie sus laculiades".

Lo que antecede, hace evidente la urgencia que hemos
repelido en decenas de foros, en el sent ido que es necesa
rio legislar sobre mecanismos de solución fie controver
sias al interior fiel Congreso, para evitar que el lribunal
insista en inmiscuirse en su vida interna, sin entender
los acuerdos políticos que dan gobernabilidad al Poder
Legislativo'sin embargo, también es comprensible la
posición de los togados, pues ame el vacío legal, es su
obligación imparlir justicia. ¡Vaya galimatías!
Plancha.de quite:. "Que lodo el que se queje con jus

ticia, tenga un lribunal que lo escuche, ampare y lo de
fienda conlr& el arbitrario". José María Morolos y Pavón.
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Falla la estrategia de Estados
Unidos en Taiwán, contra China

Por Salvador González Briceño*

*Ch¡na se ha visto demasiado lenta en

apoyar a Rusia desde el inicio de la guerra; aun
sabiendo que Estados Unidos como potencia
militar siempre ha estado atrás de Ucrania,

Agitación y reacciones, geopolíticas
todas. Eso es lo que ha causado
la presidenta de la Cámara de Re

presentantes de los Estados Unidos, Nancy
Pelosi, con su visita —tan sorpresiva como
intempestiva y retadora— aTaiwán. El acon
tecimiento generó algunos escenarios que
han saliendo a la luz, en algunos casos como
recomposición, otros en descomposición
pero de impacto geopolítico al fin.

En primer lugar, el de la mayor relevancia
por tratarse de las dos principales potencias
mundiales: China versus Estados Unidos. La
relación se deterioró. Pelosi metió fuertes

tensiones a las relaciones entre los dos paí
ses, tantas como que se abrió la posibilidad
de un enfrentamiento militar en AsiaPacífi

co, las colindancias de Taiwán, por los ejér
citos de ambas potencias. La visita de Pelosi
creó una sombra de guerra que está latente
entre sendos ejércitos.

La legisladora estadounidense creó un
ambiente de incertidumbre. Habría anun

ciado su visita aTaiwán desde abril, pero sin
confirmar. La Isla no estaba como tal en la

bitácora del recorrido por varios países de la
región AsiaPacífico de Pelosi.

Ante la expectación por su llegada a la
Isla, incluso el gobierno del presidente esta
dounidense Joe Biden camufló su postura.
O trató de deslindarse bajo tres argumen
tos: a) que EE.UU. sí que apoyaba la política
de "una sola China? b) que él como presi
dente no está a favor de la independencia
deTaiwán y, finalmente, c) que la legisladora
Pelosi toma sus propias decisiones. O sea,
que ella decidiría.

Pero esa postura, de entrada, ya era una
ambivalencia de la administración Biden, así

como una irresponsabilidad porque el poder
legislativo en Estados Unidos (como en las
"democracias" del mundo) es parte de la es
tructura del gobierno y ella como represen
tante de uno de los poderes. Pero a Nancy
Pelosi se dejó actuar a contentillo, pese al
rechazo de China por su visita.

XI JINP1NG NO DEJARA PASAR LA
OPORTUNIDAD

Por tanto, en este punto queda claro que
el gobierno de Estados Unidos se encubrió
a sí mismo; es decir, con artilugios dejó co
rrer la visita de la legisladora —tan soberbia
como irreverente ("una loca',' como la llamó
Trump)— como fue: para medir la reacción
de China. Comenzando por la expectativa si
China dejaría aterrizar el avión o no. ¿Se atre
vería a derribarlo?

Como sea, la visita derivó en un pésimo
proceder de Biden y de su gobierno. Porque
a sabiendas de la fuerte oposición del gobier
no de Xi Jinping, el presidente Biden dejó
correr los acontecimientos. El presidente Xi
Jinping, en cambio, procedió con cautela al
dejar aterrizar el avión de Pelosi.

Pero respondió al agravio con la movili
zación militar en torno al estrecho deTaiwán

primero, luego en el Mar Meridional de Chi
na. El ejército de Estados Unidos llegó desde
el Pacífico con maquinaria pesada, portaa
viones y buques de guerra. Es decir, que la
agitación militar de ambas partes no se hizo
esperar. Por un lado el ejército de China y
por otro el de EE.UU. Los primeros con la
ofensa atravesada, los segundos haciéndose
presentes en actitud intimidante para hacer
cumplir el deseo de una impertinente, pero
digna representante de los halcones del po
der legislativo de su país.

Ambos ejércitos listos para la guerra,
Pero no se dio porque el presidente Xi dejó
pasar el agravio inicial, para convertirlo en
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pretexto después. Porque a raíz de la salida
de Pelosi de la Isla, China aceleró el operativo
militar en entorno de la Isla, "con fuego real''

Es decir, que Pelosi y Biden le dieron la
evasiva necesaria a Xi para, a partir de en
tonces, proceder a lo que tanto ha deseado:
tomar la Isla por las buenas, negociando, o
como lo decida el gobierno de la Isla. Hacer
efectivo el precepto de —hasta eso—, dos
gobiernos "una sola China''

Así es como "con fuego real? China si
gue con lo que comenzó: hacerse del control
deTaiwán. Lo que queda en el aire es hasta
dónde llegará la partida militar china, como
de igual manera, sopesar la reacción militar
estadounidense,

El caso es que China procede a tomar po
sesión deTaiwán bajo el precepto del agravio
por ¡a violación de la seguridad nacional, tras
la llegada de Pelosi.También, bajo el principio
de que el tema es un asunto interno chino.

Y el gobierno de Biden no tendría las
argucias suficientes para entrometerse e in
tervenir. Pero su osadía queda en el aire to
davía. Pero sería bajo los siguientes escena
rios: el ejército de EE.UU. se estaría enfren
tando a un ejército no menor sino poderoso
al ser China una potencia; Estados Unidos
no está por ahora en condiciones de entrar
en una guerra, por las razones económicas
conocidas. La osadía mencionada es porque
como tal, las guerras salvan a las economías
de las crisis. Y la de Estados Unidos está en

uno de los peores, si no es que el mayor
mente peligroso, escenario de recesión. Por
tanto, no está en condiciones de financiar
una guerra de grandes magnitudes como
sería contra China.

Por lo tanto, es más creíble que la osadía
de Pelosi y permitir que ocurriera, fue con
motivo de calcular el tipo de reacción de
China, si se dejaba intimidar porque de ello
se derivarían otras políticas de sumisión y
control.

Toda vez que China, junto a Rusia, repre
sentan los dos polos más importantes de la
disputa de la hegemonía al poderío estadou
nidense hoy en declive. En la misma tónica,
la amenaza en que se convirtió Pelosi —casi
el detonante o mecha de un conflicto de gran
des proporciones—, tenía o tuvo el agravante
que se le reviró a Estados Unidos. Perfecto
error de cálculo.

Primeramente, porque ocurrió que China
está procediendo a retomar la Isla deTaiwán

para la reunificación como "una sola China"
—tiene la oportunidad histórica que busca
ba—, cuando lo que Estados Unidos a través
de Nancy Pelosi lo que pretendía era desa
creditar y descalificar a China frente a sus
vecinos de la región AsiaPacífico —como
los países que visitó—, y para minar tanto
su presencia como su poderío estratégico
— porque el geoeconómico ni en la región
ni más allá, EE.UU.— que a estas alturas no
se lo quita ya. Segundo, porque más pronto
que tarde se agitaron las aguas en el terreno
geopolítico, regional: Rusia apoyó la postu
ra de China por la actitud "extremadamen
te provocadora" de Estados Unidos ante el
caso deTaiwán. De igual manera el presiden
te de Corea del Norte, Kim Jongun, expresó
todo su apoyo a China ante Estados Unidos,
porque la Isla siempre ha sido parte de China.

Lo dicho hasta aquí es parte del meollo del
conflicto. Más creado y provocado por los Es
tados Unidos que por China. Pero con Pelosi
EE.UU. se disparó en el pie. Y, por si acaso, el
gobierno de Biden se propuso crearle a Xi un
escenario similar a! de Ucrania ante Rusia —

porque hay similitudes en ambos—, pues en
tonces las cosas a Biden le salieron mal.

¿Quién estuvo detrás del posible detonan
te en que se convirtió Pelosi? No es creíble que
la Cámara Baja actuara sola, como tampoco la
legisladora Pelosi. ¿Acaso el presidente Biden
y su gabinete, por citar al secretario de Estado
Antony Blinken? Si fue el Pentágono, creíble
por la rapidez con la que se desplazó el ejército
a las aguas del Mar de China para "proteger"
a Pelosi, que gran fiasco.

Recordemos que hoy la guerra se da en
los más diversos frentes. La misma, guerra
híbrida, la que está desarrollando Rusia en
Ucrania como escenario de guerra contra
Occidente con Estados Unidos primero. Por
cierto, cabe recordar de una vez, que China
se ha visto demasiado lenta en apoyar a Ru
sia desde el inicio de la guerra; aun a sabien
das de que Estados Unidos como potencia
militar siempre ha estado atrás de Ucrania.

Ni Putin, ni Jongun han manifestado su
apoyo a China a la distancia sino de inmedia
to. China le debe una disculpa a Rusia en ese
sentido. Tan solo porque los frutos de dicha
guerra los recabarán ambos países, los prin
cipales que encabezan la multipolaridad. Y
porque pronto quedará en evidencia que Es
tados Unidos lo ha perdido casi todo, poder
hegemonía e influencia.
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Tampoco la escaramuza en la antiguaYu
goslavia, entre Serbia y Kosovo hoy, que se
alza más como un pretendido frente para de
bilitar a Rusia, surtirá sus efectos. Salvo que
la OTAN se vuelque como en 1999 a bom
bardear sin rubor alguno contra la población
albanesa de Kosovo, en su campaña criminal
de "limpieza étnica''Pero ni eso tendrá frutos
para Biden, tan bajo en puntos que nadie
apuesta por él para la reelección. Ni para eso
le alcanzan sus guerras.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal briceo
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El agresivo avance del CJNG fuera de México:
busca arrebatar territorios al Cártel de Sinaloa
Por Infobae

El Cártel Jalisco Nueva Generación

(CJNG) ha logrado expandir sus ac
tividades a varias partes del mundo,

entre ellas (pero no limitadas a) Nicaragua,
Ecuador, Perú y Chile, así como en el llama
do Triángulo Norte que integra los países de
Guatemala, Honduras y El Salvador. Según un
documento firmado porVanda FelbabBrown,
experta en crimen organizado e investigadora
de la Brookings Institution.

En su artículo FelbabBrown señala que el
CJNG tiene relaciones externas muy estable
cidas de manera global y que mantiene con
frontaciones con otra agrupación criminal
mexicana, el Cártel de Sinaloa.

"El CJNG está avanzando agresivamente
hacia nuevos territorios en el extranjero don

de busca alcanzar o desplazar al Cártel de Si
naloa. En varias partes de América Latina, la
competencia entre ellos ha amplificado la vio
lencia o desencadenado nuevos conflictos." El

CJNG no solo cuenta con presencia en la ma
yoría de los estados de la República mexicana,
pues tan solo en el país ya domi na 28 de los 32
estados, sin embargo, también tiene inciden
cia en otros países de América Latina. Además
tiene el dominio de la distribución mayorista
de drogas como fentanilo, cocaína y metanfe
tamina en los Estados Unidos.

FelbabBrown señaló que, dentro de te
rritorio estadounidense, el CJNG ejecuta ac
ciones diferenciadas pues contrario a lo que
sucede en México no participan en tiroteos
ni agreden a agentes de policía en Estados
Unidos, actuando de manera más modera
da y pacífica.

Sin embargo, en el resto del continente
americano el CJNG tiende a generar con
flictos derivados de su competencia con el
Cártel de Sinaloa pues intenta hacerse con
el dominio de las regiones al eliminar a sus
competidores. "La participación del Cártel
de Sinaloa y el CJNG a menudo ha instiga
do directamente la violencia, ya que los dos
cárteles buscan desplazarse entre si o insis

ten en que sus aliados y apoderados locales
del narcotráfico traten exclusivamente con

ellos." El artículo documenta que desde el
año 2010 los cárteles de origen mexicano lle
garon a Colombia donde empezaron a ganar
presencia y además comenzaron a adminis
trar no solo el tráfico sino también la pro
ducción, el procesamiento y el tráfico local
sustancias ilegales.

Las confrontaciones entre los dos cárteles
mexicanos se extienden hasta el año 2019.

Los encuentros generaron actos de violencia
aun entorno ya de por si tenso.

"El CJNG buscó persuadir a pequeños
y grandes grupos criminales colombianos,
como Los Urabeños, para dejar de vender
le al Cártel de Sinaloa. Para contrarrestar

el impulso, el Cártel de Sinaloa aumentó la
presencia de sus principales emisarios en el
país" A pesar de que el CJNG no logró des
plazar al Cártel de Sinaloa sí logró cortar sus

operaciones, pero sus enfrentamientos han
generado conflictos locales en Colombia,
pues ambas agrupaciones criminales han
promovido el cultivo de cocaína de alta cali
dad y de alta rentabilidad.

Los problemas internacionales que invo
lucran cárteles mexicanos no son nuevos,
cabe recordar que en julio pasado los pre
sidentes tanto de México como de Estados

Unidos, Andrés Manuel López Obrador y Joe
Biden respetivamente, se reunieron y anun
ciaron la creación de un grupo de trabajo
operativo con la intención de combatir el trá
fico de fentanilo entre los países. En Ecuador
la violencia derivada de los cárteles mexica

nos ha llevado al gobierno de ese país a de
clarar estado de emergencia al menos en 3
provincias costeras donde se tienen registros
de narcotráfico: Esmeraldas, Guayas y Mana
bí. Además, se tienen informes de que la pan
dilla más grande de Ecuador, conocida como
los Choneros, transporta cocaína de manera
exclusiva para el Cártel de Sinaloa y se en
frenta con aliados ecuatorianos del CJNG.

* Publicado originalmente en infobae.com
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Por la espiral
EU el gran saboteador de la paz
Por Claudia Luna Palencia*
Mientras escribo esta columna

más de once misiles balísticos

de la serie Dongfeng han sido
lanzados por el Ejército Popular de Libera
ción de China sobre las aguas del noreste y
suroeste deTaiwán.Todos los vuelos comer

ciales han sido cancelados por el asedio chi
no en sus ejercicios militares que culmina
rán el próximo domingo. Recemos porque
ninguno de sus misiles, ni de las bombas,
caigan en sitio equivocado o derriben un
avión comercial.

El dragón ha rugido enojadísimo por la
visita de Nancy Pelosi a Taiwán, un acto de
clara provocación para China; su propio mi
nistro de Exteriores, Hua Chunying, dijo que
Estados Unidos es el mayor saboteador de
la paz. Y no se equivoca y habría que añadir
también a Rusia en el mismo lindero.

La presencia de tan alto cargo estadou
nidense en la isla que Beijing considera "re
belde" ha sido calificada por los funciona
rios chinos como un insulto que no quedará
sin castigo y una afrenta a lo que durante
décadas Beijing ha defendido como "una
sola China" con Taiwán formando parte de

su territorio. Pelosi ya intentó viajar en abril
pasado a ¡a isla pero le dio coronavirus y
suspendió su agenda en Asia que finalmen
te retomó a finales de julio pasado con un
viaje por tres (Singapur,Taiwán y Corea del
Sur) de los cuatro países llamados "tigres
asiáticos'.'En su bitácora también incluyó a

Malasia y a Japón.
Lo ha hecho bajo el pretexto de tomarle

el pulso al IndoPacífico convertido en foco
caliente de una serie de roces constantes en

tre aeronaves militares chinas y taiwanesas;
entre aeronaves militares chinasyjaponesas.
Y otros roces durante la navegación de bar
cos de mercancías por el Estrecho deTaiwán
y el Mar de la China Meridional. La Casa
Blanca esgrime que el IndoPacífico debe ser
una zona libre y abierta para el mundo, pero
allí recalan multitud de tensiones con países
como Japón y China confrontados entre sí. El
más reciente libro blanco de defensa de Ja

pón enfoca a China como el principal agresor
en la región, el principal foco de preocupa
ción para la seguridad nipona. En el texto se
recoge que "la estabilidad deTaiwán es cru
cial" para la seguridad de Japón.

Desde Beijing, Wu Qian, portavoz de!
Ministerio de Defensa, refirió que dicho
informe solo "exagera la llamada amena
za militar" y criticó la actitud victimista y
la intromisión nipona en asuntos que solo
competen a China como el caso deTaiwán,
la isla Diaoyu (Senkaku), las islas del Mar
Meridional y las aguas circunscritas.

A COLACIÓN
Esta parte del mundo es dinamita pura

de tensiones que la Casa Blanca inflama
con su política injerencista y como esen
cial suministrador de armamento militar en
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la región. En la pasada Administración del
republicano, DonaldTrump, el 9 de agosto
de 2020 llegó aTaiwán, Alex Azar, entonces
secretario de Salud de Estados Unidos. Has

ta ese momento ningún otro político nortea
mericano con tal rango había visitado ¡a isla
desde 1979.

Esa vez, también Beijing protestó y cali
ficó aTrump de injerencista y amenazó con
represalias. Trump respondió dos meses
después autorizando la mayor venta de ar
mamento jamás registrada aTaiwán por 2
mil 370 millones de dólares por concepto de
100 sistemas de defensa marítima Harpoon
y 400 misiles RGM 84L4 Harpoon Block II.

El primero en vender armas aTaiwán fue
el demócrata Barack Obama ( 2009 a 2017)
él autorizó el suministro de armas, fragatas,
misiles y vehículos militares por valor de 1
mil 830 millones de dólares.

Biden tampoco se ha quedado atrás. El
mandatario también por el Partido Demó
crata ha autorizado cinco distintos paquetes
de venta de armamento a la isla; el primero,
el 5 de agosto de 2021, con 40 obuses auto
propulsados M109 y 1 mil 700 kits de guiado
de precisión por un valor de 750 millones de
dólares. Después se han concedido otros
cuatro paquetes más de venta de armamen
to: el más recienteel 18 de julio pasadoun
contrato por 108 millones de dólares por ve
hículos de combate y repuestos de tanques,

En año y medio de la Administración
Biden se ha acelerado como nunca antes el

rearme deTaiwán. El lobby de las armas en
Estados Unidos tiene una relevante influen

cia económica y política en los destinos de
la Casa Blanca, no es de extrañar que antes
de que concluya 2022, Taiwán reciba otro
paquete de armamento ni tampoco que Bi
den haya metido de lleno a Rusia y a China
en su agenda para las próximas semanas
cuando el elector deberá votar por el desti
no del Congreso. Supremacía pura y dura...

* @claudia!unapale
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Tras la puerta del poder
La estúpida visita que puso en riesgo al mundo
Por Roberto Vizcaíno*

Con 82 años a cuestas y quizá con la
idea de que a esa edad y con una
carrera de 35 años en el Congreso

norteamericano la vida ya no tiene más sor
presas ni actividades que le generen la adre
nalina y el entusiasmo de antaño, la líder de
los demócratas en la Cámara de Represen
tantes de EU, la californiana Nancy Pelosi se
fue esta semana de visita aTaiwan.

Y con ello le generó al mundo entero
uno de los peores y más riesgosos momen
tos desde la crisis de los misiles entre Nikita

Kruschovy John F Kennedy.
Considerada como parte de China, con

apenas una mal admitida autogestión admi
nistrativa por parte del Gobierno Continen
tal, la visita puso en alerta nuclear al Ejército
chino que de inmediato desplegó su poderío
alrededor de la isla.

La visita de Pelosi al final no duró ni 24

horas. Nunca debió siquiera haber estado
ahí, afirmaron luego medios, analistas, líde
res empresariales y políticos chinos y del res
to del mundo.

Todavía no se sabe bien a bien en que va
a terminar este incidente. Pero el costo ma

yor será sin duda paraTaiwan.
Muy caro le saldrá también a Estados

Unidos y a la administración de Joe Biden
todo el numerito.

China ya echo fuera al embajador de EU y
anunció fuertes medidas comerciales contra
los norteamericanos. Sin duda el incidente

generará una carrera de fortalecimiento del
poderío militar chino.

En México, como suele ocurrir en este
sexenio, el presidente Andrés Manuel López
Obrador no fue más allá de lamentar el suce

so. El único otro que expresó su preocupa
ción fue Ricardo Monreal, quien afirmó que
es viaje de Nancy Pelosi aTaiwán fue "pro
fundamente inconveniente en estos momen
tos de tensión en el mundo''

Y advirtió que ese riesgo era del tamaño
de la insospechada posible reacción de Chi
na. El presidente chino, Xi Jinping advirtió
que esa violación de su soberanía podría res
ponderse militarmente.

China, recordó Monreal, considera a
Taiwán parte de su territorio y aplica en esa
isla una política denominada "un país, dos
sistemas? que le permite tener una autono
mía no total y que no puede ser considerada
como un gobierno independente y menos
soberano. En fin, así termina esta semana
en la cual el mundo volvió a correr uno de

sus mayores riesgos por la imprudencia de
la demócrata Pelosi.

SEGURIDAD, EL GRAN PENDIENTE
Dentro de las tareas más urgentes el

Senado tiene pendiente la revisión y aná
lisis de las políticas y programas de segu
ridad pública,

Al indicar lo anterior, el zacatecano Mon
real reconoce que es fundamental para el
país que la Guardia Nacional se vaya prepa
rando para sustituir a las Fuerzas Armadas
en labores de seguridad.

Explicó que senadores de todas las fuer
zas políticas, trabajan en esta revisión a fin de
que en el próximo periodo de sesiones que
inicia el primero de septiembre, se desaho
guen las propuestas y se revisen en el Pleno.

Consciente de que esta es, dijo, la gran
asignatura pendiente del gobierno de la 4T,
indicó su preocupación por que el tema de
la inseguridad no cede en importantes re
giones del país.

En este tema Monreal se encuentra en

la posición más complicada de su vida po
lítica, porque por un lado tiene la insisten
cia de la oposición en el Senado para abrir
al debate público las políticas obviamente
insuficientes de seguridad pública del pre

sidente Andrés Manuel López Obrador y el
reclamo interno de su bancada y gobierno
para evitar que eso ocurra. El responde que
todo esto será resuelto en el siguiente perío
do de sesiones.

SIN ACUERDO EN LA
PRESIDENCIA DEL SENADO

En este contexto y sin contar ya con el
apoyo total de la bancada de Morena, Mon
real informó ayer que a 3 semanas de la reno
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vación de la presidencia del Senado no existe
aún acuerdo de quien deberá ser el siguiente
presidente de la mesa directiva.

"Mi percepción es que obviamente ha
cambiado el equilibrio de las fuerzas al inte
rior de Morena (en el Senado), no soy de los
que se aleja de la realidad y no podría decir
que se tiene ni la totalidad ni la mayoría.

"Cada uno de mis compañeros senado
res y senadoras, es una voluntad política. Y
no se sabrá (a quien apoyan de entre José
Narro, Alejandro Armenta o algún otro) hasta

que se vote, en las urnas, frente a Notario Pú
blico (el 31 de este mes). Así es que no puedo
asegurar ni garantizar nada.

"Pero obviamente, hoy han cambiado
los equilibrios al interior de Morena, y lo
acepto, no tengo ninguna dificultad, con to
dos tengo respeto, pero ahora hay más efer
vescencia? admitió.

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @_Viz
caino / Facebook / htíps://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Aquí en el Congreso El Independiente
Era bola cantada Delfina
Por José Antonio Chávez*

Era bola cantada que la candidata de
Morena sería la maestra Delfina Gó

mez, no había duda a pesar de los
golpes bajos de sus adversarios de partido
para descalificarla. Delfina Gómez representa
un activo ya probado para Morena y el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador.

La anterior elección logró un millón 800
mil votos, 400 mil menos del priista Alfredo
del Mazo que perdió un millón de votos a la
cifra de su antecesor Eruviel Avila.

Hoy Delfina tiene enfrente a dos mujeres
del PRI para la gran batalla, Alejandra del Mo
ral o Ana Lilia Herrera, mientras que en Mo
vimiento Ciudadano puede brotar, si no hay
acuerdos de alianza, el senador Juan Zepeda
que también dio la sorpresa con más de un
millón de votos.

Para nadie es secreto que la elección del
Estado de México se ha convertido en la an

tesala presidencial, representa la cifra más
grande de todos los estados con 16 millones
de población y unos 9 millones de registro
del padrón electoral.

Los priistas de Alejandro Moreno "Al¡
to" se jugarán todo con esa elección, depen
derá de los resultados que puedan revivir y
encontrarse como Partido con su militancia.

Desde luego que el PAN de Marko Cortés y
el PRD de Jesús Zambrano jugarán un papel
importante al aliarse e ir en bloque, porque
de lo contrario el PRI ir solo sería su muerte

política anticipada.
Movimiento Ciudadano de Dante Delga

do, si bien tiene hasta mediados de diciem
bre para decidir si va o no en la alianza con el
PRI, PAN y PRD, hasta el momento la seña! es
que buscarán ir solos con Juan Zepeda.

Desde luego que sería un rotundo fra
caso esa decisión de ir solos, porque sa
ben perfectamente que no tienen la míni
ma oportunidad de alcanzar el triunfo. Si
acaso unos votos que sin duda pueden
favorecer a Morena y deshancar al PRI de
la gubernatura.

Por eso los panistas y perredistas están
apuntalando a Alito para que pueda cristali
zar esa alianza con Dante Delgado y se sume

su partido a este bloque opositor. Dependerá
del convencimiento que pueda hacer el priis
ta para lograr el acuerdo con MC.

Una propuesta que podrían llevar a la
mesa es repartir en ese bloque las guberna
turas del 2024, y como ejemploVeracruz para
MC y los Distritos al Congreso de la Unión de
Nuevo León y Jalisco.

Saben los opositores que sumando
esfuerzos pueden lograr el triunfo en las
dos entidades en juego, Estado de México
y Coahuila.

Si logran ese resultado entonces esta
ríamos hablando que para el 2024 el bloque
llegaría fortalecido y con oxigeno puro para

buscar arrebatar la Presidencia a los more

nos sin importar su gran marca de AMLO.

OAXACA SE ESTA MODERNIZANDO
En Oaxaca tendrán una buena noticia an

tes que termine el año, el Presidente López
Obrador inaugurará, del brazo del goberna
dor, Alejandro Murat los primeros tramos de
las diferentes autopistas que conectarán con
la costa el centro del estado.

El compromiso el Presidente es que la
infraestructura carretera de Oaxaca deberá

quedar, toda terminada antes del 2023.
Anote el Istmo de Tehuantepec hacia

Acayucan; la carretera que une Oaxaca con
Puerto Escondido en ¡a Costa Chica.

Asimismo, la ampliación en Ixtepec con
Tapachula y la autopista de Mitla al Istmo que
será inaugurada en diciembre próximo.

Y que decir de la modernización del fe
rrocarril que los oaxaqueños contarán con la
ruta de Salinas Cruz a Coatzacoalcos.

Es el Interoceánico, una obra que le están
apostando, el gobernador como el Presiden
te, se convierta en una alternativa a los em
presarios mexicanos y de Norteamérica que
ocupan el Cana! de Panamá.

Bueno, Oaxaca se está modernizando y si
bien es un estado con mucha riqueza cultu
ral, gastronómica y turística, sin duda crecerá
más el atractivo o se amplía su abanico de
opciones para visitarla. La Guelaguetza es
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una muestra de esa riqueza.
Oaxaca sin duda tendrá una derrama

económica con estas obras que ayudarán al
crecimiento y desarrollo del estado y mejores
alternativas a los oaxaqueños que puedan al
canzar una mejor calidad de vida.

* Jachavez77@yahoo.com
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De Primera Mano

Las redes de Claudia Sheinbaum... en Tabasco
Por Rodulfo Reyes*

La jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, le ha
puesto el ojo a Tabasco para expan

dir su presencia en el país, de cara a la en
cuesta que habrá de realizarse dentro de un
año para elegir a! candidato presidencial del
partido del mandatario Andrés Manuel López
Obrador. Ampliar su radio acción a la tierra
de este es significativo porque también de
aquí es oriundo el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández. El
operativo para posicionarse en el Edén del
trópico tiene como detonante una alianza
entre dos medios informativos locales: un

periódico escrito y una estación de radio es
tarían por firmar un convenio bajo el supues
to auspicio de la administración de la capital
mexicana, a cambio de promover la imagen
de quien es considerada una de las corcho/a
tas favoritas del natural de Macuspana.

El interés de la Sheinbaum por el
suelo choco se puso de manifiesto en
las votaciones del pasado sábado para
consejeros morenistas, cuando el operador
local Juan Salinas estuvo, maleta en mano,
tratando de convencer a actores tabasqueños
de sumarse a la causa de aquella. Fuentes de
este reportero aseguran que en el vinotinto
se detectó la maniobra del personaje en men
ción, aunque lo que pudo haber conseguido
en la tierra del Presidente y del secretario
de Gobernación no es representativo como
para influir en una votación en el máximo ór
gano de dirección del partido. Sin embargo,
el proyecto editorial entre el diario impreso
y la radiodifusora tiene un mayor alcance. Al
menos por lo que significa que la mandataria
de otra entidad, aunque se trate de la manda
más de la metrópoli, busque involucrarse en
la vida de otro estado.

La estación de radio referida no domina

todo el espectro hertziano y usaría el espacio
que en la otra banda tiene la casa editorial, de
tal manera que conjunten un combo que, al
menos en las proyecciones, puedan abarcar
todo el estado e incluso parte dei sureste.

El plan contempla que la información que

genere el grupo, predominantemente lo que
se destaque de las actividades de Sheinbaum,
se rebote en las redes sociales para fortalecer
su candidatura presidencial, precisamente
en la entidad de donde es originario el otro
favorito para suceder a López Obrador.

Además, claro está, de sentar las bases
para el crecimiento de la imagen de la polí
tica metropolitana, la alianza entre el perió
dico y la radiodifusora también contempla
impulsar a un precandidato a la gubernatura

de Tabasco, cuyas posibilidades se estiman
remotas. El aludido, que no es bien visto por
el par de actores de la Cuarta Transforma
ción en cuyas manos va a recaer la selección
del abanderado a la Quinta Grijalva, posible
mente es el menos acreditado de la docena

de morenistas que se ha apuntado para con
tender por la silla de Plaza de Armas en 2024.

Lo interesante e inédito del plan es que,
de concretarse la intentona, sería la primera
vez que en Tabasco dos empresas del ramo
editorial se involucren en un proceso de su
cesión. Hace algunos meses un periódico
con sede en Chiapas inauguró una oficina
en Villahermosa para entrar al mercado ta
basqueño. La idea, según se supo enton
ces, era ganar terreno para que en 2024 se
apuntalara a alguien allegado a Rutilio Escan
dón, mandatario de esa entidad, quien ten
dría intereses en la tierra de AMLO porque
su esposa, Rosalinda López Hernández, es
aspirante a la gubernatura,

El citado diario no logró consolidarse y
tiene semanas que dejó de circular, presio
nado por los adeudos a reporteros y colum
nistas que aún siguen reclamando que les
paguen. Si bien el medio chiapaneco no dio
muestras que su línea editorial fuera en apo
yo de algún precandidato a la gubernatura de
Tabasco, lo que ha trascendido de la alianza
que estarían por firmar el diario escrito y la
estación de radio es que tendrá inyección de
recursos de la capital del país.

Y es que desde que un tabasqueño llegó
a Palacio Nacional, el Edén parece estar con
vertido en la capital política de México.

* @RodulfoReyes
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Que las cosas sucedan
Por David E. León Romero

"No nos atrevemos a muchas cosas

porque son difíciles, pero son difíciles
porque no nos atrevemos a hacerlas"

Séneca.

Excusas sobran. Expresar excusas
nos brinda relativa y momentánea
calma, pero no cambia la realidad.

El éxito es de quienes no construyen y ex
presan excusas, sino de aquellos quienes en
cuentran alternativas para lograr resultados.
La excusa es la salida fácil, lo realmente difícil
es construir soluciones. La excusa, cuando es
utilizada como un pretexto o motivo con el
cual se intenta explicar el porqué se elude
una responsabilidad, debe evitarse. Cabría
solo cuando se trata de una forma de argu
mentar que no se tomó una opción por ser
riesgosa o peligrosa en extremo.

Los estoicos nos invitan a ser fuertes y
resistentes, a persistir actuando con inteli
gencia, rodeando las trancas y evitando el
riesgo cuando es posible, teniendo siem

pre presente que en la gran mayoría de las
ocasiones el obstáculo es el camino. En ese

proceso, debemos procurar ser inteligentes
y prácticos, logrando que las cosas sucedan
con la mayor eficiencia posible transitando
por el camino más sencillo disponible. Que
las cosas sucedan se traduce en la obtención

de resultados y consecución de metas.
Existen algunos especialistas que sostie

nen que la tristeza y la inacción son las dos
circunstancias que menor esfuerzo requieren
para el individuo. Por ello, la invitación al mo
vimiento, a la acción inteligente y al pragma
tismo, no resulta sencilla de atender,

Debemos tomar decisiones. Los miedos

suelen llevarnos a la inacción, a paralizar
nos. Identificar el miedo, mantener la calma
y ejercitar la inteligencia emocional será lo

que nos permitirá tomar mejores decisiones
y alejarnos de la inacción.Tenemos un sueño,
lo aterrizamos en un objetivo, buscamos una
meta para medirlo y en automático aparecen
voces internas y externas que construyen
una lista de riesgos y peligros que posible
mente nos amenazan, seguidos de una serie
de hechos imaginarios que podrían suceder
nos en caso de intentar, lo que nos orilla a de
clinar tratando de evitar que aquello negativo
nos ocurra. Debemos ser valientes. Intentar.

Por supuesto medir los riesgos y mitigarlos,
pero emprender, dar el primer paso y los
subsecuentes. La adversidad que el camino
presente nos hará más fuertes. La recomen
dación radica en mirar al obstáculo como un

reto que nos permita probar de qué estamos
hechos y fortalecer nuestras capacidades. En
tender que mucho de lo que nos rodea sale
de nuestro control, nos brinda una perspecti
va mucho más clara de la realidad.

No debemos confundir la calma y la tem
planza con la inacción y la apatía. La calma
nos brindará la claridad necesaria para eva
luar y decidir. La acción deberá ser producto
del motor de nuestros sueños y la disciplina
con la que los construimos. El proceso debe
enfrentarse con determinación y alejados del
sufrimiento mediante un adecuado manejo
de nuestras emociones.

El tamaño del objetivo suele ser enorme
desde el escritorio; cuando decidimos dar el
primer paso y los subsecuentes en el proceso
de ejecución de nuestras estrategias, poco a
poco aquello que buscamos conseguir co
mienza lucir menos desafiante, hasta que
encuentra su real dimensión.

Debemos intentar con inteligencia. Nun
ca negarnos la gran oportunidad de hacerlo.
Siempre será preferible analizar lo sucedido,
tomar lo bueno y emprender de nuevo, que
vivir especulando qué hubiera pasado si al
menos lo hubiéramos intentado.
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La cacería de EPN
Por Elliot Velher

Era el 2 de agosto, como todos los
días en la vida de este país, el Pre
sidente había lanzado insultos, ame

nazas y violentado la ley como es costumbre
en su conferencia de prensa matutina.

Agosto iniciaba con la noticia de que julio
se había convertido en el mes con más muer

tes violentas en lo que va del sexenio, supe
rando a junio, lo que indicaba que mes a mes
la situación empeorará.

Nancy Pelosi viajaba aTaiwán escoltada
por aviones caza de la fuerza aérea de los
Estados Unidos, había tensión en el mundo.
China comenzaba movimientos militares y la
batalla comercial contra el gobierno de Joe
Biden. Aun así, nada causó tanto impacto
como el curioso comunicado 352/22 de la

Fiscalía General de la República.
"En este momento, la FGR está desarro

llando los procedimientos de investigación
en diversas carpetas por delitos federales, en
contra de Enrique P" le leía en el portal de la
dependencia dirigida por el opaco y contro
vertido Gertz Mañero.

Era el momento clave sel sexenio de An
drés Manuel. Decidió utilizar al "Fiscal Car

nal" para quemar el cartucho más valioso
con el que contaba, el as bajo la manga, la
caja de pandora: comenzó a perseguir penal
mente a su antecesor, Enrique Peña Nieto.

No era para más, viviendo la peor crisis
en temas de seguridad de la historia reciente
de México, el fracaso del pian anti inflacio
nario, el aumento de la pobreza (Datos del
INEGI), los delitos electorales ocurridos y
acreditados en la contienda interna de MO

RENA, el conflicto legal contra Estados Uni
dos y Canadá por incumplir caprichosamente

eITMec, entre muchas cosas más, obligaban
al Presidente a ocupar la caja china mas va
luada de su gobierno.

Los delitos que se le investigan a Enrique
"P", son diversos. Delitos electorales, sin es
pecificar cuáles, ilíitos patrimoniales, lavado
de dinero y enriquecimiento ilícito.

Todos ellos aún en etapa de investigación
inicial. Curiosamente la etapa en que las Fis
calías guardan mayor sigilo para evitar que
los investigados inicien acciones legales para
protegerse. El mismo comunicado de la FGR
sostiene que aún se estab recabando los dic
támenes periciales que permitan conocer, en
un inicio, si existen o no conductas delictivas.

El comunicado es ambiguio, de lectura
más política que legal, como mensaje a su
destinatario final, y de paso, para causar un
corriente de humo tan áspera, que impida
ver la realidad que vive México.

¿En verdad procesarán penalmente a En
rique "P"? La respuesta en mas sencilla de lo
que parece, pues se reduce al típoco "depen
de? que tanto utilizamos los abogados.

Depende de que tan mal vayan las cor
cholatas de AMLO en las encuestas de 2023.

Depende de que tanta apatía exista en la
base de MORENA.

Depende de los futuros escándalos de co
rrupción que surgan en el sexenio. Depende
de la inflación, de los niveles de violencia. De
pende del enojo social, del grado de rebeldía
de la ciudadanía en contra del gobierno.

Depende, sobre todo, de la desespera
ción que llegue a tener el Presisente al ver
como la historia lo lleva al camino de! olvido,
del fracaso, y de ser catalogado como el peor
presidente de la historia.
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De mi cumpleaños y la
convivencia prensafuente

Hola a mis luminosos reflectores! (Re
Iflexivos lectores) este viernes su Joroba

anda con las manitas ampolladas , no
crean que de barrer o escribir; en mi idea loca
y como si no tuviera que hacer se me ocurrió
la genial idea de hacer un símbolo de amor y
paz tamaño jumbo con flores al estilo hippie,
solo puedo advertir que la pistola de silicón
también debería ser considerada arma de

fuego o de lava hirviente, por lo menos.
Ya les enseñaré mi creación el lunes, ya

que debe estar lista para el sábado que será
el día de mi fiesta de cumpleaños.

No les cuento esto para que me la hagan
de tos porque no los estoy invitando, estos
tiempos de contagio alto y presupuesto bajo
ya son de "petite comité',' les cuento esto por
que pues una está acostumbrada a perseguir
a la farándula, no a ser parte de ella y hace

dos días me llamó alguien muy respetada
por mí de la revistaTv Notas para preguntar
me si podían tomar fotos de mi fiestecita. Mi
respuesta fue afirmativa, pero a la vez de sor
presa, la verdad es que mi lista de invitados
no es pensada en famosos sino en amigos y
aunque tengo grandes cariños en este medio
y admiro a algunos también, pues no es que
vayan a mi chiqui depa o yo les pueda pedir
prestado. La realidad es que en este medio la
prensa y la fuente NO SOMOS AMIGOS. So

mos "prensa " y "fuente"; quien se dedique
al periodismo de espectáculos debe tener
esto muy claro. Les doy un ejemplo: mi Pablo
Montero, no hay semana que no me escriba,
me llame para contarme sus logros, cosa que
yo le agradezco mucho ya que puedo com
partir eso en los programas donde trabajo,
conozco a su mami, conocí a sus hermanos,
pasé como visita de sus papás unos días en
su casa, él no estaba ahí aclaro, incluso la
Sra. Mercedes me enseñó a hacer tortillas de

harina, he cubierto sus buenas y sus malas,
estuve en su boda y tuve la primicia del pleito
familiar por sus hijas. Siempre me trata bien,
con respeto, incluso me ha confiado secre
tos que guardo con recelo. Pero cuando he
perdido a alguien o he enfermado, jamás he
recibido un mensaje o se ha dado por entera
do. No es que sea una falsa amistad, es una
real convivencia prensafuente.

Los reporteros estamos en todos los cum
pleaños, menos en ¡os nuestros, en todos los
sepelios menos en los de nuestra gente y
ellos como artistas saben que la atención es
para ellos. Quiero mucho a Pablo y a todos
los que por falta de espacio no menciono,
pero si alguno preña o falla créanme, una
tampoco aplica la de amigos, ¡sino la de 8!

PobreTv Notas, no habrá mucho que co
mentar de mi fiesta de amigos ausente de
celebridades. Concluyo el tema de mi fiesta
rápido porque ¡ ¡ ¡acaba de pasar frente a mis
narices la nota del día!!! En este momento de

jueves está Laura Bozzo en persona de pes
taña postiza y de todo hablando nada menos
que con nuestro jefe de Imagen, aquí en las
instalaciones de la televisora, fui la primera
en verla llegar todos nos volteamos como si
pasara el carro alegórico de la sorpresa de in
mediato, Gustavo Adolfo encendió la cámara
de su cel y ella respondió ¡casi a todo! ¡En
vivo! ¿Qué Alicia Machado? ¡Pobrecita!
¿Qué Yolanda Andrade?  ¡Pobrecita! ¿¿Qué
Nacho Casano?? ¡Lo peor! ¿Qué porque tra
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tó así a Daniela?  Porque era como mi hija, la
embriagaron, no me importa su vida sexual,
pero la embriagaron. ¡Nooo, fue una co
saaaa! Dijo que ella dice burradas, lo que no
dijo fue que si viene a grabar o negociar todo
lo que dejó tirado por seguir en la casa de los
famosos, cuando le pregunté si es cierto que
vio a Sandra Smester, ex ejecutiva deTV Az
teca y actual ejecutiva deTelemundo a su sa
lida de la casa, Laura !se quedó muda! ¡Pero
eso no fue todo! A su salida Laura se topó en

el elevador con Gaby Crassus, la conductora
que salió al quite con el espacio que Laura
dejó y en este tiempo ha sabido ir ganando
publico. ¿¿Como fue el encuentro?? Cordial,
no me sorprende de ninguna de las dos.
¿¿Qué pasara?? ¡¡No tengo idea!! Disfruten
su fin de semana, que la vida es un reality
nomás que ¡sin cámaras! Y ándense derechi
tos que solo la joroba les estira los huesitos.

* @Add¡speriodista twitter
Tunonaddis en ¡nstagram
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"Un déjá vu es simplemente
un recuerdo del futuro"

Wayne Gerard Trotman
Era una trampa mortal y lo sabían

todos. Lo sabía la Secretaría de Eco

nomía, el gobierno estatal y hasta el
presidente López Obrador: Las condiciones

Déjá vu
en el pozo de carbón, en Sabinas, Coahuila,
donde hoy permanecen atrapados diez mine
ros, eran deplorables e inseguras. Nunca se
hicieron las verificaciones correspondientes
al concesionario, aún cuando la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos alertó

el 9 de diciembre de 2018, hace casi cuatro
años, el riesgo que representaban los cauces
de agua modificados en la zona. Sin embar
go, nadie hizo nada.

Los trabajos de rescate están en proce
so. Mientras escribo estas líneas, la zona
permanece acordonada por elementos de
la Policía Civil de Coahuila, Protección Civil
de Sabinas, policías municipales, elementos
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del ejército, bomberos y buzos. Laura Veláz
quez, coordinadora nacional de Protección
Civil, explicó que en el lugar trabajaban quin
ce mineros, de los cuáles cinco lograron salir
antes de que fuera demasiado tarde. Ahora,
rescatarlos es una carrera contra el tiempo.
Alrededor de las 13:35 horas del miércoles

se registró un derrumbe en el desarrollo mi
nero Las Conchas, provocado por una inun
dación. Los trabajadores se toparon con un
río subterráneo mientras realizaban una ex

cavación a 100 metros bajo tierra, cuando de
repente, se empezó a filtrar el agua causando
un derrumbe que los dejó atrapados.

El presidente Andrés Manuel López Obra
dor informó en su cuenta deTwitter que ya
se aplica el plan DNlll. También señaló que
estaban en el lugar 92 elementos de la Secre
taría de la Defensa Nacional con especialis
tas y cuatro binomios caninos. Previamente,
dijo que ya estaban "actuando las secretarías
del Trabajo y de Seguridad, Protección Civil,
el Ejército, rescatistas y autoridades de la re
gión. Esperamos encontrarlos a salvo''Por su
parte, el gobernador Miguel Riquelme indicó
que dio instrucciones al secretario de Gobier
no estatal, a la secretaria delTrabajo y al fiscal
para que se presentaran en la zona del acci
dente. La intención: dar prioridad al rescate.

En un comunicado conjunto, autorida
des federales y del estado de Coahuila in
formaron que la mina inició operaciones en
enero pasado y no se tenían antecedentes

de denuncias por anomalías. Familiares de
los mineros exigían ayer la detención de los
responsables del pozo, quienes acusaron, se
habrían dado a la fuga, en particular el capa
taz, Cristian Solís. Cabe señalar que el registro
patronal ante el IMSS, es decir, la responsabi
lidad del pozo, está a nombre de Régulo Za
pata, hijo del exalcalde de Sabinas con el mis
mo nombre.Tan solo el mes pasado, la CFE le
otorgó un contrato por 55 millones de pesos
para abastecer a la carboeléctrica Carbón II,
ubicada en el municipio de Nava Coahuila. Al
respecto, el Seguro Social se lavó las manos
y aseguró que "la mina está registrada como
patrón ante el IMSS, sin adeudo en pago de
cuotas" Este accidente trae a la memoria,
como un déja vu, la tragedia ocurrida el 19 de
febrero de 2006 en la mina Pasta de Conchos.

Ahí, una explosión dejó atrapados a 65 mi
neros, de los cuales sólo se recuperaron los
cuerpos de dos. Desde entonces, las familias
exigen la búsqueda y rescate de sus restos.
"¿Cuántas muertes necesitamos para que to
men medidas de no repetición??cuestionó en
redes sociales la organización Familia Pasta
de Conchos al informar también del acciden

te. Familiares y amigos se unieron en oración
para que encuentren con vida a los mineros.
A ellos, me sumo. Lamentablemente, esta
historia ya la hemos vivido antes, y el final ya
lo conocemos todos.

Nos leemos el lunes,
* @CallodeHacha
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Maquiavelo tenía razón

La sucesión presidencial, campo minado
Por Koldo Herria

El proceso de elección de consejeros de
Morena convocado el pasado fin de
semana tiene que ser visto en clave

de sucesión. De aquí en adelante, día con día,
la y los marineros de AMLO que rivalizan por
controlar el timón de la nación para la segunda
mitad de la década, caminarán en campos mi
nados. Si lo hicieran en el Parque México, espa
cio capitalino de concentración de heces cani
nas, el riesgo solo sería embarrarse los zapatos
e impregnarse con humores desagradables.
¿Quién en política no se ensucia? Pero no, las
minas son de a deveras. Pueden estallar como

ya le sucedió al marcelista entonces titular de la
UIF, Santiago Nieto Castillo, por su boda gua
temalteca, aunque quien pisó la mina fue el
fichaje de Sheinbaum en la secretaría deTuris
mo de CDMX, Paola Félix Díaz. Sin deberla, ni
temerla, el canciller de las vacunas y la regenta
vieron como sus alfiles hicieron un salpicade
ro con sus restos. Las minas pueden producir
heridas de distinta naturaleza y alcance, causar

bajas por fuego amigo. Una grande puede des
carrilar contendientes. Faltan varios meses en

ios que nuestros observados aspirantes a en
cabezar la candidatura presidencial de Morena
en 2024 deberán caminar de puntitas, con pie
firme, saltar o brincar de cojito, esquivar pro
yectiles con la agilidad de Matrix, bajo la con
signa de no correr, no gritar, no empujar; pero
lo harán: gritando, corriendo y empujando,.,

No les llamaremos corcho/atas porque ya
no existen (¿Alguien ha visto una tapa de metal
con un relleno de corcho y un premio escondi
do abajo del suave material?). Lo de hoy son
las tapas de rosca y queda feo llamarles así.

LA LUCHA POR EL PODER

La lucha actual por el poder político en Mé
xico sucede al seno de Morena y de ese pro
yecto aún amorfo— del tetrateismo (doctrina
de la Cuatroté). La débil e informe coalición
opositora (cuya reputación pende de la perma
nencia del dirigente nacional actual del PRI) no
participa en la disputa por el poder político. No
ha entrado a la cancha. Los tres competidores

El IndependienteFecha: 05/08/2022
Página: 8

Area cm2: 286

1 / 2

Columnas Políticas

Koldo Herria

Costo: 15,538

Página 26 de 28



(Sheinbaum, Ebrard y López) luchan a muerte
(política), porque es un juego de suma cero,
Como todo puede suceder, no son los únicos.
Hay reservas, el presidente sería irresponsable
con su legado (y no lo es), si no las tuviera pre
vistas. Las tiene y lo ha dicho. Además, hay co
rrientes o expresiones al seno del partido oficial
que no son tribus porque está prohibido estatu
tariamente llamarles así, pero que tienen pico
de tribus, caminan como tribus, graznan como
tribus, vuelan como tribus... y este fin de sema
na se enfrentaron entre sí, para ver cuál de ellas
conseguía más canicas en las asambleas de
Morena para integrar sus órganos de gobier
no nacionales. Hubo zafarrancho en algunos
distritos, principalmente de Veracruz, pero en
general salió bien el ejercicio para el partido
oficial. Las no tribus se agrupan en torno a las
precandidaturas hoy visibles. Habrá que ver
cómo quedó la correlación de fuerzas hacia el
Congreso Nacional.

DISPUTA POR LA SEP

Mientras tanto, ante la eventual proyección
de Delfina Gómez como candidata morenista

a! gobierno del Estado de México, los actores
y sus no tribus mueven ficha e intentan influir
en la decisión de quien la reemplace al frente

de la SER Adán Augusto López Hernández, el
más nuevo y joven de los aspirantes, impulsa a
la actual responsable de la Educación enTabas
co, Egla Cornelio Landero, aunque la represión
a maestros manifestantes en Villahermosa de

días pasados la debería inhabilitar. La corrien
te de los puros, cercana a la regenta Shein
baum, apoya a Luciano Concheiro Bórquez,
actual subsecretario de Educación Superior e
integrante de la poderosa familia Gómez Con
cheiro (UIF, Tesorería de la Federación, Banco
de México...). Hay más tiradores: la fundadora
de universidades de la cuatroté, Raquel Sosa;
nuestro representante en el Consejo de Segu
ridad de Naciones Unidas, Juan Ramón de la
Fuente... Quien no mueve ficha en este turno

es el canciller Ebrard.

HABLANDO EN SERIE:

No debemos odiar a nuestros enemigos
para conseguir los objetivos parece ser la
lección que nos deja la imperdible serie The
Offer, disponible en Paramount. En un juego
de espejos nos muestran los entretelones de
la producción de Ei Padrino, en una ficcionada
versión de cómo fue posible llevar a la panta
lla la novela de Mario Puzo bajo la dirección de
Francis Ford Coppola.
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Se comenta solo con...
Uno sí otro no

Por Carlos Ramos Padilla*

Un juez federal concede la suspen
sión definitiva de la orden de ex

tradición a Estados Unidos del

fundador del cartel de Guadalajara, Rafael
Caro Quintero. El señalado como el narcotra

ficante más peligroso fue capturado el 15 de
julio justo a unas horas de concluir la visita
de AMLO a Washington.

Caro Quintero era uno de los hombres

más buscados por las autoridades de Esta
dos Unidos. Y pregunto; ¿por qué se festina
tanto que Genaro García Luna sea un reo
en el país vecino y con Caro Quintero todo
aparenta no conviene sea llevado a Estados
Unidos? Y más, porque cada día crecen las
sospechas de contubernio entre algunos al
tos funcionarios mexicanos, (hoy conside
rados en la nómina federal) y el crimen de

"Kiki" Camarena. Sin duda la DEA persistirá
en la extradición y esto abonará a las ya múl
tiples fricciones de AMLO con Biden.

Al Chapo el presidente le ofrece discul
pas por mencionarlo de esa manera; Gena
ro García Luna se ha convertido en el mejor
pretexto para atacar a Felipe Calderón y Caro

Quintero transita por los túneles del exagera
do silencio oficial. No hay interés en acusarlo
públicamente desde Palacio Nacional por su
corrupción, crímenes, poder e incluso ligas
documentadas con políticos nacionales.

AMLO asegura que no trató el tema con
el presidente estadounidense en la Casa
Blanca (ojo mencionó a Biden no a Kamala
Harris) no vaya a ser que, como Jared Kus
hner, algún alto funcionario extranjero des
mienta al tabasqueño. De hecho la aprehen
sión de Rafael Caro Quintero fue extraña. La

operación de inteligencia descanso en una
perrita sabueso, el poderoso sujeto andaba
en jeans entre matorrales, no hubo enfrenta
miento con anillos de seguridad y circuló un
video en donde aparentes sicarios señalan
que derribaron el helicóptero militar causan
do la muerte de 14 soldados de élite. Hasta el

momento la sugerencia oficial es "no espe
culen" sobre el desplome del aparato, pero
nada ha quedado en claro.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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